
Бульвар Пушкина:
прогулка под обстрелом 
по центру Донецка, 
где живы театр, музеи, 
книжный магазин и люди — 
живы и крепки

ТОЛЬКО В «РГ» Александр Козлов о золоте, обертке
и потребительских ценностях

Природные данные 

Роман Маркелов

К
ак и где купить наличную 
иностранную валюту — 
этим вопросом сейчас ча-

сто задаются люди, которые 
едут  в   командировку  или 
отпуск. Ввоз новых долларов 
и евро в Россию по официаль-
ным каналам запрещен США 
и Евросоюзом еще в прошлом 
году, в обменных кассах банков 
циркулирует в основном остав-
шийся в стране объем купюр. 
Как следствие, наличные ино-
странные деньги распределены 
по конкретным отделениям 
очень неравномерно и зачастую 
п о к у п ка  д ол л а р о в  и   е в р о 
превращается в настоящий 
квест, только совсем не увлека-
тельный.

После жестких валютных 
ограничений, введенных весной 
прошлого года, Банк России по-
степенно их смягчал.  Так, 
с 9 марта по 17 апреля 2022 года 

действовал прямой запрет на 
продажу наличной иностранной 
валюты гражданам. С 18 апреля 
Банк России разрешил прода-
вать валюту физлицам, но толь-
ко ту, что поступила в кассы 
банков с 9 апреля 2022 года (то 
есть, по сути, валюту, которую 
сдавали сами клиенты). С 20 мая 
банки получили право без огра-
ничений продавать любую на-
личную иностранную валюту, 
кроме долларов и евро. В конце 
лета ЦБ смягчил и этот запрет: 
банки смогли продавать налич-

ные доллары и евро, полученные 
не только от граждан, но и из 
других источников, например 
от сделок с банками-нерезиден-
тами. При этом по-прежнему не-
льзя продавать доллары и евро, 
которые банки получили от сде-
лок по купле-продаже иностран-
ных банкнот с безналичной 
оплатой, заключенных с россий-
скими банками или самим ЦБ.

Как убедились корреспон-
денты «РГ», локально с зару-
бежной наличкой действитель-
но  могут  быть  проблемы. 

В отделении одного из банков 
топ-10 в кассе было только 
200 евро, а долларов не оказа-
лось вообще. Заказать деньги 
тоже было невозможно: по сло-
вам кассира, гарантий, что 
деньги будут, нет — разве что 
кто-то сдаст валюту. В ответ на 
вопрос, как набрать нужную 
сумму в долларах, предложили 
обзванивать отделения и пы-
таться найти деньги не с утра, 
а днем. Справедливости ради 
несколькими днями позднее 
в том же отделении удалось спо-
койно обменять деньги без 
проблем и заказов.

Еще об одном случае редак-
ции рассказала москвичка Ека-
терина Б. Она хотела купить для 
поездки в Турцию 500 долларов 
и у нее это даже получилось, но 
доллары были старого образца 
(те самые пресловутые «зеле-
ные»  — кто-то сдал 
в кассу бабушкино на-
следство).

Светлана Задера

В
есной должен появить-
ся закон о расширен-
ной ответственности 
п р о и з в о д и т е л е й 
(РОП), который помо-
жет решить вопрос 
утилизации упаков-
ки, рассчитывает ми-
нистр природных ре-

сурсов и экологии Александр 
Козлов. Старые мусорные поли-
гоны через несколько лет заме-
нят новыми. А в этом году могут 
быть приняты законы об обя-
з а н н о с тя х  о б щ е с т в е н н ы х 
инспекторов, введении охотми-
нимума, экологическом туриз-
ме. В интервью «Российской га-
зете» глава минприроды также 
рассказал о защите экологии, 
геологоразведке, сохранении 
и рациональном использовании 
ресурсов. 

Александр Александрович, 
разрешение на работу ста-
рых полигонов истекло 1 ян-
варя 2023 года, а в четверти 

регионов до сих пор не создана 
современная инфраструкту-
ра по обработке отходов. Гро-
зит ли это «мусорным кол-
лапсом»?

А Л Е К С А Н Д Р  К О З Л О В :   С 1  января 
2023 года вступил в силу закон 
(№ 519-ФЗ), согласно которому 
действие нормы, разрешающей 
работу временных объектов 
размещения ТКО, пролонгиро-
вано до 1 января 2026 года. За 
это время в регионах должны 
появиться замещающие старые 
полигоны мощности по обра-
ботке и утилизации отходов. 

Это антикризисная мера, 
она вовсе не снимает обяза-

тельств рекультивировать ста-
рые свалки в соответствии 
с подготовленной проектной до-
кументацией. 

На каком этапе сейчас разра-
ботка нового механизма 
расширенной ответственно-
сти производителей (РОП)? 
Эксперты предлагают вклю-
чить в закон норматив по 
снижению объемов упаковки. 
Нужна ли такая мера? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Законопроект 
находится в правительстве, 
остались небольшие дора-
ботки.  Рассчитываем,  что 
в  весеннюю сессию он будет 

рассмотрен в Госдуме. Доку-
мент прошел довольно слож-
ный путь согласования с феде-
ральными органами власти, 
бизнесом.

Система РОП является осно-
вополагающей при реализации 
указа президента «О нацио-
нальных целях развития Рос-
сийской Федерации на период 
до 2030 года». Если механизм 
не будет эффективно работать, 
то бороться с захоронением от-
ходов от упаковки будет на-
много сложнее. 

Новый механизм РОП пред-
полагает полную ответствен-
ность производителей упаков-
ки за ее утилизацию с 2025 года, 
стимулирование самостоятель-
ной фактической утилизации, 
ее приоритет перед фискальной 
нагрузкой. 

Кроме того, предполагается 
установить методику расчета 
ставок экосбора для формиро-
вания честной и справедливой 
цены, стимулировать исполь-
зование более экологичных то-
варов и упаковки. Нам важно, 

чтобы производитель выпус-
кал товар, который можно 
переработать, — бутылку про-
зрачную, а не красную, кото-
рая едет на полигон. 

Также предусмотрены меры 
стимулирования вовлечения 
вторичных ресурсов в произ-
водство товаров, для этого мы 
предусмотрели возможность 
установить понижающий коэф-
фициент к нормативу утилиза-
ции для тех производителей, 
кто производит продукцию 
с долей вторичного сырья. 

Предполагается полная 
цифровизация. Мы уходим от 
бумажной отчетности и заявле-
ний.

К р о м е  з а к о н о п р о е к т а , 
в 2023 году должны быть приня-
ты больше 20 нормативных пра-
вовых актов в реализацию зако-
нопроекта. Поэтому работы 
предстоит еще много. 
Новая система РОП за-
работает в 2024 году.

ФИНАНСЫ Что нужно знать при покупке наличных долларов и евро

Пункт отмены валюты

02
Госдума
одобрила меры 
соцподдержки 
вдов ветеранов 
боевых дей-
ствий

04
Сбербанк объ-
явил о запуске 
своего бизнеса 
в Крыму

04
Комиссии 
за переводы 
с выплат
участникам 
СВО обнулят

05
В отелях 
России появил-
ся стандарт 
«все включено»

06
Под Киевом 
разбился вер-
толет с руко-
водством МВД 
Украины

12
Месси 
и Роналду 
сыграют друг 
против друга

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Александр Козлов:
защита 30% территории страны 
вполне достижимая цифра.

А К Ц Е Н Т

До 1 января 2026 года в регионах
должны появиться новые мощности 
по обработке и утилизации отходов 
для замещения старых полигонов

А К Ц Е Н Т

Множество отделений банков до сих пор 
имеют возможность продавать только 
те наличные доллары и евро, которые 
недавно сдал в кассу кто-то из клиентов

Австралийский доллар  48,1696
Азербайджанский манат  40,5134
Армянский драм**  17,3763
Белорусский рубль  26,1020
Болгарский лев  38,1821
Бразильский реал  13,4517

Венгерский форинт**  18,9623
Вон Республики Корея***  55,6593 
Гонконгский доллар* 88,1515
Датская крона  10,0393
Доллар США  68,8728
Евро  74,5882

Египетский фунт*  23,3104 
Индийская рупия**  84,2966
Казахстанский тенге**  14,8404
Канадский доллар  51,4360
Киргизский сом**  80,3838
Китайский юань  10,1751

Молдавский лей*  36,1662
Новый туркменский манат  19,6779
Норвежская крона*  70,0140
Польский злотый  15,8722
Румынский лей  15,1519 
СДР  92,8908

Сербский динар**  63,3142
Сингапурский доллар  52,0069
Таджикский сомони*  67,1196
Турецкая лира*  36,6618
Узбекский сум****  60,8485
Украинская гривна*  18,6560

Фунт стерлингов  84,5758
Чешская крона*  31,1642
Шведская крона*  66,7139
Швейцарский франк  75,4109
Южноафриканский рэнд*  40,6056
Японская иена**  53,4561

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.01.23

Сергей Лавров:
Запад уже
не соблюдает
никаких приличий —
«маски сброшены»

Медицинская операция 
в бронежилетах:
хирурги вытащили
из ноги бойца взрыватель 
мины 122-го калибра

Павел Крашенинников 
предлагает повысить
штрафы за продажу
лекарств
без рецепта

В обновленном
Театре им. Гоголя
премьера —
«Портрет
Дориана Грея»
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, кто может 
требовать штраф 
с коммунальщиков 

Кирпич
сам с крыши
не падает

Наталья Козлова

Очень важное для граждан разъяснение сделал Верхов-
ный cуд РФ, когда пересмотрел спор гражданина 
и управляющей компании о возмещении ущерба. 

Суть его такова — коммунальщики некачественно 
содержали общедомовое имущество, точнее — крышу. 
Итог оказался печальным — с этой шиферной крыши 
многоквартирного дома однажды упал кусок бетонно-
го камня и угодил в дорогую иномарку, которая в этот 
момент проезжала мимо дома. По счастливой слу-
чайности водитель не пострадал, чего нельзя сказать 
о машине. Первым это решение заметил информаци-
онно-правовой портал Гарант.ру.

Водитель сначала пожаловался в полицию, но там 
развели руками — «не усмотрели в событии преступле-
ния». Тогда он обратился в суд с иском к управляющей 
компании, которая обслуживала этот дом. И потребо-
вал от коммунальщиков возместить расходы 
на ремонт. А он оказался очень недешевым — 
почти полтора миллиона рублей. 

ПРИГОВОР Экс-мэр 
Владивостока Олег 
Гуменюк осужден 
на 16,5 года

Отмерили
мэру

Ольга Журман, «Российская газета», Владивосток 

Бывший глава города Олег Гуменюк осужден Ле-
нинским судом Владивостока за получение взяток на 
общую сумму почти 38 миллионов рублей. Обвинение 
просило 17 лет, суд дал 16,5. Судья Наталья Верхотуро-
ва приговорила экс-чиновника также к 150 миллионам 
рублей штрафа и на 12 лет лишила его права занимать 
должности, связанные с осуществлением функций 
представителя власти. 

Гуменюк признан виновным в совершении двух эпи-
зодов преступлений, предусмотренных частью 6 ста-
тьи 290 УК РФ (получение должностным лицом лично 
и через посредника взятки в особо крупном размере). 

Первый связан с работой Олега Гуменюка с 2016 
по 2017 годы директором ГБУ «Хозяйственное управ-
ление администрации края». Суд посчитал, что тогда 
он получил от представителя двух коммерческих ор-
ганизаций взятку в размере более 3,5 миллиона ру-
блей, а его сыну погасили долг в три миллиона рублей 
перед третьим лицом. За что Гуменюк способствовал 
заключению договоров подряда между хо-
зяйственным управлением и юридическими 
лицами.

ЭКСПОРТ Китай и Индия 
будут увеличивать закупки 
нефти из России

Баррель 
на замену

Сергей Тихонов

Рост спроса на нефть в этом году составит 2,22 млн 
баррелей в сутки, половину его (1,11 млн баррелей 
в сутки) обеспечат страны Азии. Причем на основных 
покупателей российской нефти придется большая 
часть: на Китай — 0,51 млн баррелей в сутки, на Ин-
дию — 0,25 млн баррелей в сутки. Такие данные приво-
дятся в свежем прогнозе ОПЕК. 

Фактически этот рост спроса в Азии перекрывает 
максимально возможный объем российской нефти, 
который мог остаться невостребованным после эмбар-
го Евросоюза на ее импорт 5 декабря прошлого года. 
Понятно, что за рынки сбыта еще придется побороть-
ся, но учитывая дисконт нашей нефти к маркерным 
сортам и уже налаженные связи с покупателями в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе (АТР), проблем у нас 
возникнуть не должно.

Ближневосточная нефть — наш основной конкурент 
в АТР — окажется в этом году очень востребованной 
на европейском рынке, где за нее явно станут платить 
больше, поэтому странам ОПЕК демпинговать и бо-
роться за китайский или индийский рынок особого 
смысла не будет. 

Из серьезных конкурентов для нас остают-
ся только США, но здесь опять же нам на руку 
сыграет дисконт российской нефти. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ Госдума одобрила меры социальной поддержки вдов ветеранов боевых действий

Забота без волокиты 
Татьяна Замахина

Г
осдума приняла в первом 
чтении межфракционный 
законопроект о мерах со-

циальной поддержки вдов ве-
теранов боевых действий неза-
висимо от условий их прожи-
вания. 

Поправки в Закон «О ветера-
нах» внесли парламентарии, 
включая спикера Совета Феде-
рации Валентину Матвиенко, 
председателя Госдумы Вячесла-
ва Володина и лидеров всех дум-
ских фракций.

Проведение спецоперации, 
говорится в пояснительной за-
писке, сформировало основа-
ния для расширения катего-
рий получателей помощи. Пока 
что меры социальной поддерж-
ки предоставляются только су-
пруге или супругу погибшего 
(умершего) ветерана боевых 
действий, не вступившему в по-
вторный брак и проживающе-
му одиноко или с несовершен-
нолетними детьми. Таким об-
разом, факт совместного про-
живания с иными лицами яв-
ляется несправедливым препят-

ствием для получения помощи, 
пояснил один из авторов, пред-
седатель Комитета ГД по эконо-
мической политике Максим То-
пилин. 

«На практике мы выявили 
ситуации, в которых вдовы ве-
теранов боевых действий про-
живают, к примеру, с родите-
лями, не имеют своего жилья и 
детей, — рассказал он. — В этой 
связи они, к сожалению, по 
действующим правилам, не по-
лучают соответствующего ста-
туса и соответствующих мер 
социального обеспечения и за-
щиты».

По его словам, новый зако-
нопроект эту коллизию исклю-
чает, и в случае его принятия 
все вдовы ветеранов боевых 
действий будут получать долж-
ные меры социальной под-
держки.

С р е д и  а вто р о в  за к о н о -
проекта — первый вице-спи-
кер Совфеда, секретарь Генсо-
вета «Единой России» Андрей 
Турчак. По его словам, нынеш-
ние бюрократические нормы 
зачастую оставляют без соц-
поддержки и семьи с детьми.  
Он выразил уверенность, что 
вдовы погибших бойцов «не 
должны ходить по кругам бю-
рократического ада, как будто 
им мало горя».  Сенатор так-

же пояснил, о какой поддержке 
речь. Это льготное пенсионное 
и медицинское обеспечение, 
компенсация оплаты жилищ-
но-коммунальных услуг,  в 
отдельных случаях — жилье. 
То есть, отметил он, имеет-
ся в виду достаточно большой 
объем социальной помощи.

Данная инициатива связа-
на с большим количеством об-
ращений, поступающих на 
основании правоприменитель-
ной практики, объяснил депу-
тат той же фракции Сергей Ал-
тухов. «Ко многим моим колле-
гам и ко мне обращаются вдо-
вы военнослужащих, прожи-
вающие со своими старшими 
детьми и их семьями, либо с ро-
дителями. Это искусственное 
ограничение мы снимаем», — 
сказал он.

Основанием для назначения 
мер социальной поддержки ста-
нет только то, что супруга яв-
ляется вдовой ветерана боевых 
действий, уточнил глава Коми-
тета Госдумы по труду, соцполи-

тике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов (ЛДПР). «Мы защища-
ем не только вдову или вдовца, 
но и будущее детей, — добавил 
его коллега по фракции Влади-
мир Сипягин. — Ребенок сможет 
нормально учиться и получить 
образование. Стать полноцен-
ным гражданином нашего об-
щества».

Вячеслав Володин, коммен-
тируя законопроект, подчерк-
нул, что Госдума продолжит ра-
боту над законами в поддерж-
ку военнослужащих и их семей. 
«Это наш долг перед солдатами 
и офицерами, которые защища-
ют страну и обеспечивают без-
опасность граждан», — заявил 
он.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин принял участие в мероприятиях, посвященных 
80-й годовщине прорыва блокады Ленинграда, и посетил Обуховский завод

«Триумф» победы
Айсель Герейханова, 
Санкт-Петербург

В 
основе победы Рос-
сии сплоченность 
ее народа, героизм 
бойцов СВО и рабо-
та ОПК. Об этом пре-
з ид е н т  Р Ф  В л а д и -
мир Путин заявил 
в Санкт-Петербур-
ге, где он вчера при-

нимал участие в памятных ме-
роприятиях, приуроченных к 
80-й годовщине прорыва бло-
кады Ленинграда, пообщался 
с ветеранами и провел встречу 
с работниками Обуховского за-
вода концерна «Алмаз-Антей».

Президент с утра посетил 
монумент «Рубежный камень» 
на Невском пятачке в Ленин-
градской области и возложил 
цветы к мемориалу павшим 
воинам на этой территории. От-
метим, что название «Невский 
пятачок» получил плацдарм на 
левом берегу Невы напротив 
поселка Невская Дубровка, ко-
торый стал символом стойко-
сти и мужества советских сол-
дат в битве за Ленинград. Бои 
на небольшом участке фронта 
продолжались в общей сложно-
сти 285 дней. Как неоднократ-
но рассказывал сам Путин, на 
Невском пятачке в годы войны 
воевал его отец, Владимир Спи-
ридонович Путин. Здесь он был 
тяжело ранен, но его спас от 
смерти боевой товарищ, сосед 
по дому — на своих плечах под 
обстрелом он переправил Пу-
тина-старшего на другой, пра-
вый берег реки, где находился 
ближайший госпиталь. Мать 
Путина провела всю блокаду в 
самом Ленинграде.

Путин также посетил Писка-
ревское кладбище — самое 
большое в  мире кладбище 
жертв Второй мировой вой-
ны. Президент возложил венок 
к монументу «Мать-Родина» 
в Петербурге. На пути к мону-
менту по 300-метровой аллее 
от Вечного огня президент так-
же возложил цветы к одной из 
братских могил, где покоится 
его родной брат Виктор, умер-
ший в блокадном городе в ма-
лолетнем возрасте зимой 1942 
года.

Затем Путин осмотрел Го-
сударственный мемориаль-
ный музей обороны и блокады 
Ленинграда и провел встречу с 
жителями блокадного Ленин-
града и представителями об-
щественных патриотических 
объединений. В сопровождении 
губернатора Санкт-Петербур-
га Александра Беглова и своего 
полномочного представителя 
в Северо-Западном федераль-
ном округе Александра Гуцана 
президент осмотрел залы му-
зея, ознакомился с информа-
ционными стендами и реаль-
ными экспонатами. На приме-
ре семейной истории Путин 
также затронул одну из стра-
ниц жизни города в годы войны. 
«У мамы карточку украли. Она 
подошла получать хлеб, ее кто-
то ударил по руке, выхватил и 
убежал», — рассказал Путин, 
выслушав рассказ губернатора 
Санкт-Петербурга Александра 
Беглова о том, что карточки ме-
няли цвет каждый месяц, «что-
бы не было жуликов».

Во время чаепития с ветера-
нами Путин поздравил всех со 
знаменательным событием, с 
юбилеем — с 80-летием проры-
ва блокады Ленинграда. «Это 
для всех нас большое собы-
тие — не только для ленинград-
цев, не только для города и уж 
тем более не только для герои-
ческих защитников и жителей 
блокадного Ленинграда, а для 
всей страны», — отметил он. Ге-
роизм защитников и жителей 
блокадного Ленинграда навсе-
гда останется в памяти народа 
России, уверен президент. «Мы 
в свою очередь должны переда-
вать будущим поколениям эти 
сведения, эти страницы нашей 
истории с тем, чтобы это на-
всегда осталось в народной па-
мяти», — сказал он. Вместе с ве-
теранами президент посмотрел 
трейлер нового фильма «Нюрн-
берг», посвященного междуна-
родному судебному процессу 
над нацистскими преступника-
ми. Путин заметил, что хотел бы 
посмотреть весь фильм. Вопрос 
о признании геноцида в отно-
шении гражданского населения 
СССР во время войны очень ва-
жен, так как в ходе Нюрнберг-

ского процесса невозможно 
было представить и рассмот-
реть все доказательства, ска-
зал Путин уже в беседе с ветера-
нами. 

Конечно, современные со-
бытия и та ситуация, которая 
сегодня сложилась на Украи-
не, также оказались в центре 
внимания. Путин указал на то, 
что Россия хотела мирно разре-
шить ситуацию, но не получи-
лось. «Мы долго терпели, долго 
пытались договориться. Как вы-
ясняется сейчас, нас просто во-
дили за нос, обманывали. Не в 
первый раз с нами такое проис-
ходит и случается. Тем не менее 
мы сделали все возможное для 
того, чтобы урегулировать эту 
ситуацию мирными средства-
ми. Сейчас стало очевидным, 
что это по определению было 
невозможно», — сказал глава 
государства. Путин назвал це-
лью СВО прекращение полно-
масштабных боевых действий, 
которые идут в Донбассе с 2014 
года. 

Президент также заявил, что 
не сомневается, что украинские 
власти ответят за преступления 
по отношению к народу. «На 

Украине очень много людей, ко-
торые понимают, что происхо-
дит и дают правильную оценку. 
Особенно после того, что совре-
менные властители Украины на-
чали творить и с гражданским 
населением, с созданием так на-
зываемых заградотрядов, они 
воссоздали, по сути, заградот-
ряды, которые использовались 
во время Второй мировой вой-
ны, и с РПЦ. Это все не прой-
дет им даром, у меня сомне-
ний нет», — сказал глава госу-
дарства. Россия в свою очередь 
фиксирует преступления киев-
ского режима и продолжит это 
делать. 

На Обуховском заводе кон-
церна «Алмаз-Антей» прези-
дент осмотрел испытательный 
центр. Это ведущее предпри-
ятие военно-промышленного 
комплекса России. На базовом 
предприятии Северо-Западно-
го регионального центра кон-
церна выпускаются новейшие 
зенитно-ракетные комплексы 
C-300 «Фаворит», С-350 «Ви-
тязь», С-400 «Триумф», а так-
же вооружение для всех типов 
кораблей подводного и надвод-
ного флота. Путину также по-
казали отечественный элек-
трокар — прототип кроссовера 
E-NEVA. Президенту машина 
понравилась, в знак одобрения 
он поднял большой палец вверх. 
Как пояснили «РГ» сотрудни-
ки завода, работающие над ма-
шиной, проект полностью го-
тов и ждет решения по запуску 
в массовое производство. Если 
решение будет принято, то на 
это потребуется еще 24—36 ме-
сяцев, чтобы он дошел до обыч-
ного потребителя. Примерная 

стоимость такого автомоби-
ля составит до трех миллионов 
рублей.

В сборочном цехе прези-
дента уже ждали рабочие, ко-
торые собрались на фоне во-
енной техники с символикой 
«Z», большая часть машин был 
укрыта брезентом — режим се-
кретности. Здесь Путин отве-
тил на вопросы сотрудников 
предприятия. Первый из них 
был о перспективах оборонных 
предприятий. Сейчас, пока идет 
СВО, завод работает в три сме-
ны, но нет ли угрозы, что потом 
предприятия, как в 90-е, столк-
нутся с отсутствием заказов? 
Глава государства напомнил, 
что подъем российской оборон-
ки начался задолго до СВО. Он 
также отметил, что заказы, раз-
мещаемые на оборонных пред-
приятиях, являются долгосроч-
ными. Кроме того, президент 
подчеркнул, что, несмотря на 
СВО, актуальной остается за-
дача производства на предпри-
ятиях ОПК и гражданской про-
дукции. По его словам, доля та-
кой продукции должна состав-
лять 30%. По итогам 2021 года 
этот показатель составил 27%. 
«Сейчас количество боевой 
техники увеличивается, и по-
требности у нас возрастают, но 
постепенно эта задача выпус-
ка гражданской продукции все 
равно будет решаться. Будут и 
военные заказы, будем разви-
вать и гражданскую часть креп-
ко», — сказал он.

Президент также заявил, 
что российская оборонная про-
мышленность ежегодно выпус-
кает ракет ПВО столько же, 
сколько все остальные произ-

водители в мире, и это вселяет 
уверенность в победу России на 
Украине. 

Интересовала рабочих и та-
кая тема: будет ли отсрочка от 
призыва для работников ОПК? 
Путин пообещал, что в бли-
жайшее время этот вопрос бу-
дет решен. «Что касается при-
зывников, которые призывают-
ся на срочную службу: с учетом 
того, что оборонка сейчас за-
гружена и с учетом того, что вы 
работаете в три смены и продук-
ция предприятий ОПК в высшей 
степени востребована, сейчас 
изучаем, смотрим на возмож-
ность предоставить отсрочку 
и тем, кто должен призываться 
на срочную военную службу. Я 
думаю, что в ближайшее время 
этот вопрос тоже будет решен», 
— сказал глава государства и на-
помнил, все работники ОПК не 
подпали под проведенную ра-
нее частичную мобилизацию.

Рабочих также интересовал 
вопрос о том, что сегодня проис-
ходит в рамках спецоперации. 
Путин отметил, что в основе по-
беды лежит несколько вещей: 
«Это единство и сплоченность 
русского и вообще многонаци-
онального российского народа. 
Это мужество и героизм наших 
бойцов в рамках спецоперации 
и на линии фронта. И конечно, 
работа оборонно-промышлен-
ного комплекса», — сказал он.   

Владимир Путин принял участие 
в церемонии возложения венка 
к монументу «Мать-Родина».

Вячеслав Володин: Дума продолжит работу над законами в поддержку 
военнослужащих и их семей.

Михаил Мишустин потребовал организовать ежедневное 
воспол нение вооружения и техники для армии.

А К Ц Е Н Т

Российская оборонная 
промышленность ежегодно 
выпускает ракет ПВО столько же, 
сколько все остальные производители 
в мире

А К Ц Е Н Т

Супруги погибших бойцов получат право 
на льготное пенсионное и медицинское 
обеспечение, компенсацию оплаты 
услуг ЖКХ независимо от условий 
их проживания

— Видео и фото с мероприятий 
к 80-й годовщине прорыва 
блокады смотрите на сайте
rg.ru/sujet/535
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На заседании Госдумы в среду Вячеслав Володин поручил комитетам 

проработать вопрос о введении запрета на вейпы для детей и под-

ростков.

Госдума приняла во втором и третьем чтениях закон, который с 1 марта 

2023 года увеличивает акцизы на сигареты и жидкости для вейпов. В 

ходе обсуждения поправок вопрос о запрете последних подняла фрак-

ция ЛДПР. Володин отреагировал на эти заявления. «Речь идет о детях 

школьного возраста, которые все больше и больше подвержены упо-

треблению вейпов, — отметил спикер. — Не работают те нормы, которые 

мы ранее принимали, предоставив право регионам регулировать эти во-

просы».

Поручение изучить возможность запрета получили на пленарном засе-

дании комитеты палаты по охране здоровья, по просвещению и по де-

лам молодежи. Координатором будет вице-спикер Петр Толстой.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Михаил Мишустин 
поручил до весны 
поставить в войска все 
запланированные 
вооружения

Уложиться 
в сроки

Владимир Кузьмин

Оборонно-промышленный комплекс практиче-
ски полностью реализовал задания по производству 
отдельных видов вооружений, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Он дал время до весны, что-
бы направить в войска недостающие материально-тех-
нические средства, которые были предусмотрены пла-
нами прошлого года.

Председатель правительства провел заседание 
Координационного совета по обеспечению потреб-
ностей Вооруженных сил РФ, других войск, воинских 
формирований и органов. 

Первоочередной задачей текущего дня в целях спе-
цоперации на Украине он назвал организацию еже-
дневного восполнения вооружения, военной и спе-
циальной техни-
ки, а также других 
средств. «Чтобы у 
наших защитни-
ков было все и в 
нужном количе-
стве для выполне-
ния поставленных 
перед ними задач», 
— заявил премьер. А 
для этого требует-
ся сохранить устой-
чивый рост произ-
водственно-техно-
логического потен-
циала оборонной промышленности, непрерывно по-
ставлять продукцию по всей номенклатуре, улучшать 
ее качественные характеристики.

Координационный совет с самого начала своей ра-
боты установил целевые задания по разным направле-
ниям. Предварительные итоги, подчеркнул Мишустин, 
показывают, что практически полностью реализованы 
планы по производству военной авиационной и авто-
мобильной техники, ракетно-артиллерийского и бро-
нетанкового вооружения, средств бронезащиты и все-
сезонного полевого обмундирования. Но все это нуж-
но своевременно поставлять армии. 

«Коллеги, все недостающие по планам прошлого 
года материально-технические средства должны быть 
направлены в войска не позднее февраля и в полном 
объеме», — потребовал глава кабинета министров, при-
звав оперативно принимать необходимые управленче-
ские решения.

Круглосуточно и высокими темпами продолжает-
ся возведение и инженерное оборудование фортифи-
кационных сооружений на оборонительных рубежах. 
Как заметил Михаил Мишустин, обстановка, в кото-
рой работают строители, осложнена целым рядом се-
рьезных факторов: неблагоприятная погода, попытки 
обстрелов противником мест, необходимость разми-
нирования участков. «Тем не менее необходимо в бли-
жайшее время завершить создание условий для раз-
мещения там воинских подразделений», — указал пре-
мьер-министр.

В приоритете у Координационного совета тема со-
циальной защиты военнослужащих и членов их семей, 
граждан, которые находятся в зоне СВО и пригранич-
ных районах. «Обращаю внимание, что все установ-
ленные выплаты должны осуществляться своевремен-
но и в полном объеме», — подчеркнул Мишустин. 

Разворачивается система медико-санитарного об-
служивания военных, включая их медицинскую реа-
билитацию. По словам премьера, необходимо следить 
за состоянием их здоровья как в условиях боевой об-
становки, так и в повседневной жизни, расширять воз-
можности меди-
цинской и медико-
психологической 
помощи, а также 
всесторонней реа-
билитации военно-
служащих, которые 
получили ограни-
чения по здоровью. 
«И, конечно, долж-
но быть непрерыв-
ное обеспечение 
Вооруженных сил 
всеми необходимы-
ми лекарственными 
препаратами, меди-
цинскими и неме-
дицинскими изде-
лиями, аптечками, а 
также машинами скорой помощи», — ожидает глава ка-
бинета министров. Он попросил вице-премьера Татья-
ну Голикову держать эти вопросы на личном контроле.

Эффективность всех направляемых на цели спе-
циальной военной операции финансовых средств на-
ходится под пристальным вниманием правительства. 
Для контроля ценообразования на товары и услуги, 
необходимые для армии, было решено в этом году не 
распространять на Федеральное казначейство огра-
ничений на контрольно-надзорную деятельность в фи-
нансово-бюджетной сфере. 

«Ведомство совместно с министерством финансов 
уже проводит анализ финансово-экономических об-
оснований государственных контрактов. Первые ре-
зультаты таких проверок мы получим в ближайшие 
недели –— до конца января», — сообщил Михаил Мишу-
стин.  

У наших 
защитников 
должно быть все 
и в нужном 
количестве 
для выполнения 
поставленных 
перед ними задач

Все установлен-
ные выплаты 
военнослужащим 
должны идти 
своевременно 
и в полном объеме
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

НА БЛОКПОСТАХ ОСОБЫЙ ПОРЯДОК

Николай Грищенко,
Луганск

В
первые попавший в зону 
боевых действий чело-
век считает, что оказал-

ся в эпицентре перманентного 
хаоса: автомобили движутся, 
как хотят, интернет-сервисы не 
работают, электричество, вода 
и газ отсутствуют.... Везде кру-
говерть. Только блокпосты яв-
ляют собой островки порядка, 
где даже самые нервные автомо-
билисты и обладатели больших 
звезд и лампасов смиренно 
ждут отмашки солдата.

Здесь можно получить от-
вет практически на любой во-
прос: как проехать в больницу, 
где можно подлатать запаску на 
автомобиль, набрать воды, ка-
кие дороги открыты и многое 
другое.

Печка из гильзы
— Военнослужащие на блок-

постах в первую очередь долж-
ны обеспечивать безопасность 
и правопорядок на дорогах, 
прохождение военных колонн, 
пресекать нападения диверсан-
тов, выявлять боевиков и пособ-
ников ВСУ, — рассказал во время 
одной из поездок в Мариуполь, 
где тогда шли бои, представи-
тель комендатуры с позывным 
Лингвист.

На вопрос, как же с ходу 
м о ж н о  в ы я в и т ь ,  н а п р и -
мер, пробирающегося в гра-
жданской одежде нациста из 
полка «Азов» (запрещен в Рос-
сии), офицер ответил: «Как 
правило, диверсантов выдает 
речь: многие из них с Запад-
ной Украины и у них особое, 
не характерное для Донбасса 
произношение. Русским язы-
ком владеют слабо, а когда 
нервничают, переходят на сур-
жик, то есть вперемешку гово-
рят на русском и украинском. 
Вот, например, я тяну звук «о», 
и знающие люди могут опреде-
лить, что я жил на севере Рос-
сии — Вологда, Великий Устюг, 
Архангельск... А вот вы, даже, 
наверное, не обращаете на 
это внимания, но по-особому 
произносите звук «г», значит, 
вы откуда-то с юга России или 
Северного Кавказа, ну а мо-
сковский говор, разрекламиро-
ванный юмористами, ни с чем 
не спутаешь».

С начала специальной воен-
ной операции блокпосты на до-
рогах Донбасса и Таврии сильно 
изменились. Практически ис-
чезли обложенные мешками с 
песком самодельные избушки 

из деревянных ящиков от бое-
припасов или шалаши.

Сейчас пункты пропуска 
укреплены по всем правилам 
военной науки: вырыты окопы 
и укрытия, обустроены замас-
кированные пулеметные гнезда 
и позиции гранатометчиков.  А  
подъезды к постам прегражда-
ют бетонные надолбы или же-
лезные противотанковые ежи. 
Иногда для усиления на блок-
постах размещается бронетех-
ника, и поэтому украинские ди-
версанты предпочитают обхо-
дить их стороной. Нападений 
не зафиксировано.

Однако тара от боеприпа-
сов — по-прежнему самый рас-
пространенный элемент сол-
датской походной жизни. Из 
них делают практически все. 
Засыпали в ящики землю, песок 
или щебенку и, как из кубиков, 
построили «домик-крепость 
для трех поросят». А если тару 
обваловать грунтом, то можно 
укрыться от минометного или 
гранатометного обстрела. Со-
ставили ящики вместе и сде-

лали на бивуаке мебель: стол, 
стул, постель, шкаф для вещей 
или продуктов. В крайнем слу-
чае ими можно топить само-
дельные печки. Вот только упа-
ковка от трофейных натовских 
боеприпасов не подходит — она 
пластиковая.

Кстати, о самодельных печ-
ках. Как правило, их мастерят 
из отстрелянных гильз 122- и 
152-миллиметровых снарядов. 
На стенках, в районе капсюля, 
делают по кругу прорезы для 
лучшей тяги, а в самой гильзе 
разжигают огонь и палят в ней 
все, что горит. Достоинства — де-
шево, надежно и практично: не 
нужна варочная решетка — чай-
ник или котелок легко помеща-
ется на самой гильзе, соблюда-
ется светомаскировка — огонь 
практически не виден посто-
ронним, прекрасный теплооб-
мен. Поскольку такие печки не 
запатентованы, то и называют 
их в разных частях по-разному. 
Однако чаще всего встречается 
название «луна».

Подшефный поселок
«Настоящая жизнь начина-

ется, когда в город входят воен-
ные», — гласит один из афориз-
мов Козьмы Пруткова. С этим 
выражением нельзя не согла-
ситься в Донбассе, где солдаты 
и офицеры Российской армии 
делают все возможное, чтобы 
спасти мирных жителей и об-
легчить им жизнь.

К примеру, военнослужащие 
150-й мотострелковой дивизии 
из Ростовской области взяли не-
гласное шефство над жителями 
поселка Александровка, кото-
рый плавно перетекает в город 
Марьинку, где сейчас идут упор-
ные бои.

Соседство с ВСУ дает о себе 
знать: с 2014 года Алексан-
дровку из пушек и минометов 
нещадно обстреливают укра-
инские артиллеристы. Школа, 
ферма, водокачка — все в труху. 
Электричество дается с пере-
боями, а централизованное во-
доснабжение прекратилось. 
Поэтому три раза в неделю в 
любую погоду, невзирая на об-

стрелы, цистерна с питьевой 
водой приезжает на главную 
улицу поселка — улицу Ленина, 
и тогда к машине приходит все 
местное население. Ведь вода — 
это источник жизни.

— Так получилось, что марш-
руты на передовую прохо-
дят через поселок, и когда ко-
мандир увидел страдания лю-
дей, то распорядился три раза 
в неделю снабжать их водой. 
Выделил машину и охрану. По-
сле этого подружились с посел-
ковой властью — Константи-
ном Чалым — и, когда не воюем, 
оказываем посильную помощь. 
Например, к 1 сентября пора-
довали местную детвору — со-
брали им 80 подарков к нача-
лу учебного года. К праздникам 
подготовили уже гуманитар-
ные наборы для пенсионеров и 
школьников поселка, помогли 
добраться сюда Деду Морозу и 
Снегурочке, — рассказывает за-
меститель командира с позыв-
ным Счастливый. Местные жи-
тели тоже довольны дружбой с 
солдатами.

— Военные завсегда помо-
гают. Например, нужна маши-
на перевезти трансформатор, 
и они не отказывают, а если 
кому-либо требуется меди-
цинская помощь, то они завсе-
гда первые. А еще саперы помо-
гают убрать неразорвавшиеся 
украинские мины и снаряды. 
Вот так спасают нас, — расска-
зала продавщица из местного 
магазинчика Татьяна.  

А в Луганской Народной Рес-
публике наблюдал, как мир-
ным жителям помогают солда-
ты единственного в мире поез-
да материально-бытового обес-
печения. 

Расположенная в эшело-
не электростанция позволяет 
обеспечить электроэнергией 
поселок на 1000 частных домов, 
там же функционируют ваго-
ны-прачечные со стиральными 
машинами, способными пости-
рать до шести тонн белья, пере-
движные бани, парикмахерские 
и даже столовая, которую в шут-
ку называют рестораном.

— Столы сервированы на 
четверых, а чтобы военные не 
мешали друг другу, оружие и 
бронежилеты можно оставить 
в тамбуре. Каждому бойцу вы-
даем три блюда. В меню обя-
зательно горячая пища, мясо, 
каша, макаронные изделия, 
сок. Все рассчитывается строго 
по норме, чтобы боец получал 
необходимые жиры, белки и уг-
леводы, — объясняет замести-
тель начальника поезда подпол-
ковник Сергей Александров.

Смычок стоит автомата
Не забывают в зоне специ-

альной военной операции и 
о духовной пище. Недавно на 
Украине начала выступать пер-
вая фронтовая творческая бри-
гада Минобороны России. В со-
став труппы вошли скрипач 
рок-группы «Аквариум» Ан-
дрей Решетин, ведущий актер 
московского театра «Совре-
менник» Евгений Павлов, ху-
дожник Юрий Сивачев и дру-
гие мастера сценического ис-
кусства.

Все участники творческой 
бригады являются военнослу-
жащими и, соответственно, по-
сле мобилизации прошли бое-
вую подготовку на базе 1-го 
отдельного стрелкового Семе-
новского полка.

— Явился в военкомат и че-
рез 12 часов уже поехал в часть. 
Мобилизационные сборы были 
очень активными, чему очень 
рад. В мою срочную службу та-
кого не было, а здесь на подго-
товке настрелял около двух ты-
сяч патронов. У нас отличный 
был комбат, который гонял нас, 
и за это ему спасибо, — расска-
зал Евгений Павлов.

А доброволец и экс-скрипач 
рок-группы «Аквариум», ху-
дожественный руководитель 
международного фестиваля ба-
рочной музыки EARLYMUSIC 
Андрей Решетин считает, что 
все творческие люди должны 
своими талантами служить Ро-
дине и вдохновлять солдат:

— Я воюю. Смычком. Но он 
стоит автомата. И я здесь, пото-
му что так велит моя совесть.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Главные козыри расчета 82-мм автоматического миномета 2Б9 «Василек» — короткое время подготовки к ведению огня по противнику и быстрая смена позиции после стрельбы.

Такие блокпосты эффективно обеспечивают порядок в прифронтовой зоне спецоперации.

А К Ц Е Н Т

Как правило, диверсантов выдает речь: 
многие из них с Западной Украины 
и у них особое, не характерное для 
Донбасса произношениеМИНОБОРОНЫ

ДОБРОВОЛЬЦЫ ШТУРМОВЫХ ОТРЯДОВ ОСВОБОДИЛИ ПОСЕЛОК СОЛЬ

Юрий Гаврилов

В
чера официальный 
представитель Мино-
бороны России гене-
рал Игорь Конашен-
ков сообщил о серьез-
ном успехе наших 
войск на Донецком 
направлении.

Вслед за городом 
Соледар российские подраз-
деления установили контроль 
над населенным пунктом Соль. 
По словам Конашенкова, посе-
лок освободили добровольцы 
штурмовых отрядов. Огневую 
поддержку им обеспечили эки-
пажи оперативно-тактической 
и армейской авиации, а также 
ракетные войска и артиллерия 
Южного военного округа.  

«За  сутки на  Донецком 
направлении уничтожено до 90 
украинских военнослужащих, 
три бронемашины, четыре ав-
томобиля, гаубица «Мста-Б» и 
боевая машина РСЗО «Град», — 
доложил генерал.

Как следует из сводки Ми-
нобороны России, кроме того, 
в районе Краматорска был 
ликвидирован военный склад. 
Там ВСУ хранили боеприпа-
сы для американской реактив-
ной системы залпового огня 

HIMARS и украинской РСЗО 
«Град».

Почему нашим войскам 
необходимо было взять поселок 
Соль? Дело в том, что там распо-
ложен важный транспортный 
узел. Контроль за ним позволя-
ет нарушить прямое сообщение 
между двумя мощными района-
ми украинской обороны — в Ар-
темовске (украинцы называют 
его Бахмутом) и Северске. 

Первый наши подразделения 
практически взяли в клещи. За-
севший в Артемовске гарнизон 
ВСУ долго не продержится без 
подвоза резервов, техники, бое-
припасов и горючего. 

Иными словами, освобожде-
ние поселка Соль положитель-
но скажется на развивающемся 
наступлении на северные окра-
ины Артемовска и наверняка 
ускорит его падение. 

Затем, глядишь, дело дойдет 
и до Северска. Это откроет путь 
нашим войскам к наступлению 
на, пожалуй, главную оборони-
тельную линию ВСУ в Донбассе 
— Славянско-Краматорскую.

Ну а пока с линии боевого 
соприкосновения приходят из-
вестия о боях в районе Рудника 
№ 7 и продвижении наших ча-
стей к юго-западу от Соледара 
в направлении поселка Красная 
Гора и села Парасковиевка.

Вот что известно о ситуации 
на других направлениях спе-
циальной военной операции. 
Игорь Конашенков сказал, что 
под Двуречным и Крахмальным 
в Харьковской области, а также 
у Новоселовского в Луганской 
Народной Республике (это Ку-
пянское направление СВО) ар-
тиллерия Западного военного 
округа нанесла огневое пораже-

ние подразделениям 14-й, 92-й 
механизированных бригад ВСУ 
и 103-й бригады теробороны.

«Уничтожено свыше 60 укра-
инских военнослужащих, бро-
нетранспортер, два пикапа, два 
автомобиля и артиллерийская 
система М777 производства 
США», — сообщил генерал.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении хорошо поработа-
ли артиллеристы Центрально-
го военного округа, десантники 
и летчики. Их удары по скопле-
ниям живой силы у населенных 
пунктов Стельмаховка и Чер-
воная Диброва в ЛНР, а также в 
районе Серебрянского лесниче-
ства сильно потрепали подраз-
деления украинских 92-й меха-
низированной, 80-й и 95-й де-
сантно-штурмовых бригад.

Общие потери ВСУ на дан-
ном направлении за сутки — бо-
лее 90 человек, БМП и три бое-
вые бронированные машины.

Кроме того, уничтожены 
американские радиолокацион-
ные станции контрбатарейной 
борьбы AN/TPQ-50 и AN/TPQ-
48 и станция обнаружения и со-
провождения целей СТ-68.

Умелые и согласованные 
действия на Южно-Донецком 
направлении артиллерийских 
подразделений Восточного и 

Южного военных округов, а 
также морской пехоты Тихо-
океанского флота позволили 
сорвать попытку ВСУ прове-
сти атаку в сторону населен-
ных пунктов Степное, Сладкое 
и Урожайное в ДНР. 

На прорыв украинское ко-
мандование бросило три штур-
мовые группы.  А в результате 
потеряло до 90 военнослужа-
щих, четыре боевые брониро-
ванные машины, один пикап и 
семь автомобилей.

Наша оперативно-тактиче-
ская авиация, ракетные войска 
и артиллерия сбили под Ябло-
новкой в ДНР штурмовик Су-25 
воздушных сил Украины.

Расчеты российских зенит-
но-ракетных комплексов за сут-
ки уничтожили у Кривошеевки, 
Кременной, Червонопоповки и 
Краснореченского в ЛНР семь 
вражеских беспилотников. 

Кроме того, по данным наше-
го минобороны, в районе Влади-
мировки на территории Донец-
кой Народной Республики был 
перехвачен реактивный снаряд 
украинской системы залпового 
огня «Ольха».  

А К Ц Е Н Т

Освобождение поселка Соль наверняка 
положительно скажется на наступлении 
на северные окраины Артемовска 
и может ускорить его падение

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов 

Минобороны России расска-
зало еще о двух подвигах воен-
нослужащих, которые участву-
ют в специальной военной опе-
рации. 

Подразделение под коман-
дованием капитана Джанбола-
та Гамзаева обеспечивало связь 
внутри мотострелковой брига-
ды и с вышестоящим командо-
ванием. Противник, стремясь 
не допустить закрепления на-
ших подразделений на новых 
рубежах, атаковал позиции мо-
тострелков. Несмотря на об-
стрелы, капитан организовал 
устойчивую и непрерывную 
связь. Противник неоднократ-
но пытался нарушить управле-
ние подразделениями брига-
ды. Однако эти попытки были 
безуспешными. Подчиненные 
капитана Гамзаева развернули 
дополнительную систему свя-
зи и обеспечения оперативного 

оповещения взаимодействую-
щих войск.

Капитан Джанболат Гамзаев 
за мужество и героизм был на-
гражден медалью Жукова.

Взвод под командованием 
лейтенанта Чермена Шавлохо-
ва охранял российские подраз-
деления на марше. Следуя по 
маршруту, военнослужащие об-
наружили диверсионную груп-
пу. Взвод лейтенанта Шавлохо-
ва, скрытно подобравшись к по-
зициям националистов, нанес 
по ним внезапный удар. Поне-
ся серьезные потери, диверсан-
ты сложили оружие и сдались 
в плен. В ходе допроса боевики 
выдали местоположение своих 
артиллерийских позиций.

По обнаруженным позици-
ям был нанесен авиаудар, в ре-
зультате которого были уничто-
жены 4 самоходные артилле-
рийские установки, 8 автомо-
билей и свыше 20 национали-
стов.  

МЕДИЦИНА

ОПЕРАЦИЯ В БРОНЕЖИЛЕТАХ

Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

Б
ригаде медиков Военно-
медицинской академии 
имени С.М. Кирова, ко-

торая в рамках служебной ко-
мандировки сейчас работает в 
центральной районной боль-
нице города Валуйки Белго-
родской области, пришлось 
проводить сложнейшую опе-
рацию в бронежилетах, так как 
во время ее опасный осколок в 
теле пациента мог взорваться.

Пострадавший попал к хи-
рургам с множественными 
осколочными ранениями мяг-
ких тканей обеих ног, прони-
кающим ранением брюшной 
полости.

Ему требовалась экстренная 
помощь, но сначала нужно было 
обезопасить и самого пациента, 
и врачей.

В мягких тканях правой го-
лени торчал торцевой взрыва-
тель 122-миллиметровой мины. 
Если бы он сдетонировал, то 
взрыв неминуемо оставил бы 
военнослужащего без ноги, 
причинил повреждения опера-
ционной, мог затронуть людей, 
находящихся рядом.

Поэтому весь персонал, не 
задействованный непосред-
ственно в извлечении взрыва-
теля, из операционной удалили.

—  П о д п о л к о в н и к  м е д и -
цинской службы Виталий Ива-
нов, рискуя жизнью, достал 
взрывоопасный осколок снаря-
да, который забрали саперы. За-
тем операция была продолжена 
в штатном режиме, — сообщи-
ли в академии. — На сегодняш-
ний момент состояние пациен-

та не вызывает опасений. Кор-
респонденту «РГ» медики, ко-
торые оперировали пострадав-
шего с риском для своей жизни, 
рассказали, что в целом прогноз 
для него благоприятный, одна-
ко о дальнейшей его судьбе им 
ничего не известно. 

«Ушел на Центр», — лаконич-
но ответил доктор.

Это означает — отправил-
ся долечиваться в другие ме-
дицинские учреждения Мини-
стерства обороны РФ.

И об особенностях работы 
врачи предпочитают не распро-
страняться: «Трудностей нет, 
все помогают, отдельное спаси-
бо гражданскому персоналу».

Специалисты академии не 
только сами работают фактиче-
ски в зоне боевых действий, но и 
обучают этому коллег.

В ноябре в Карелии с их по-
мощью прошли переподготов-
ку, получили специальные зна-

ния и навыки несколько десят-
ков врачей.

А в конце ноября из петер-
бургской клиники выписали 
несколько раненых, которые 
изъявили желание продолжить 
военную карьеру. После курсов 
переподготовки у них будет та-
кая возможность.

— В целях восстановления 
утраченных функции подобра-
ны, изготовлены и настроены 
под каждого из вас современ-
ные протезы. Проведен курс 
обучения пользования ими, 
— сообщил им заместитель на-
чальника ВМА полковник ме-
дицинской службы Валерий 
Толстошеев. — Для каждого раз-
работана индивидуальная про-
грамма реабилитации, соглас-
но которой в последующем бу-
дут проводиться мероприятия 
по обслуживанию протезов 
и их замене при необходимо-
сти.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Капитан Джанболат Гамзаев, 
несмотря на обстрелы, организовал 
устойчивую и непрерывную связь.

Взвод лейтенанта Чермена 
Шавлохова захватил в плен 
диверсионную группу противника.
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Врачи из Петербурга и Ленинградской области оказывают на освобо-

жденных территориях также помощь гражданскому населению.

В Енакиево сейчас работает бригада из Ленобласти в составе 13 специа-

листов, преимущественно педиатрического профиля. Они  проводят 

профилактические осмотры, ведут прием граждан.

Из Мелитополя в Петербург очередной медицинский десант вернулся 

30 декабря — 22 человека, их сменили коллеги.

— В бригаду были включены доктора десяти специальностей: педиатры, 

кардиолог, хирург, детский гинеколог и детский уролог-андролог, эндо-

кринолог, лор, офтальмолог, психиатр, медицинский психолог, врач 

УЗИ, — рассказала участница первой командировки, главный врач го-

родского центра охраны репродуктивного здоровья подростков 

«Ювента» Марина Ипполитова. — Основная задача осмотров — раннее 

выявление и дальнейшая коррекция нарушений соматического и ре-

продуктивного здоровья.

Сегодня дети и особенно подростки, проживающие на освобожденных 

территориях, как никогда нуждаются в комплексной помощи, в первую 

очередь — медицинской и психологической, подчеркивает врач.
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АПК Запасы 
еды в России 
бьют рекорды

В ЗАКРОМА 
ЛОМЯТСЯ
Татьяна Карабут

Минфин США продлил освобо-
ждение сельхозтоваров из-под 
антироссийских санкций — как 
минимум официально барье-
ры для экспорта нашего продо-
вольствия не ставятся. Между 
тем российский президент на-
кануне призвал сохранить ре-
зервы продовольствия внутри 
страны.

ООН «достигает прогресса 
в вопросе экспорта продоволь-
ствия и удобрений» России и 
Украины, заявил Генсек орга-
низации Антониу Гутерриш на 
Всемирном экономическом фо-
руме в Давосе. Накануне также 
минфин США выпустил новую 
лицензию, которой продлил 
освобождение из-под антирос-
сийских санкций продукции 
медицинского и сельскохозяй-
ственного назначения. От санк-
ций освобождаются продукты 
для людей (в том числе сырые, 
обработанные и упакованные 
пищевые продукты, живые жи-
вотные, витамины и минералы, 
пищевые добавки и прочее), 
семена продовольственных 
культур, удобрения и т.д.

Как таковых запретов на по-
ставки нашего продовольствия 
и минудобрений западные 
страны не вводили. Но россий-
ские экспортеры неоднократно 
жаловались на сложности в ло-
гистике и расчетах за товар. По 
этой причине темпы экспорта 
российского продовольствия и 
удобрений с весны существен-
но снизились. Так, по оценке 
Российской ассоциации произ-
водителей удобрений (РАПУ), в 
2022 году экспорт минудобре-
ний сократился на 15%. 

Особенно ощутимо отстава-
ние стало для нас со сбором но-
вого урожая летом 2022 года. 
По данным Росстата, в России 
собрали 153,83 млн зерна в чи-
стом весе — на 26,7% больше, 
чем в 2021 году. В том числе 
пшеницы собрано 104,4 млн 
тонн. При потреблении внутри 
страны около 80 млн тонн зер-
на, как минимум 65 млн тонн 
можно безболезненно вывезти 
до конца агросезона (1 июля). 

К октябрю российские экс-
портеры сумели приспособить-
ся к внешним ограничениям и 
наверстать темпы поставок. В 
декабре 2022 года экспорт рос-
сийской пшеницы мог соста-
вить рекордные 4,54 млн тонн 
против 3,26 млн тонн год назад, 
оценивали в «Русагротрансе». 

Между тем президент Рос-
сии Владимир Путин потре-
бовал не допустить вывоза за 
границу всего урожая. С одной 
стороны, надо дать агросектору 
заработать, получить прибыль, 
чтобы они могли средства вло-
жить в результат урожая 2023 
года, в переработку, в животно-
водство. «Несмотря на все ло-
гистические ограничения и по 
фрахту там, по страховке, тем 
не менее это же влет пойдет, по-
нимаете. И уже идет», — отме-
тил глава государства. 

С другой стороны, стране 
нужны стабильные резервы. 
Хотя бы потому, что сейчас по-
года непредсказуема: в Японии 
тепло, а в Туркмении и Узбеки-
стане стоят морозы 23—25 гра-
дусов. «Что у нас здесь будет 
происходить? Мы тоже не мо-
жем наверняка определить», — 
пояснил президент.

По оценке Института конъ-
юнктуры аграрного рынка 
(ИКАР), в этом агросезоне 
удастся экспортировать 55,5 
млн тонн зерна, в том числе 
45,5 млн тонн пшеницы. Но не-
смотря на рекорд по экспор-
ту, к концу сезона страна ско-
рее всего выйдет с рекордными 
запасами, считает генераль-
ный директор ИКАР Дмитрий 
Рылько. В России действуют 
экспортные пошлины (и сейчас 
они высокие) и (с 15 февраля) 
квота в 25 млн тонн зерна, на-
поминает эксперт. Даже если 
мы выберем квоту, на рынке 
останется свыше 17 млн тонн 
пшеницы при том, что обычно к 
концу сезона запасы складыва-
ются на уровне 9—10 млн тонн, 
говорит Рылько.  

Надо дать аграрию 
возможность 
заработать, чтобы 
было что вложить 
в посевную. Но 
допустить вывоза 
всего урожая 
нельзя — России 
нужны резервы 
продовольствия

ЖИЛЬЕ Для деревянных домов могут запустить 
льготную ипотеку

Стучат по дереву
Светлана Задера,
Марина Трубилина

З
апуск льготной ипотеки на 
деревянные дома обсужда-
ется в правительстве. Кро-

ме того, в деревянные здания на-
чнут переселять из аварийного 
жилья.

Зампредседателя правитель-
ства Виктория Абрамченко по-
ручила минстрою совместно с 
регионами Северо-Западного 
федерального округа отобрать 
и запустить пилотные проек-
ты для применения деревянных 
конструкций в программе рас-
селения граждан из аварийного 
жилья, сообщает пресс-служба 
аппарата вице-премьера. Лес-
ной комплекс сталкивается с 
экономическими вызовами, 
связанными с внешним санкци-
онным давлением, фактически 
логистической блокадой и сни-
жением мировых цен на продук-
ты лесопереработки, отметила 
Абрамченко. 

Предполагается возмож-
ность расселения жителей ава-
рийных домов как в многоквар-
тирные деревянные, так и в ин-
дивидуальные дома, поясняет 
директор по работе с госорга-
нами Ассоциации деревянно-
го домостроения Вадим Фида-
ров. Такая практика уже была, 
но не настолько массовая. В 
Северо-Западном федераль-
ном округе работают предпри-
ятия по производству инже-
нерной древесины и современ-
ных строительных деревянных 
конструкций и домокомплек-
тов, говорит он. В то же время 
этот регион больше всего по-
страдал от санкций в плане экс-
порта пиломатериалов, продук-
ции из древесины. 

Кроме того, для стимулиро-
вания использования деревян-
ных домокомплектов в инди-
видуальном жилищном строи-
тельстве прорабатываются до-
полнительные механизмы — в 
частности, применение льгот-

ных ипотечных программ, в 
том числе для домов заводского 
производства, сообщает пресс-
служба вице-премьера. 

Эти меры поддержки, без-
условно, важные и востребован-
ные бизнесом в текущих услови-
ях, рассказала «Российской га-
зете» президент национальной 
ассоциации лесопромышлен-
ников «Русский лес» Ольга Ка-
люжная. «При ограничениях на 
экспортных рынках необходимо 
стимулировать спрос на лесную 
продукцию на внутреннем рын-
ке, — отметила она. — Использо-
вание деревянных конструк-
ций в программе расселения 
граждан из аварийного жилья и 
применение льготных ипотеч-
ных программ станут хорошим 
подспорьем для производителей 
стройматериалов».    

Пункт отмены валюты

Эти купюры офици-
ально в ходу, в банке их 
можно купить или про-

дать, а вот в стамбульском аэро-
порту у Екатерины их не приня-
ли. Потом она узнала, что дело 
Турцией не ограничивается: у 
знакомой Екатерины их не при-
няли и в аэропорту ОАЭ.

Таким образом, конкретные 
условия покупки наличной ва-
люты сейчас разнятся от банка 
к банку. Так, в Сбербанке указы-
вают, что количество доступной 
валюты в конкретном офисе мо-
жет меняться. «Если нужной 
суммы не окажется, вы сможете 
воспользоваться заказом валю-
ты», — подчеркивают там. В не-
которых банках бывают комис-
сии за операции: так, в прави-
лах ВТБ говорится, что при об-
мене сумм меньше чем 300 дол-
ларов или 300 евро взимается 
комиссия 300 рублей.

Крупные суммы для обмена 
все же следует заказывать за-
ранее, если банк такую возмож-
ность предоставляет. В Совком-
банке рекомендуют заранее за-
казывать суммы для обмена от 5 
000 долларов. Анализ рекомен-
даций банков говорит о том, что 
возможность покупки валюты 

нужно заранее уточнять в отде-
лении банка или по телефонам 
горячих линий — так советуют, 
например, в банке «Открытие».

Обмен валюты: 
какие есть варианты

Чтобы купить относительно 
крупную сумму, понадобится 
паспорт. Сделку объемом менее 
40 000 рублей могут провести и 
без идентификации личности, 
но лучше не рисковать. Курс об-
мена в обменных кассах банков 
будет отличаться от биржево-
го. «В Москве разница может 
быть сравнительно небольшой, 
в регионах она более заметна. 
Лучше заранее посмотреть курс 
на специальных агрегаторах в 
сети, выбрать подходящий, по 
возможности связаться по теле-
фону с отделением банка или 
обменника и уточнить, есть ли 

подходящая сумма», — напоми-
нает эксперт центра финансо-
вой грамотности НИФИ Мин-
фина России Надежда Грошева. 

Есть вариант с безналичной 
покупкой валюты. Здесь курс в 

100% случаев выгоднее, чем в 
обменнике. Но для покупки по-
надобится брокерский счет, а 
снять купленную валюту не по-
лучится. «Зато ее можно пере-
вести на свой зарубежный счет, 
если таковой имеется. Обяза-
тельно проверяйте, сколько 
банк возьмет комиссию за та-
кой перевод. Вполне возможно, 
что эта комиссия «съест» всю 
выгоду курса», — подчеркивает 
Грошева.

Еще вариант — платежные 
системы. За границу можно не 
брать валюту, а на месте сде-

лать себе перевод с помощью 
платежной системы («Золотая 
корона» и т.п.) и получить на-
личные в почтовом отделении. 
Такая операция доступна в Тур-
ции, Грузии, Таиланде, Китае и 
некоторых других странах.  

Если банк дает такую возможность, 
то крупные суммы для обмена 
лучше заказывать заранее.

Для переезжающих из аварийного жилья можно строить и многоквартирные, и индивидуальные деревянные дома. 

А К Ц Е Н Т

Чтобы купить крупную сумму валюты, 
понадобится паспорт. Но и для мелких 
сумм лучше тоже его с собой брать

ДЕНЬГИ Комиссии за переводы 
с выплат участникам СВО 
обнулят

Деньги сберегут

Гульнара Вахитова

Рабочая группа по вопросам 
специальной военной опера-
ции (СВО) проработает с Банком 
России вопрос снижения комис-
сий за переводы с выплат участ-
никам спецоперации. По словам 
вице-спикера Совета Федерации 
Николая Журавлева, комиссии 
должны быть нулевыми или чи-
сто символическими. 

Как указал Журавлев в сво-
ем Telegram-канале, в течение 
недели будут даны соответству-
ющие рекомендации банкам 
и банковским ассоциациям. 
Банкам необходимо провести 
разъяснительную работу с гра-
жданами по использованию 
инструментов снижения или 
исключения комиссий, вклю-
чая систему быстрых платежей 
(СБП). «Наши военнослужащие 
получают выплаты на счета, 
открытые в различных банках и в 
разных регионах нашей страны. 
Наша задача — минимизировать 
потери при переводе этих денег 
своим родным и близким. Комис-
сии по таким переводам должны 
быть нулевыми или символиче-
скими», — отметил замруководи-
теля рабочей группы по вопро-
сам СВО, вице-спикер Совфеда 
Журавлев по итогам совещания.

Глава Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий 
Аксаков сообщил «Российской 
газете», что вопрос более «спра-
ведливых» комиссий стоит на 
повестке обсуждения в Госдуме. 
«Не только в связи со СВО, оче-
видно, в ходе военной операции 
эта тема обострилась. Будем, ко-
нечно, рассматривать этот во-
прос, чтобы все было в разумных 
пределах. Я думаю, что потребу-
ется внести изменения в законо-
дательство», — отметил депутат. 

При этом Аксаков допустил, 
что ЦБ может этот вопрос отре-
гулировать своими решениями. 

В прошлом году был реали-
зован еще один механизм под-
держки мобилизованных гра-
ждан — кредитные каникулы. В 
декабре Центробанк сообщил, 
что банки смогли оператив-
но внедрить механизм предо-
ставления кредитных каникул 
участникам СВО. По данным 
регулятора, к 1 ноября (более 
свежих данных пока нет) банки 
предоставили военнослужа-
щим и членам их семей более 
100 тыс. кредитных каникул на 
общую сумму 45,4 млрд рублей. 
Кредитные каникулы предо-
ставляются мобилизованным 
на время службы по контракту 
или мобилизации или на пери-
од участия в СВО плюс 30 дней. 
Льготный период продлевается 
на время лечения в стационаре 
при ранении или заболевании, 
полученном во время СВО. 

Предпринимателей, призван-
ных на военную службу по ча-
стичной мобилизации, освобо-
дили от необходимости предо-
ставлять статистическую отчет-
ность, соответствующее поста-
новление подписал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Пред-
принимателей не будут штрафо-
вать за непредставление отчет-
ности.  
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— Читайте также: Банк России 
запускает инструмент 
«валютный своп» по 
предоставлению юаней
rg.ru/art/2478509

— Все главные новости в сфере 
недвижимости и ЖКХ читайте в 
спецпроекте «Квадратный метр»
rg.ru/property

Баррель 
на замену

Американским производителям проще не бо-
роться за покупателей в Азии, давая дополни-
тельные скидки, а продавать нефть в Европу, 

где ее будут смешивать с ближневосточными сорта-
ми. К тому же в силу особенностей нефтяной отрасли 
в США, чем больше они будут экспортировать нефти, 
тем больше им ее придется импортировать с того же 
Ближнего Востока или из Латинской Америки. Одна 
Канада все потребности США — крупнейшего в мире 
потребителя углеводородного сырья не перекроет.

Есть в прогнозе ОПЕК и еще один нюанс. Он, скорее 
всего, не учитывает еще не принятые санкции против 
России, а именно, эмбарго ЕС на импорт наших неф-
тепродуктов и потолок цен на них. Как отмечает порт-
фельный управляющий УК «Альфа-Капитал» Дмитрий 
Скрябин, этот фактор еще стоит оценить по мере появ-
ления актуальной информации после наступления эм-
барго в феврале.

А спрос на нефть после этого вырастет обязательно. 
Перенаправить все объемы готового топлива из Евро-
пы на рынок АТР у нас едва ли получится. В этих стра-
нах его производится с избытком. Часть дизельного 
топлива и мазута мы можем продать Китаю и Индии, 
но только с условием, что нам будет выгодно их постав-
лять, а им перепродавать на Запад. Либо заменять рос-
сийскими свои нефтепродукты на внутреннем рынке, 
а свое топливо экспортировать в Европу.

В текущих реалиях такая взаимозаменяемость 
вполне возможна, считает партнер практики налогов 
и права группы «Деловой профиль» Александр Сила-
ков. Россию нельзя просто взять и вычеркнуть с рынка 
нефти и нефтепро-
дуктов, добыча и 
производство кото-
рых относительно 
стабильны, как ста-
бильно значима и 
доля России (поряд-
ка 13%). Естествен-
но, в такой схеме от 
нас потребуются 
скидки, но со време-
нем рынок придет в 
норму и размер ски-
док существенно 
снизится. Процесс 
нормализации будет зависеть от выстраивания неза-
висимой финансовой, страховой и логистической ар-
хитектуры, что предотвратит командно-администра-
тивное давление на международный рынок нефти и не-
фтепродуктов, поясняет эксперт.

С другой стороны, с учетом необходимых скидок 
и затрат на транспортировку экспорт нефтепродук-
тов (особенно дешевых) может быть невыгодным для 
отечественных производителей. И в этом случае мы 
опять возвращаемся к росту экспорта сырой нефти.

По мнению аналитика Freedom Finance Global Вла-
димира Чернова, здесь в лидеры выходит Индия, так 
как покупает российскую нефть с дисконтом, перера-
батывает ее и продает нефтепродукты в страны ЕС по 
рыночным ценам. По данным аналитической компании 
Vortexa, Россия является крупнейшим экспортером сы-
рой нефти в Индию на протяжении трех месяцев под-
ряд, увеличив поставки по итогам декабря на 24%, отно-
сительно ноября 2022 года, до 1,17 млн баррелей в сут-
ки. А основными покупателями российской нефти стали 
частные нефтеперерабатывающие заводы (НПЗ).

Схема с перепродажей российской нефти выгодна 
для государств посредников, так как они покупают ее 
со значительным дисконтом, отмечает Чернов. Множе-
ство танкеров с российской нефтью (примерно 30%) 
выходят из портов без конечного пункта назначения, 
что может означать, что они переливают ее в другие 
танкеры, возможно даже смешивают с другими сорта-
ми. После этого юридически эта нефть уже не являет-
ся российской и ее можно продавать без ограничения 
стоимости в 60 долларов за баррель (потолок цен G-7 
для российской нефти).

В результате по итогам этого года спрос на нефть 
может вырасти более значительно, чем предполагает 
ОПЕК. Причем драйвером роста останутся страны АТР, 
а удовлетворять свои потребности они будут в первую 
очередь за счет российской нефти.  

Перепродажа рос-
сийской нефти 
выгодна посред-
никам, поскольку 
они покупают 
ее с дисконтом

— Читайте также: Зачем странам G7 два потолка цен для 
нефтепродуктов из России 
rg.ru/art/2474573
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ФИНАНСЫ Сбер до лета 
откроет отделения 
на полуострове

Выход в Крым

Гульнара Вахитова

Сбербанк объявил о запуске своего бизнеса в Крыму 
— уже установил первые банкоматы, а первые офисы 
рассчитывает запустить до лета. Выход крупных рос-
сийских банков на рынок полуострова даст крымча-
нам полноценный доступ к банковским услугам.

Сбербанк до воссоединения Крыма с Россией в 
2014 году работал на полуострове через свою укра-
инскую «дочку», после чего свернул там деятельность. 

«Сбербанк сформировал команду и начинает рабо-
тать на полуострове Крым. Первые банкоматы банка 
уже установлены, в течение года сеть устройств само-
обслуживания заработает на всем полуострове», — со-
общили «Российской газете» в пресс-службе крупней-
шего российского банка. 

Также в кредитной организации отметили, что по-
степенно в течение 2023 года будут открываться офи-
сы банка, первые из них в крупнейших городах начнут 
работать в первом полугодии. Планируется, что в тече-
ние года будут развертываться все необходимые услу-
ги и сервисы Сбербанка.

По данным Банка России, на 1 декабря в Крыму ра-
ботали 199 допофисов кредитных организаций, в Се-
вастополе — 53. В Крыму были зарегистрированы три 
кредитных организации: РНКБ, Генбанк и «Черномор-
ский банк развития и реконструкции». Помимо мест-
ных банков в Крыму и Севастополе работают банк 
«Россия», Промсвязьбанк, ИС Банк и ЦМРБанк. ВТБ, 
второй по размеру активов банк в стране, «пойдет» на 
Крым в 2023 году в результате происходящего слияния 
с РНКБ. «Сбербанк и ВТБ не выходили на крымский 
рынок из-за угрозы санкций. Однако в 2022 году оба 
банка попали под санкции, и видимые препятствия для 
работы на полуострове были устранены», — указыва-
ет начальник аналитического управления Банка БКФ 
Максим Осадчий. 

Сбербанк в 2022 году активно снижал количество 
отделений: с 1 января по 1 декабря 2022 года число до-
пофисов Сбербанка снизилось на 976 единиц и соста-
вило 12,3 тыс. штук. В 2017 году глава банка Герман 
Греф заявлял, что открытие офиса в Крыму — «это во-
прос всей финансовой системы страны», а возможно-
сти работать в регионе, не попав под санкции, нет. 
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Тем временем

Банк России с 18 января начал устанавливать офици-

альные курсы рубля еще к девяти зарубежным валю-

там. Теперь в этот список включены дирхам ОАЭ, та-

иландский бат, вьетнамский донг, сербский динар, 

новозеландский доллар, грузинский лари, индоне-

зийская рупия, египетский фунт и катарский риал. 

Таким образом, ЦБ теперь устанавливает официаль-

ные курсы рубля к 43 валютам (если считать специ-

альные права заимствования, СДР — корзину МВФ 

из пяти валют).ЦБ начал рассчитывать официальный 

курс валют к рублю тех стран, с которыми у России в 

последнее время активно развиваются торговые и 

финансовые операции. «Поэтому для бизнеса и гра-

ждан важно наличие официального курса валюты к 

рублю, который устанавливает Банк России. Офици-

альный курс ЦБ служит ориентиром или прямо ис-

пользуется во многих внешнеторговых контрактах 

или банковских продуктах (например, кредитах). 

Кроме этого, официальный курс используется госу-

дарством для бухгалтерского, статистического и на-

логового учета, для формирования таможенных по-

шлин, для судебных разбирательств», — говорит глав-

ный аналитик Совкомбанка Михаил Васильев.

Постепенное развитие операций в новых валютах со 

временем сделает эти валюты доступней для клиен-

тов банков, уверен он.

МЕЖДУ ТЕМ

Министерство финансов РФ напра-

вило 2,4 трлн рублей из Фонда на-

ционального благосостояния на 

финансирование дефицита бюдже-

та России, сообщили в министер-

стве. В декабре 2022 года было ре-

ализовано 28,5 млрд евро, 2,8 млрд 

фунтов стерлингов и 121,9 млрд 

японских иен. Вырученные 2,4 

трлн рублей зачислены на единый 

счет федерального бюджета. В ре-

зультате на счетах по учету средств 

ФНБ в Банке России в фунтах и 

иенах сформировались нулевые 

остатки, уточнили в минфине.
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ПРОЕКТ Предлагается повысить штрафы за продажу лекарств 
без рецепта

Вылечат аптеку

Владислав Куликов 

В 
Г о с д у м у  в н е с е н 
проект поправок в 
КоАП, вводящий по-
вышенные штрафы за 
продажу лекарств без 
рецептов, когда ре-
цепт — обязательное 
условие. 

Аптекарь, продав-
ший таблетки без визы врача, 
заплатит штраф от 10 тыс. до 20 
тыс. рублей. Юридическое лицо, 
то есть аптека, где можно раздо-
быть препарат без рецепта, бу-
дет рисковать штрафом от 150 
тыс. до 200 тыс. рублей. В до-
кументе особо оговаривается: 
санкции предусмотрены для тех 
ситуаций, когда действия нару-
шителей не подпадают под Уго-
ловный кодекс. Иначе все будет 
намного строже. 

С инициативой выступила 
группа сенаторов и депутатов. 
Как пояснил «РГ» один из раз-
работчиков проекта, председа-
тель Комитета Госдумы по го-
сударственному строительству 
и законодательству Павел Кра-
шенинников, законопроектом 
предлагается дифференциро-
вать административную ответ-
ственность за нарушения за-
конодательства об обращении 
лекарственных средств. Про-

ще говоря, планируется разде-
лить виды нарушений, выделив 
в отдельный пункт продажу ле-
карств без рецептов и повысив 
штрафы за такое нарушение.

Проблема в том, что некото-
рые лекарства сами по себе не 
содержат ни наркотических, ни 
психотропных веществ, одна-
ко в сочетании с другими пре-
паратами способны вызывать 
опьянение. Более того, регуляр-
ное употребление зелья, наме-
шанного из таких микстур, мо-
жет вызвать зависимость. Чело-
век превратится в наркомана. И 
многие превращаются.

«К сожалению, особенно ши-
роко «лекарственная нарко-
мания» распространена в под-
ростковой и молодежной среде 
ввиду относительной доступно-
сти, простоты применения и ин-
тенсивности воздействия лекар-
ственных препаратов, содержа-

щих психоактивные вещества, — 
сказал Павел Крашенинников. — 
Зачастую психическая и физиче-
ская зависимость от употребле-
ния этих препаратов становится 
основной предпосылкой к пере-
ходу на более «тяжелые» нарко-
тики и психотропные вещества. 
Несмотря на то что перечислен-
ные препараты включены в пере-
чень лекарственных средств, 
подлежащих предметно-количе-
ственному учету, на практике не-
редки случаи их безрецептурно-
го отпуска, что нарушает особый 
порядок учета».

В настоящее время за нару-
шение установленных правил 
для аптек действует админи-
стративная ответственность, 
предусматривающая штраф 
гражданам от 1,5 тыс. до 3 тыс. 
рублей. Должностным лицам — 
от 5 тыс. до 10 тыс. рублей. Юри-
дическим лицам — от 20 тыс. до 

30 тыс. рублей, рассказыва-
ют разработчики. На практике 
были случаи, когда, например, 
аптеку штрафовали за продажу 
без рецепта препарата, являю-
щегося анальгетиком и жаропо-
нижающим.

По данным авторов проек-
та, за последние пять лет коли-
чество нарушений по «аптеч-
ной» статье КоАП выросло бо-
лее чем на 22%. Высокий уро-
вень общественной опасности 
этого правонарушения требует 
повышенных размеров админи-
стративных штрафов, посколь-
ку от этого напрямую зависит 
эффективность борьбы с лекар-
ственной наркоманией, подчер-
кивают разработчики иници-
ативы. Тем более, продолжают 
они, что среди сидящих на «ле-
карствах» наркоманов немало 
подростков.

«При этом при определении 
видов санкций необходимо ру-
ководствоваться принципом 
соразмерности наказания со-
вершенному правонарушению, 
исключив факторы избыточной 
нагрузки на субъекты малого 
и среднего предприниматель-
ства», — подчеркивает Павел 
Крашенинников.

Иными словами, наказание 
не должно убивать аптеку. До-
статочно отбить у провизоров 

желание продавать без рецепта 
лекарства. 

«Для этого проектом не пред-
полагается установление адми-
нистративного приостановле-
ния деятельности, поскольку это 
может негативно сказаться на 
деятельности аптек, находящих-
ся, например, в сельской местно-
сти, а также аптек, имеющих фи-
лиальную сеть. Вместе с тем за-
конопроект предусматривает 
возможность дисквалификации 
фармацевтических работников и 
должностных лиц, допустивших 
указанное правонарушение», — 
отметил Павел Крашенинников.

Так что нарушитель рискует 
оказаться без работы.

Полномочиями по рассмот-
рению подобных дел предлага-
ется наделить Росздравнадзор. 
При этом чиновники смогут 
штрафовать, но будут не вправе 
дисквалифицировать. Если они 
сочтут, что провизору необхо-
димо выписать черную метку, 
то должны будут передать дело 
в суд. А тот решит. 

Лекарства, на которые рецепты не 
требуются, как и прежде, можно 
будет брать целыми корзинками.

А К Ц Е Н Т

Аптека, продавшая лекарство без рецеп-
та, заплатит до 200 тыс. рублей. А прови-
зор рискует лишиться работы и получить 
дисквалификацию

МНЕНИЯ 

В борьбе с наркоманией могут пострадать 

реальные больные, которым лекарства 

очень нужны.

«Если кто-то думает, что аптеки, не требуя 

рецепты, имеют сверхприбыли, они ошиба-

ются. Рецептурные лекарства имеют 

разные цены — это же не всегда какие-то до-

рогостоящие препараты. При этом аптеки и 

сейчас рискуют попасть под приостановле-

ние деятельности», — говорит директор 

Института экономики здравоохранения 

НИУ «Высшая школа экономики» Лариса 

Попович.

По ее мнению, бороться с наркоманией или 

так называемой преднаркоманией нужно 

совсем другими способами. «Кому нужно, 

он найдет нужный ему прекурсор в интерне-

те. С даркнетом разберитесь. Убирайте от-

туда инструкции, как сделать тот или иной 

наркотик из прекурсоров. А штрафовать 

фармацевтов — дело неблагодарное. Они и 

так уже практически заменили первичное 

звено здравоохранения. Сколько бы мы ни 

говорили про недопустимость самолече-

ния, все равно наши люди идут в аптеку с 

любой проблемой. Получается, надо обу-

чать фармацевтов, чтобы они могли лучше 

консультировать пациентов. Вместо этого 

мы начинаем их пугать, наказывать. А в ито-

ге страдают кто — пациенты», — поясняет 

эксперт.

Она отмечает, что, когда речь идет о препа-

ратах строгой отчетности, тогда, безуслов-

но, они должны отпускаться по рецептам. И 

за эти рецепты аптеки тоже отчитываются. 

Но это локальная история. «Нельзя наказы-

вать фармацевтов за продажу без рецепта 

любого рецептурного лекарства. Многие 

препараты, когда выходят на рынок, имеют 

ограничения. И производители рекоменду-

ют продавать их по рецептам врачей. Но со 

временем эти требования уходят, препара-

ты уже рекомендуют для широкого при-

менения. Но формально в каких-нибудь 

циркулярах они могут еще значиться как ре-

цептурные», — уточняет эксперт. Это, напри-

мер, касается лекарств для снижения веса 

или нормализации обменных процессов.

Заместитель председателя Комитета Госду-

мы по охране здоровья Сергей Леонов тоже 

считает, что фармацевты лишь помогают 

людям. Он просит не забывать, что у нас 

много лежачих больных, одиноких стари-

ков, которые просто не могут ходить по по-

ликлиникам и выписывать рецепты. Далеко 

не везде хорошо работает служба участ-

ковых, которые приходят домой к больным. 

Поэтому люди зачастую просят родствен-

ников, знакомых, соседей купить им лекар-

ство. Ну либо пожилые сами добираются до 

ближайшей аптеки и уговаривают фарма-

цевтов продать им таблетки. 

В то же время он отмечает, что есть се-

рьезная проблема с бесконтрольной прода-

жей антибиотиков. Но они-то как раз и не 

входят в перечень рецептурных. Получает-

ся же, что бесконтрольная продажа анти-

биотиков вызывает резистентность, то есть 

привыкание. Поэтому антибиотики стано-

вятся все менее эффективными для пациен-

тов. В определенных состояниях это может 

привести к гибели пациента. Вот как раз за 

антибиотиками, по мнению депутата, стоит 

установить строгий контроль. 

Напомним, что уже через месяц с не-

большим стартует эксперимент по он-

лайн-торговле рецептурными препаратами. 

Эксперимент по онлайн-продаже рецептур-

ных лекарственных средств пройдет с 1 

марта 2023 г. по 1 марта 2026 г. в трех регио-

нах России — в Москве, Московской и Бел-

городской областях.

Ранее минздрав разработал проект перечня 

рецептурных лекарств, которые предлагает-

ся разрешить продавать онлайн с 1 марта 

2023 г. Документ был опубликован на офи-

циальном портале проектов нормативных 

правовых актов. Перечень содержит более 

1000 рецептурных препаратов, которые 

выпускаются в форме капсул, таблеток, 

растворов и других лекарственных форм.

По закону, купить онлайн можно будет пре-

параты из утвержденного перечня. При 

этом из списка будут исключены лекарства, 

содержащие психотропные и сильнодей-

ствующие вещества. Также нельзя будет 

приобрести препараты с долей этилового 

спирта больше 25%.

Подготовила Ольга Игнатова

— Какие рецептурные лекарства 
можно будет получить на дом? 
Читайте на сайте
rg.ru/art/2477768

Кирпич сам 
с крыши 
не падает

Плюс к этому стоимость экспертизы, компен-
сацию морального вреда и «потребитель-
ский» штраф. Водитель такой штраф объяснил 

тем, что у него возникли «потребительские» отноше-
ния с коммунальщиками, а добровольно управляющая 
компания его требования не удовлетворила.

Суды первых трех инстанций требования водителя 
удовлетворили частично. Они присудили ему лишь по-
ловину стоимости ремонта и половину стоимости экс-
пертизы. Объяснили это тем, что автолюбитель и сам 
«действовал с грубой неосторожностью», то есть ехал 
слишком близко к стене дома, а мог бы ехать по дру-
гой полосе, и камень бы на него не упал.  И отказали в 
выплате штрафа и морального вреда. Объяснили отказ 
тем, что гражданин не имеет помещения в том доме, 
откуда упал камень, а значит, «не находится в договор-
ных отношениях с управляющей компанией и не мо-
жет быть признан потребителем ее услуг». 

Водителя такое решение не устроило, и он пошел 
дальше. Верховный суд РФ дело изучил, с решением 
коллег не согласился и отправил дело на пересмотр 
в апелляционную 
инстанцию. Вот 
главные аргументы 
Верховного суда*. 
Первое — ссылаясь 
на «грубую неосто-
рожность потер-
певшего», суды не 
сказали,  почему во-
дитель должен был 
предвидеть опас-
ность для движе-
ния по территории, 
проезд по которой 
не ограничен. Так-
же местные суды не указали, почему пострадавший 
не вправе был рассчитывать на безопасность оказа-
ния услуг по содержанию дома и не должен был при-
ближаться ближе определенного расстояния к стенам 
дома. Проще говоря, тезис о «грубой неосторожности» 
ничем не обоснован. 

А вот еще мнение ВС о применении в таком споре 
Закона «О защите прав потребителей». Потребителем 
является гражданин, имеющий намерение или исполь-
зующий товары (работы, услуги) исключительно для 
личных, семейных, домашних и иных нужд, не связан-
ных с осуществлением предпринимательской деятель-
ности. А исполнителем является организация незави-
симо от ее организационно-правовой формы. В Законе 
«О защите прав потребителей» сказано, что право тре-
бовать возмещения вреда, причиненного вследствие 
недостатков товара (работы, услуги), признается за 
любым потерпевшим независимо от того, состоял он в 
договорных отношениях с продавцом (исполнителем) 
или нет.

Вот поэтому, указал Верховный суд, «доводы судов, 
установивших факт причинения вреда вследствие не-
надлежащего оказания ответчиком услуг потребите-
лям, о том, что на данные правоотношения не распро-
страняются положения Закона «О защите прав потре-
бителей», являются ошибочными». 

Юристы обращают внимание на то, что долгое время 
судебная практика по подобным делам не признавала 
потребителем потерпевшего, который не состоял в дого-
ворной связи с виновной управляющей компанией. 

* Определение Верховного суда РФ № 16-КГ22-27-К4.
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— На голову или машину упала сосулька: Кто виноват и куда 
обращаться за компенсацией 
rg.ru/art/2478102

Право требовать 
возмещения 
вреда признается 
за любым потер-
певшим без огляд-
ки на договор 

СИТУАЦИЯ Мобильные 
приложения 
обслуживания машин 
отключили

Автомобиль 
без доступа

Владимир Баршев

Мобильные приложения некоторых зарубежных авто-
мобильных брендов перестали работать в России. Об 
этом сообщили многие СМИ со ссылкой на дилеров. 
Речь идет о таких марках, как Skoda, Kia, Infiniti, Nissan. 

Впрочем, как стало известно «РГ», сами дилеры эту 
информацию не подтверждают. А по Kia даже готовятся 
дать опровержение. Однако по остальным маркам они 
ее и не опровергают. 

Как сообщил корреспонденту «РГ» автоэксперт 
Игорь Моржаретто, мобильное приложение Renault 
отключено уже давно. Было удобно с его помощью за-
вести автомобиль на расстоянии, посмотреть, сколько 
осталось топлива в баке. Но все это можно сделать с по-
мощью других устройств. Так что отключение именно 
мобильных приложений никак не скажется на автомо-
билистах. 

По его мнению, да, это неприятно для тех, кто при-
вык пользоваться этим инструментом, но не катастро-
фично. Гораздо большая проблема — отключение от 
сервисов обслуживания, то есть когда невозможно об-
новить программу, которая регулирует работу всего 
организма автомобиля. А именно двигателя, тормо-
зов, АБС…

Как пояснил «РГ» генеральный директор испыта-
тельной лаборатории «УслугиАвто» Юрий Пархомен-
ко, с точки зрения безопасности — это важно. Если в ре-
зультате того, что невозможно обновить «прошивку 
мозгов» автомобиля и произойдет сбой в работе двига-
теля или системы АБС, может произойти ДТП. 

Но с житейской точки зрения, по мнению экспер-
та, всегда находятся обходные пути. У нас есть очень 
редкие автомобили. У нас есть машины, которые были 
привезены из США. И никакие родные программы, из 
тех, что есть в доступности в России, для них не подхо-
дят. Но люди эти «прошивки» для них всегда как-то до-
стают, покупают. Да, стоит это дорого. Но это есть. А с 
массовыми автомобилями такой проблемы вообще не 
будет.

Стоит напомнить историю с Hyundai Grand Starex, 
который поставлялся по параллельному импорту в 
нашу страну несколько лет. Там была проблема: элек-
тронное ограничение скорости. Однако после несколь-
ких лет работы наши умельцы научились снимать эту 
блокировку. Так что ничего невозможного на этом 
рынке нет. Все проблемы решаемы. Вопрос только в 
стоимости их решений. 

Тем более, как выяснилось, не все производители 
торопятся отключить российских потребителей своих 
продуктов от сервисов. 
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Разработан 
новый 
перечень 
неполадок 
машин 

ШИНАМ 
ПРОПИШУТ 
СЕЗОН
Владимир Баршев

Для летних и шипованных шин 
появятся сезонные сроки экс-
плуатации. Соответствующий 
проект поправок одобрила ра-
бочая группа по регуляторной 
гильотине аналитического цен-
тра при правительстве России.

Перечень коснется не толь-
ко шин, которые используют-
ся не по сезону. Он практиче-
ски весь переписан. И для это-
го были причины. Уже давно в 
стране действуют новые стан-
дарты, а перечень ссылается на 
устаревшие нормы. 

При этом перечень отмета-
ет некоторые нормы, которые 
были прописаны в предыдущем 
документе. Например, обяза-
тельное наличие аптечки, ог-
нетушителя и знака аварийной 
остановки. Они не влияют на 
безопасность дорожного дви-
жения. 

Но появляются и новые 
условия. Запретить эксплуа-
тацию машины можно будет 
только за то, что на водитель-
ском табло горит знак «АБС». 
Он предупреждает водителя о 
том, что в системе торможения 
есть какие-то проблемы. 

Остается непонятным, как 
следовать таким положени-
ям этого документа, которые 
запрещают эксплуатацию ма-
шины, если на ней установле-
ны устройства, ограничиваю-
щие обзорность водителя. Речь 
прежде всего о видеорегистра-
торах. Но проблема в том, что и 
в учебных автомобилях, и в эк-
заменационных должны быть 
такие приборы. Да и в любой 
машине ГИБДД. Значит, для 
того чтобы узаконить наличие 
видеорегистраторов, потре-
буется либо переписать этот 
пункт, либо отменить обязан-
ность их использования. 

Впрочем, проект одобрен. 
Остается ждать окончательно-
го решения. 

ТУРИЗМ 

В России 
появился 
стандарт 
«Все включено»

ОТЕЛЬНЫЙ 
РАЗГОВОР
Нина Егоршева

Росстандарт утвердил новый 
ГОСТ в части оказания гости-
ничных услуг по системе «Все 
включено» и «Ультра все вклю-
чено». В ведомстве пояснили, 
что положения нового стандар-
та впервые распространяют-
ся на оказание сопутствующих 
услуг в гостиницах и дополня-
ют нормативные документы об 
их классификации. Стандарт 
заработает с 30 июня 2023 года.

О том, что внутри страны 
разрабатываются единые стан-
дарты популярного на загра-
ничных курортах all inclusive, 
стало известно еще в 2022 году. 
Новый стандарт потребовался 
из-за того, что российские оте-
ли по-разному трактуют этот 
формат и туристам не всегда 
просто разобраться, на какой 
перечень услуг они могут рас-
считывать.

Отечественные стандарты 
«все включено» содержат ана-
логичные зарубежным требо-
вания к номерному фонду, пи-
танию, наличию элементов ин-
фраструктуры, их параметров 
и характеристик, развлекатель-
ных мероприятий, спортивных 
услуг, услуг для детей, спа-у-
слуг, бассейнов и аквапарка, а 
также общего времени предо-
ставления услуг в течение су-
ток. Так, как сообщалось ранее, 
гостиницы, которые захотят 
работать по системе «Все вклю-
чено», должны иметь у себя 
несколько ресторанов, вклю-
чая круглосуточный, а также 
теплый бассейн.

«Введение стандарта поз-
волит повысить уровень каче-
ства услуг, предоставляемых 
российскими отелями и гости-
ницами, будет способствовать 
формированию привлекатель-
ного и конкурентоспособно-
го продукта для внутренних и 
въездных туристов, повыше-
нию заинтересованности в рос-
сийских туристических про-
дуктах», — отметил руководи-
тель Росстандарта Антон Ша-
лаев. 
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КАТАСТРОФА Разбился 
вертолет с руководством 
МВД Украины 

«Пума» упала 
на детсад

Юрий Гаврилов

Вчера в Броварах (Киевская область) разбился верто-
лет Super Puma EC225 Госслужбы Украины по чрезвы-
чайным ситуациям. На его борту находились девять че-
ловек, в том числе глава МВД Денис Монастырский, его 
первый заместитель Евгений Енин, госсекретарь ведом-
ства Юрий Лубкович и их помощники. Все они погиб-
ли. . Машина упала возле детского сада. Скорее всего, 
она была полностью заправлена топливом, что вызва-
ло, судя по кадрам с места трагедии, большой пожар. 
На земле тоже погибли люди, в том числе дети. По ин-
формации от главы Киевской областной военной адми-
нистрации Алексея Кулебы, авиакатастрофа унесла 
жизни 18 человек, пострадали 29, в том числе 15 детей. 
Однако позже Зеленский заявил, что в Броварах погиб-
ли 15 человек, пострадали 25.

В офисе пре-
зидента Украины 
заявили, что верто-
лет направлялся в 
одну из точек, где 
ведутся боевые дей-
ствия. Однако руко-
водитель главного 
управления наци-
ональной полиции 
Харьковской обла-
сти Владимир Тимошко  утвердждал, что руководство 
МВД летело в областной центр, и он даже выехал встре-
чать начальство. О причинах катастрофы говорят 
много, но ничего конкретного. В качестве наиболее ве-
роятных называют неисправность техники и наруше-
ние правил безопасности. Разумеется, в Киеве не преми-
нули сказать о возможной диверсии. Так, в сообщении 
Службы безопасности Украины в Telegram-канале упо-
минаются «действия по уничтожению транспортного 
средства». Кстати, именно СБУ и Нацполиции Зелен-
ский поручил выяснить все обстоятельства крушения 
вертолета. Украинское издание «Страна.ua» выяснило, 
что рухнувший в Броварах вертолет — один из партии за-
купленных Киевом у Франции в 2018 году Super Puma. 
«Как раз у модели EC225 (или Н225), падение которой 
подтвердили власти, был ряд технических проблем. 
У компании Airbus Helicopters на тот момент было 
несколько судебных исков по поводу «врожденной» 
неисправности», — написало издание в Telegram-канале. 
По данным «Страна.ua», данные вертолеты иногда теря-
ют в полете несущий винт, у них может быть «потенци-
ально катастрофический сбой в конструкции». Извест-
но, что из-за технических проблем модели Super Puma 
EC225 LP и AS332 L2 даже получали временный запрет 
на полеты. Что, впрочем, не помешало Киеву приобре-
сти именно эти машины.  

РАКУРС Что можно ждать 
от нового главы 
минобороны Германии

Неожиданный 
министр

Василий Федорцев

Назначение Бориса Писториуса министром обороны 
Германии стало неожиданностью для всех, включая 
и самого кандидата. Канцлер Олаф Шольц позвонил ему 
с предложением должности буквально накануне.
Официально новый министр приступит к работе в чет-
верг. До этого Писториус в течение почти десяти лет воз-
главлял МВД Нижней Саксонии. Он считается довольно 
опытным и хватким политиком, хотя и регионального 
уровня. СМИ ожидаемо припомнили Писториусу, что 
в свое время он был членом группы германо-россий-
ской дружбы в бундесрате, выступал за хорошие отно-
шения с Москвой и требовал отмены санкций. Впрочем, 
весной прошлого года он, как и большинство его сорат-
ников по партии, резко сменил свою публичную пози-
цию на прямо противоположную.
На нового мини-
стра обороны сей-
час смотрят с ожи-
данием. И главный 
вопрос пока даже 
не в том, справится 
ли он с должностью, 
которая в Германии 
по причине много-
численных проблем 
бундесвера и, похо-
же, принципиаль-
ной нереформируе-
мости немецкой армии считается чуть ли не расстрель-
ной. От Писториуса ждут прежде всего позиции в отно-
шении поставок Украине немецких танков.
Это, очевидно, связано с предстоящей в пятницу между-
народной встречей по этой теме на базе Рамштайн, ко-
торая станет первым пунктом в графике Писториуса по-
сле того, как он примет обязанности.
Решение, правда, зависит не от него. Принимать его бу-
дут канцлер вместе с руководством СДПГ — сопредседа-
телями партии Заскией Эскен и Ларсом Клингбайлом, 
а также известным своим пацифизмом главой партий-
ной фракции в бундестаге Рольфом Мютценихом.
Писториус в данном случае может только высказать 
свое мнение. Но если оно будет публичным и в пользу 
поставок, то может стать вполне весомым дополнением 
к общей волне давления на Шольца и СДПГ.
С другой стороны, резонно предположить, что назна-
чать на столь ответственную по нынешним временам 
должность человека, который способен встать в откры-
тую оппозицию канцлеру и партии, тоже никто бы не 
стал. И, скорее всего, тема танков и предстоящего Рам-
штайна особо обговаривалась с Писториусом перед его 
выдвижением, поэтому сюрпризов с его стороны ждать 
не стоит. Они если и могут произойти, то только по воле 
и с согласия канцлера и руководства СДПГ.  

ГЕОПОЛИТИКА Как Всемирный экономический форум стал подтанцовкой к повестке НАТО

Давос ему эти танки
Игорь Дунаевский

В
семирный экономический 
форум в Давосе, считав-
шийся площадкой для об-

суждения судеб мировой эконо-
мики, в этот раз выглядел лишь 
звеном в цепочке дипломати-
ческих усилий по подготовке 
к встрече партнеров Украины на 
немецкой базе «Рамштайн», ко-
торая пройдет в пятницу. Доми-
нирование украинской темати-
ки в Давосе, как и в других фор-
матах Запада сегодня столь оче-
видно, что их названия никак не 
сказываются на повестке — от-
личается разве что состав участ-
ников, да и то не слишком силь-
но. Как отмечает газета The New 
York Times, повестка всех ме-
роприятий этой недели, вклю-
чая ВЭФ, подчинена главной 

цели — вывести военную помощь 
Украине на качественно новый 
уровень.

В Давосе сначала выступи-
ла супруга президента Украи-
ны с его «формулой мира», а за-
тем по видеосвязи к участникам 
должен был обратиться и он сам, 
вновь требуя увеличить постав-
ки западных вооружений для 
ВСУ. Гости Давоса готовились 
покорно выслушать мрачно-
го Зеленского в традиционной 
футболке цвета хаки, которая 
контрастировала с их дорогими 
костюмами и роскошными инте-
рьерами швейцарского городка.

Между тем «для части го-
стей слушать его было не слиш-
ком комфортно», замечает га-
зета Politico, добавляя: «Он хо-
чет танков, и хочет их сейчас». 
Свою сводку с полей форумы га-

зета озаглавила так: «Танковая 
травма и мир в огне». Сарказм 
про танки понятен. Формально 
экономическая повестка ВЭФ 
разнообразна — это перспекти-
вы мировой экономики, угрозы 
рецессии и протекционизма, бу-
дущее полупроводников и возоб-
новляемой энергетики. Но в ин-
формационном поле разговоры 
про танки тяжелыми гусеница-
ми подмяли под себя остальные 
темы Давоса. Впрочем, многие 
эксперты называют это новой 
нормой — теперь политика все 

чаще диктует свои условия эко-
номике, а не наоборот.

Больше всего «танковое дав-
ление» ощущал на себе канц-
лер ФРГ Олаф Шольц, выступав-
ший в Давосе накануне. Велико-
британия и восточноевропей-
ские «ястребы» все настойчивее 
требуют от него принять реше-
ние о передаче Украине танков 
Leopard 2 и разрешить их реэкс-
порт из других стран. Их поддер-
живает соотечественница Шоль-
ца и глава Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен, которая на 
полях ВЭФ призывала дать Ки-
еву любое оружие, которое он 
может использовать. Она также 
подчеркнула, что помощь Кие-
ву продолжится сколь необхо-
димо долго, как и попытки санк-
ционного давления на Россию. 
Канцлер пытается переложить 
решение на Вашингтон, но и от-
туда все больше давят на него. На 
неделе его по телефону обраба-
тывал президент Джо Байден, а в 
Давос дожимать Шольца прибы-
ла внушительная делегация кон-
грессменов из США.

На момент подписания но-
мера Шольц своего «да» не ска-
зал, но трудно представить, как 

долго он еще сможет держать 
оборону в том полном окруже-
нии, в которое попал. Президент 
Польши Анджей Дуда дал понять, 
что о решении могут объявить 
по итогам встречи «Рамштайн» 
в пятницу. Он рассчитывает, что 
коалиция стран соберет для ВСУ 
бригаду танков Leopard 2, это 
около сотни боевых машин.

Такие настроения заметно 
отличали форум от его версии 
в мае 2022 года, в ходе которой 
звучало немало призывов к ди-
пломатическому урегулирова-
нию конфликта на Украине. Свое 
мнение по будущему Украины 
сменил даже гуру американской 
внешней политики Генри Кис-
синджер. В прошлом году он под-
верг сомнению линию админи-
страции Джо Байдена, призвав 
«начать движение к перегово-
рам и миру», а их «идеальным ре-

зультатом», называл «статус ней-
трального государства для Укра-
ины в качестве моста между Рос-
сией и Европой». Теперь же Кис-
синджер считает, что членство 
Украины в НАТО целесообразно. 
Он объяснил это тем, что избе-
гать вступления Украины в аль-
янс следовало ради предотвра-
щения конфликта, но раз уж он 
разгорелся до «нынешнего уров-
ня, то идея нейтральной Украи-
ны в таких условиях больше не 
имеет смысла». Тем не менее он 
призвал к продолжению диало-
га с Россией для урегулирования.

В выступлении генерально-
го секретаря ООН Антониу Гу-
терриша тоже оптимизма не 
прозвучало. Он не видит ни про-
странства для посредничества по 
Украине, ни перспектив для мир-
ных переговоров в обозримой 
перспективе.  

ДИПЛОМАТИЯ Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров
подвел дипломатические итоги ушедшего года

Наше слово — победа
Иван Сысоев 

О
сновное внимание 
в своем выступле-
нии Сергей Лав-
ров уделил темати-
ке СВО на Украине 
и деструктивной 
роли Запада,  из-
за которой в мире 
происходят кри-

зисные события. Главным тра-
гичным словом года по версии 
главы российской диплома-
тии стала «война» — гибридная 
война, которую Запад развязал 
против России. Но надежду все-
ляет другое русское слово, ко-
торое, уверен министр, должны 
услышать во всем мире, — слово 
«победа».

О конфликте с Западом 
Сергей Лавров уверен, что 

то, что сейчас происходит на 
Украине, это результат много-
летней подготовки США и их 
сателлитов к глобальной ги-
бридной войне против России. 
Он указал на заявления запад-
ных политиков и экспертов, ко-
торые прямо говорят не о «хо-
лодной», а о «горячей войне», 
которую ведет блок НАТО. 
«Объемы поддержки Украи-
ны свидетельствуют о том, что 
Запад поставил на эту свою 
войну против России очень 
многое, — заявил Лавров. — 
А когда наши западные партне-
ры это отрицают и с пеной у рта 
доказывают, что они с Россией 
не воюют, что они только по-
могают Украине справиться 
с «агрессией», восстановить 
свою территориальную це-
лостность, они лукавят».

О роли США
Ситуация вокруг Украи-

ны показывает, что США пере-
стали добиваться укрепления 
своих позиций в мире легитим-
ными путями. Как заявил Лав-
ров, Вашингтон перешел к не-
легитимным методам обеспе-
чения своего доминирования. 
В ход запущено все, разруше-
ны все «священные» механиз-
мы свободного рынка, честной 
конкуренции, неприкосновен-
ности собственности, презумп-
ции невиновности. Курс Ва-
шингтона на диктат в между-
народных делах означает, что 
США уверены, что могут «что 
и где захотят» и что никто без 
них не может ничего предпри-
нимать. Лавров сравнил США 
с наполеоновским и гитле-
ровским войсками. Вашингтон 
сформировал коалицию про-
тив России и ведет войну с од-
ной целью — «окончательно ре-
шить русский вопрос».

О Евросоюзе
«Европа свою самостоятель-

ность утратила», — констатиро-
вал Лавров. «Евросоюз полно-
стью подчинился американско-
му диктату, — указал глава рос-
сийского внешнеполитического 
ведомства. — Апофеозом стало 
недавнее подписание совмест-
ной декларации НАТО и Евро-
пейского союза». НАТО и ЕС объ-
явили себя «союзом демократий 
против автократий», то есть на 
весь мир провозгласили заведо-
мо конфронтационную повестку. 
НАТО и ЕС намерены использо-
вать все политические, экономи-
ческие и военные средства в «ин-

тересах золотого миллиарда гра-
ждан стран НАТО и Евросоюза».

О санкциях
Вводя санкции против Рос-

сии, Запад уже не соблюда-
ет никаких приличий — «мас-
ки сброшены». «Санкции про-
тив России направлены на то, 
чтобы народ совершил рево-
люцию против нынешних ру-
ководителей России, — отметил 
Лавров. — Каждый раз западни-
ки, которые инициировали те 
или иные санкционные меры, 
клятвенно заверяли, что речь 
не идет о санкциях, которые бу-
дут наказывать народы, насе-

ления, это санкции против ре-
жимов. Где сейчас эти увещева-
ния?» «Ясно, что завтра, после-
завтра санкции могут быть пу-
щены в ход против любого госу-
дарства, которое так или иначе 
не будет выполнять безоглядно 
американские приказы», — под-
черкнул министр.

О мирных переговорах
О переговорах с Зеленским 

не может быть и речи. «Вся 
западная болтовня о том, что 
«они готовы, а вы нет», — это все 
от лукавого», — заявил Лавров. 
Инициативы Киева для урегули-
рования конфликта министр на-
звал несуразными, в них пере-
мешаны «различные темы — от 
продовольственной и энерге-
тической безопасности до тре-
бований о выводе российских 
войск отовсюду и покаяние Рос-
сии». Глава российской дипло-
матии подчеркнул, что решения 
за Украину принимает Запад, 
в том числе запрещает вести 

ей переговоры с Россией. Лав-
ров отметил, что Россия готова 
ответить на любые серьезные 
предложения по переговорам 
с Украиной, но пока серьезных 
предложений Москва не видит.

О целях СВО
«У специальной военной 

операции есть цели, которые 
определяются коренными за-
конными интересами безопас-
ности России, — указал Лав-
ров. — На Украине, как и на лю-
бой другой территории, гра-
ничащей с Россией, не должно 
быть военной инфраструктуры, 
которая представляет прямую 
угрозу». Кроме того, министр 
акцентировал внимание на том, 
что на Украине не должно быть 
дискриминации и гонений про-
тив «наших соотечественни-
ков, которые волею судеб ока-
зались гражданами украинско-
го государства». Киев говорит 
красивые слова о равенстве «на 
потребу Запада, это сильно ха-

рактеризует нынешний режим, 
и понятно, почему мы не мо-
жем отказаться от базовых це-
лей специальной военной опе-
рации», сказал Лавров.

О будущем
«Когда-то эта война закон-

чится, мы все равно отсто-
им свою правду, — уверен Лав-
ров. — Как дальше жить, я пока 
не представляю себе, все будет 
зависеть от того, какие выводы 
сделает Европа». «Мы для себя 
выводы сделали в отношении 
тех, кто так быстро, услужли-
во поддержал агрессию против 
России, — подчеркнул он. — И мы 
с нашими надежными партне-
рами, с дружественными стра-
нами, будем выстраивать та-
кие формы взаимодействия, ко-
торые пойдут нам на благо и на 
которые не смогут повлиять те, 
кто хочет подчинить себе весь 
мир».  

Сергей Лавров: Европа свою
самостоятельность утратила.

Слова «всемирный» и «экономический» в названии форума в Давосе потеряли смысл.

А К Ц Е Н Т

Вводя санкции против России, Запад 
уже не соблюдает никаких приличий — 
«маски сброшены»

Между тем

48 процентов европейцев готовы признать новые границы России — 

лишь бы конфликт на Украине поскорее закончился. Такие цифры пока-

зал соцопрос в девяти государствах — членах ЕС, результаты которого 

приводит Euroactiv. Не согласны с таким мирным вариантом оказались 

32 процента рес пондентов. Больше остальных мира на Украине хотят 

австрийцы (64 процента), далее в рейтинге немцы (60 процентов) и гре-

ки (54 процента). Наиболее воинственные настроения зафиксированы 

в Польше и Нидерландах: там урегулирования конфликта хотят лишь 

28 и 27 процентов граждан соответственно. При этом, правда, 56 про-

центов европейцев одобряют поставки вооружения Киеву.

Подготовил Владислав Шабловский

А К Ц Е Н Т

Больше всего «танковое давление» 
в Давосе ощущал на себе канцлер Шольц 
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Рухнувший верто-
лет — один из пар-
тии закупленных 
Киевом у Франции
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

 Природные данные
На CОР15 в Монреале 
страны подписали со-
глашение, в рамках ко-

торого к 2030 году количе-
ство пищевых отходов долж-
но быть сокращено вдвое. Что 
для этого нужно сделать в 
России? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Наша страна — 
одна из стран, присоединив-
шихся к Куньминско-Монре-
альской глобальной рамочной 
программе по сохранению био-
разнообразия. Программа при-
зывает сократить чрезмерное 
потребление и пищевые отходы 
вдвое. 

В нашей стране объем пище-
вых отходов оценивается при-
мерно в 17,9 млн тонн ежегодно. 
Это около 40% от всех твердых 
коммунальных отходов. При 
этом ежегодно на предприяти-
ях пищевой и перерабатываю-
щей промышленности России 
образуется около 30 млн тонн 
вторичного сырья и отходов.

Большая часть пищевых от-
ходов приходится на конечных 
потребителей — людей — 71%. 
Еще 29% — это отходы ретейла 
и организаций общественного 
питания. Вдумайтесь в эти циф-
ры: в среднем россиянин вы-
брасывает около 88 кг еды в год. 

Да, сегодня существуют тех-
нологии утилизации пищевых 
отходов. Из вторичного сы-
рья пищевой промышленно-
сти можно получать удобре-
ния, корма для скота и птицы, 
даже компоненты для получе-
ния продукции в химической, 
фармацевтической, микробио-
логической, строительной от-
раслях. Также можно делать 
техногрунт и компост, грунт 
при этом может применять-
ся при пересыпке полигонов 
ТКО. Эти отходы нельзя захо-
ранивать, они имеют ценность. 
Важно максимально вовлекать 
во вторичный оборот некаче-
ственные продукты, а также с 
истекающим сроком годности. 
Здесь необходимо совершен-
ствовать государственное ре-
гулирование, и это одна из важ-
ных задач.

В нашей стране есть обще-
ственные организации, кото-
рые забирают еду в ресторанах, 
пекарнях, например, и переда-
ют ее нуждающимся, в благо-
творительные организации.

Но, подчеркну, важно на-
чать с себя: покупать только то, 
что сможешь съесть. Осознан-
но подходить к потреблению в 
этой сфере. Люди сегодня осо-
знают, что нужно сортировать 
мусор, что пластик, бумагу или 
стекло можно перерабатывать, 
так экономятся ресурсы. На 
производство продуктов пита-
ния тоже тратятся огромные ре-
сурсы: электроэнергия, произ-
водство упаковки, далее можно 
упомянуть логистику. 

Природа под защитой
Также в рамках соглаше-
ния планируют восстано-
вить 30% поврежденной суши 
и моря к 2030 году. Какие 
территории могут начать 
восстанавливать в России? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Итогом второй 
части 15-й сессии Конференции 
сторон Конвенции о биологи-
ческом разнообразии, которая 
проходила под председатель-
ством Китая в Канаде, стало со-
гласование исторического со-
глашения. Окончательно приня-
та Куньминско-Монреальская 
глобальная рамочная програм-
ма по сохранению биоразно-
образия. Она содержит четыре 
цели и 23 целевых показателя, 
задача — прекратить утрачи-
вать биоразнообразие планеты, 
включая обязательство защи-
тить 30% суши и океанов к 2030 
году, в том числе и через эффек-
тивное управление. 

В нашей стране под законо-
дательной охраной находит-
ся более 25% территории. Это 
почти 13 тысяч особо охраня-
емых природных территорий 
федерального, регионального 
и местного значения. Помимо 
ООПТ (особо охраняемые при-
родные территории - ред.)  есть 
и другие формы: это защитные 

леса и особо защитные участки 
лесов, установленные Лесным 
кодексом. Водоохранные зоны, 
которые устанавливает Водный 
кодекс, рыбохозяйственные за-
поведные зоны, охранные зоны 
ООПТ. Всего же на долю России 
приходится пятая часть лесов 
мира. 

Одна из задач федерально-
го проекта «Сохранение био-
логического разнообразия и 
развитие экологического ту-
ризма» — к концу 2024 года уве-
личить площадь особо охраня-
емых территорий на 5 млн гек-
таров. На сегодня она выросла 
уже на 4,7 млн гектаров. В бли-
жайшие годы появятся нацио-
нальные парки в Тульской, Ни-
жегородской и Калининград-
ской областях, в Якутии. Так что 
защита 30% территории страны 
вполне достижимая цифра. 

Безусловно, важно не просто 
«накрыть» заповедным режи-
мом территории, а сделать так, 
чтобы они выполняли свои за-
дачи — сохранение биоразнооб-
разия. Важнейший индикатор 
здесь — рост численности попу-
ляций. Одно из ключевых со-
бытий в природоохранной сфе-
ре в 2022 году — сплошной учет 
амурского тигра. 750 хищников 
сейчас живут на Дальнем Вос-
токе. Популяция стабильно рас-
тет — 2015 году, когда был пре-
дыдущий учет, было 523—540 
особей. За этим стоит серьезная 
природоохранная работа. Уси-
лена уголовная ответствен-
ность: семь лет составляет мак-
симальный срок за добычу осо-
бо ценных животных. 

Или очень показательна ис-
тория с дальневосточным лео-
пардом. Еще в начале XXI века 
их в дикой природе осталось 
не более 35. Был создан наци-
ональный парк «Земля лео-
парда», поставлен серьезный 
заслон браконьерству. За 20 лет 
численность редчайшей кошки 
увеличилась почти в 3,7 раза — 

129 особей сейчас живут на рос-
сийском Дальнем Востоке. Вме-
сте с коллегами из КНР создаем 
резерват «Земля больших ко-
шек». С российской стороны в 
него войдут заповедник «Кедро-
вая падь» и национальный парк 
«Земля леопарда» в Приморье, 
с китайской — Северо-Восточ-
ный национальный парк ти-
гра и леопарда. И амурские ти-
гры, и дальневосточные леопар-
ды — трансграничные виды, их 
благополучие в природе зави-
сит не только от России. 

Здесь показателен пример 
российско-монгольского со-
трудничества в сохранении 
дзеренов, или зобатых анти-
лоп. Мигрируя, дзерены могут 
преодолевать до 200 км в сут-
ки. В начале 2000-х годов толь-
ко в Даурском заповеднике и 
его окрестностях оставалась 
немногочисленная устойчивая 
оседлая группировка дзеренов, 
которая дала старт восстанов-
лению вида в Забайкалье. Сего-
дня популяция оценивается в 20 
тысяч особей. Мы смогли обес-
печить рост популяции зубров, 
аргали, снежных барсов. 

В 2021 году вышла обновлен-
ная Красная книга России. Том 
«Животные», в нем 443 вида. 
Это гарантирует их защиту на 
государственном уровне. Сей-
час мы работаем над Красной 
книгой растений и грибов. По-
следняя версия перечня датиру-
ется 2005 годом, то есть прошло 
более 10 лет. Сам список уже 
сформирован и будет утвер-
жден в этом году, параллельно 
готовятся очерки для каждого 
вида. Издание Красной книги 
растений и грибов запланиро-
вано на 2023—2024 годы.

Какие планы у министерства 
на этот год? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Почти 260 млрд 
рублей направим в этом году на 
природоохранные мероприя-
тия. Это бюджет трех наших го-

сударственных программ и на-
ционального проекта «Эколо-
гия». Объем финансирования 
сохранился на уровне прошло-
го года. Причем нацпроект фи-
нансируется еще и по государ-
ственным программам других 
ведомств, там запланировано 
22,5 млрд рублей. 

По нормативно-правовой 
базе работаем в этом году над 
41 законопроектом и 126 под-
законными актами. В Государ-
ственной Думе уже находит-
ся 19 наших законопроектов. 
Среди них — создание государ-
ственной системы мониторин-
га мерзлоты, закрепление прав 
и обязанностей общественных 
инспекторов, введение охотми-
нимума, закон об экологиче-
ском туризме и другие нововве-
дения. 

«Зеленые» деньги
С 1 января 2022 года началось 
«окрашивание» средств эко-
логических платежей в феде-
ральном бюджете, а в регио-
нальных бюджетах — с 1 сен-
тября. Сколько средств по-
ступило в федеральный бюд-
жет в «природный фонд» за 
год? И от каких предприятий 
было больше всего поступ-
лений? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: В 2022 году в 
доход федерального бюджета 
поступило 7,6 млрд рублей по 
«окрашенным» платежам, из 
них 6,3 млрд рублей от исков 
по причинению вреда водным 
объектам и 1,3 млрд рублей от 
штрафов за административные 
правонарушения.

Больше всего средств — 5,3 
млрд рублей — было получено 
от Каспийского трубопровод-
ного консорциума за разлив 
сырой нефти в Черном море в 
2021 году во время погрузки на 
танкер. 

Для регионов норма закона 
заработала с 1 сентября 2022 
года. Окончательные итоги 
еще подводятся, но мы уже ви-
дим, что за три месяца действия 
нормы в «копилку» региональ-
ных экологических платежей 
поступило более 7 млрд руб-
лей. Субъекты на данный мо-
мент формируют планы, в со-
ответствии с которыми они бу-
дут направлять средства на эко-
логическую повестку. Планы 
обязательно согласовываются 
с минприроды. В первую оче-
редь средства от «окрашенных 
платежей» пойдут на ликвида-
цию накопленного вреда окру-
жающей среде. Это старые за-
брошенные свалки, шламохра-
нилища. Где таких объектов 
нет, средства идут, например, 
на ликвидацию мелких свалок, 
озеленение, охрану флоры и 
фауны.

Например, за счет окрашен-
ных платежей началась ликви-
дация полигона вблизи с. Ка-
бардинка (Геленджик, Красно-
дарский край). Выделено 257 
млн рублей. Полигон твердых 
бытовых отходов «Кабардин-
ка» эксплуатировался с 1973 по 
2017 год. За это время на площа-
ди 17,6 га было захоронено 6,5 
млн кубометров мусора. Круп-
ная свалка, расположенная в 
курортной зоне, является се-
рьезной экологической пробле-
мой. Под угрозой негативного 
воздействия полигона находит-
ся более 115 тысяч человек. По-
лигон был закрыт и законсер-
вирован, но не рекультивиро-

ван. Мусор просто пересыпан 
щебнем и песком, внутри свал-
ки происходят процессы разло-
жения отходов, что приводит к 
загрязнению почвы, воздуха и 
грунтовых вод. По итогам работ 
объект должен стать безопас-
ным для природы и людей. Рабо-
ты по плану должны завершить-
ся уже в этом году.

На северных просторах 
ААНИИ сообщил, что в Арк-
тике появится 49 новых 
метеостанций — буев. Сколько 
на это потребуется средств? 
Когда и где будут установлены 
первые буи? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Общая гидро-
метеорологическая наблюда-
тельная сеть в Арктике — 240 
пунктов Росгидромета. Сейчас 
идет модернизация пунктов: 
меняем энергетическое обору-
дование и системы связи, осна-
щаем новыми измерительны-
ми приборами. Разворачиваем 
сеть дрейфующих буев в аква-
тории Северного Ледовитого 
океана. Эти буи необходимы 
для исследований ученых, ко-
торые работают на ледостой-
кой самодвижущейся платфор-
ме «Северный полюс». В сентя-
бре она отправилась в Арктику. 
Сейчас платформа вмороже-
на в льдину площадью 42 квад-
ратных километра и дрейфует 
к северо-западу от Новосибир-
ских островов. Как раз в райо-
не дрейфа платформы специа-
листы ААНИИ и запустили те-
стовую группировку из авто-
номных буев. Пока их 15, они 
отечественного производства. 
Получаемые данные успешно 
передаются в институт по спут-
никовому каналу. Аналогичные 
буи предполагается использо-
вать для развертывания наблю-
дательной сети в акватории Се-
верного Ледовитого океана. По-
лучаемая информация будет 
использоваться для составле-
ния прогнозов для навигации 
по трассе Северного морского 
пути. 

Вторая группировка дрейфу-
ющих гидрометеорологических 
буев в акватории Северного Ле-
довитого океана будет полно-
стью развернута в 2024 году. 
Всего на эти цели в федераль-
ном бюджете предусмотрено 
210 миллионов рублей. 

Параллельно с наблюдатель-
ной сетью в Арктике Росгидро-
мет также модернизирует ле-
дово-информационную систе-
му «Север», с помощью кото-
рой подготавливаются ледовые 
и метеопрогнозы для Северно-
го морского пути. В купе с буя-
ми и запуском спутников, кото-
рые наблюдают ночью и через 
облачность, это позволит повы-
сить оправдываемость автома-
тизированных ледовых и гидро-
метеорологических прогнозов 
до 80% к 2024 году и предостав-
лять их в онлайн-режиме.

Вы говорили, что к судам на 
Севморпути должны приме-
няться самые жесткие тре-
бования. О каких требовани-
ях может идти речь? Как это 
будет регулироваться? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Создание систе-
мы экологического мониторин-
га в акватории Северного мор-
ского пути — важное направле-
ние. Мониторинг есть и сейчас, 
но нет предела совершенству: 
нужно расширить охват аква-
тории и объем измеряемых па-

раметров. Поэтому совместно с 
Росгидрометом и «Росатомом» 
готовим предложения по созда-
нию системы государственно-
го экологического мониторин-
га в акватории СМП. Она будет 
включать блок по развитию го-
сударственной наблюдательной 
сети и блок по созданию инфор-
мационной системы для сбора, 
хранения, обработки, анализа, 
предоставления и распростра-
нения информации о состоянии 
и загрязнении окружающей 
среды в акватории СМП. Пору-
чение правительства о создании 
мониторинга зафиксировано в 
утвержденном 1 августа 2022 
года плане развития Северного 
морского пути. 

Разработку концепции с фи-
нансово-экономическим обос-
нованием завершим до апреля. 
Саму же систему планируется 
начать создавать с 2024 года.

В этом же ключе сейчас об-
суждаем со специалистами тре-
бования к судам, проходящим 
по нашим арктическим морям. 
Северный морской путь — удоб-
ный и короткий, но ставить под 
угрозу экологию Арктики мы не 
дадим. 

Дефицитные ресурсы
В рамках санкций запреща-
ются новые европейские ин-
вестиции в добычу свинца, 
цинка, вольфрама, золота, се-
ребра, алмазов и других драго-
ценных камней, строитель-
ных материалов. Велись ли 
переговоры с европейскими 
инвесторами, которые хоте-
ли вложиться в эти направ-
ления? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Для нас при-
оритетная задача, и я говорил 
об этом не раз: развитие отече-
ственной геологоразведки. С 
начала 2022 года работает фе-
деральный проект «Геология. 
Возрождение легенды», также 
государственные геологораз-
ведочные работы финансиру-
ются по госпрограмме «Вос-
производство и использование 
природных ресурсов». В этом 
году из федерального бюджета 
на эти цели выделено 18,6 млрд 
рублей, из них 4 млрд на счет 
проекта «Геология. Возрожде-
ние легенды». 

По итогам 2022 года у нас 
ожидается прирост ресурсов 
золота на 158 тонн, меди — на 
1,3 млн тонн, цинка — на 2,4 млн 
тонн, свинца — на 1 млн тонн, се-
ребра — на 2,5 тыс. тонн, а угле-
водородов — на 4,3 млрд тонн 
условного топлива.

Кроме того, в результате до-
капитализации АО «Росгеоло-
гия» на 4 млрд рублей в этом 
году были закуплены и заклю-
чены контракты на поставку 
сейсморазведочных и буровых 
судов, лабораторий преиму-
щественно российского произ-
водства. Всего 850 единиц: 81% 

российского и 19% импорт из 
дружественных стран. 

Например, с помощью за-
купленной геологическим хол-
дингом новейшей буровой уста-
новки «Таймыр» на сегодняш-
ний день геологи пробурили 
почти 3,5 тыс. метров на пара-
метрической скважине Канан-
динская в Красноярском крае. 
Буровая установка, изготов-
ленная на Заводе бурового обо-
рудования в Оренбурге, позво-
лила судну «Бавенит» пробу-
рить уникальные стратигра-
фические скважины на шельфе 
Арктики.

Перевооружаются подве-
домственные учреждения Ро-
снедр. В прошлом году закупи-
ли технологического и аналити-
ческого оборудования на 1 млрд 
рублей.

На 2023 год на геологораз-
ведку заложили 17,7 миллиар-
дов рублей по обоим источни-
кам финансирования. Но уже 
могу сказать, что мы нацелены 
на поиск дефицитных видов по-
лезных ископаемых. Так, в пла-
не 7 объектов по хрому, марган-
цу, титану, урану, вольфраму. 
Если в прошлые годы по благо-
родным и цветным металлам от-
ношение к дефицитным было 80 
к 20, то с 2023 года наоборот — 
это смена приоритетов геолого-
разведки.

В минприроды заявляли, что 
планируют оцифровать все 
выданные лицензии на добычу 
полезных ископаемых. Сколь-
ко работы сейчас уже сделано? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: На сегодня у 
нас оцифровано 98% всех дей-
ствующих на территории стра-
ны лицензий на пользование 
недрами. При этом оцифрова-
но 99,8% лицензий, выданных 
Роснедрами, регионы совсем 
немного отстают со своими ли-
цензиями по участкам недр 
местного значения.

На Сахалине только семь ино-
странных компаний перео-
формили лицензии на добычу 
полезных ископаемых. Депу-
тат Госдумы Дмитрий Ко-
былкин сообщил, что у шести 
компаний лицензии будут 
отозваны. О каких компани-
ях речь? Когда начнется от-
зыв лицензий? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Есть лицензии, 
которые находятся в компетен-
ции Роснедр, а есть субъекто-
вые, решения по ним принима-
ют регионы самостоятельно, в 
том числе и по отзыву лицен-
зии. В компетенции Роснедр 49 
лицензий, все они переоформ-
лены. Это лицензии операторов 
проектов «Сахалин-1» и «Са-
халин-2», Салымские проекты 
и одна лицензия на разработку 
Унтыгейского участка недр в 
Ханты-Мансийском автоном-
ном округе. 

В ЕС планируют увеличить 
долю возобновляемых источ-
ников энергии (ВИЭ) до 45%, 
как вы считаете, это направ-
ление перспективно для Рос-
сии? В каких регионах стоит 
развивать возобновляемую 
энергетику? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Внедрение но-
вых видов энергетики — важ-
нейшее направление для раз-
вития экономики страны. Эту 
работу сегодня ведут минэнер-
го, минэкономразвития, мин-
промторг при активном уча-
стии минприроды. Например, 
для освоения крупного золото-

рудного месторождения Кючус 
с балансовыми запасами око-
ло 175 тонн золота в лицензию 
включено условие по использо-
ванию атомной энергии, сгене-
рированной на станции малой 
мощности с новейшей реактор-
ной установкой, которая будет 
обеспечивать не менее 35 МВт 
электроэнергии. На базе стан-
ции планируется комплекс-
ное развитие горной промыш-
ленности этого удаленного 
региона. 

Дальний Восток, например, 
обладает серьезным потенциа-
лом в области водородной энер-
гетики. Он находится близко к 
рынкам сбыта в Азиатско-Тихо-
океанском регионе, обеспечен 
ресурсной базой. 

Еще одно перспективное 
направление — эффективное 
освоение запасов разведанных 
месторождений теплоэнерге-
тических подземных вод для го-
рячего водоснабжения и тепло-
снабжения Камчатского края.

Несмотря на внедрение но-
вых видов энергетик, углеводо-
родное сырье будет востребова-
но еще долго. Если посмотреть, 
какие материалы требуются 
для развития тех же технологий 

альтернативной энергетики, 
это в основном пластик, резина 
и прочее. То есть продукты этой 
нефтепереработки.

Природные жемчужины
Минприроды работает над 
тем, чтобы включить в 
Список всемирного наследия 
ЮНЕСКО еще шесть природ-
ных объектов России, вклю-
чая Командорские острова 
и «Башкирский Урал». Как 
идет работа? Когда можно 
ожидать принятия решения? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: В настоящее 
время в России статус объекта 
всемирного наследия имеют 30 
объектов — 11 природных и 19 
культурных. Включение объек-
та в список ЮНЕСКО — доволь-
но длительный и поэтапный 
процесс, на все согласования 
требуется минимум 2,5 года. 

Для начала необходимо 
заявить объекты в предвари-
тельный перечень природных 
объектов. Только потом страна 
может подготовить номинацию 
по избранным объектам. Сего-
дня в предварительный пере-
чень объектов природного на-
следия от нашей страны вклю-
чено семь территорий, входя-
щих в федеральные заповедни-
ки и национальные парки. Это 
Большое Васюганское болото, 
Командорские острова, баш-
кирские шиханы, Магаданский 
заповедник, Ильменские горы, 
«Кыталык» и «Красноярские 
Столбы». 

В предварительный перечень 
объектов культурного наследия 
(на номинацию «культурный 
ландшафт») включены природ-
но-культурный комплекс Кено-
зерского национального парка 
«Заповедное Кенозерье», при-
родно-культурный комплекс 
«Башкирский Урал», в состав 
которого входит несколько 
особо охраняемых природных 
территорий, в том числе госу-
дарственный природный запо-
ведник «Шульган-Таш» и наци-
ональный парк «Башкирия», 
и горный массив «Оглахты» — 
участок Хакасского государ-
ственного природного биосфер-
ного заповедника.

Согласно правилам, одно го-
сударство может представлять 
на номинирование не больше 
одного объекта в год. Этот один 
объект выбирается из предва-
рительного списка либо при-
родных объектов, либо культур-
ных объектов. Досье номинации 
необходимо подать до 1 февра-
ля, за год до проведения очеред-
ной сессии ЮНЕСКО, которая 
проходит, как правило, в июле. 
Минимальная продолжитель-
ность рассмотрения заявки за-
нимает полтора года.

В 2023 году, скорее всего, 
будет номинироваться объект 
из предварительного переч-
ня объектов культурного на-
следия — Астрономические об-
серватории Казанского феде-
рального университета (это 
комплекс, состоящий из об-
серватории Казанского импе-
раторского университета, ко-
торая была открыта в здании в 
1837 года постройки, и астро-
номической обсерватории им. 
Энгельгардта 1901 года по-
стройки). Природные объек-
ты смогут номинироваться в 
2024 году в случае полной го-
товности досье номинации. 
Наибольшие шансы в настоя-
щее время имеет националь-
ный парк «Кыталык», в грани-
цах которого сохраняются тун-
дровые сообщества, пока мало 
представленные в Списке все-
мирного наследия, и в границах 
которого расположены места 
гнездования восточносибир-
ской популяции стерха — вида, 
занесенного в Красную кни-
гу России и Международный 
Красный список МСОП. 

Эксперты рассматрива-
ют возможность подготовки 
трансграничной номинации 
в составе национального пар-
ка «Кыталык» в России, места 
гнездования стерха, и озера 
Поян в Китае, где стерхи зиму-
ют. Это значительно увеличит 
шансы объекта на включение в 
Список всемирного наследия.

Не ранее 2025 года может 
быть номинирован природ-
но-культурный комплекс «Баш-
кирский Урал», где сохраняют-
ся все ступени развития пчело-
водного промысла — от прими-
тивного бортничества, борте-
вого пчеловодства, колодного 
пчеловодства до современного 
пасечного пчеловодства. Здесь 
сохраняется генофонд бурзян-
ской пчелы — местной популя-
ции очень редкого в мире под-
вида темной лесной (среднерус-
ской). 

К о м а н д о р с к и е  о с т р о в а 
могут быть номинированы 
позднее, потому что необхо-
димо подготовить полное до-
сье номинации, включающее 
детальное описание природ-
ного объекта по определенной 
структуре, карты объекта круп-
ного масштаба и другие сопро-
вождающие материалы. Это ра-
бота, требующая времени, но 
она, безусловно, будет выпол-
нена.  

Ежегодно в России образовывается 
примерно 17,9 млн тонн пищевых 
отходов.

В ближайшие годы в России появится три новых нацпарка.

А К Ц Е Н Т

В среднем россиянин выбрасывает 
около 88 кг еды в год. Нужно начать 
с себя: осознанно подходить к потребле-
нию, покупать то, что можешь съесть

А К Ц Е Н Т

В 2022 году в доход федерального бюд-
жета поступило 6,3 млрд рублей от исков 
по причинению вреда водным объектам 
и 1,3 млрд рублей от штрафов 
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Отмерили мэру

При этом в документа-
цию по закупкам были 
включены сроки вы-

полнения работ и иные требо-
вания, заведомо не выполни-
мые для других контрагентов. 
Это ограничило конкуренцию, 
а в дальнейшем обеспечило бес-
препятственную приемку работ 
и их оплату с преференциями и 
послаблениями. 

Второй эпизод взяточниче-
ства приходится уже на время 
работы Гуменюка главой Вла-
дивостока с декабря 2018 года 
по февраль 2021-го. Экс-градо-
начальник на постоянной осно-
ве получал от представителей 
похоронного МБУ «Некрополь» 
деньги за покровительство их 
бизнеса. Оно выражалось, как 
сообщает краевая прокуратура, 
«в непринятии мер к изменению 
устоявшегося порядка работы, 
назначении на отдельные долж-
ности подконтрольных взятко-
дателю лиц, а также непринятии 
мер ответственности к учрежде-
нию и его работникам». В итоге 
«накапало» 31,2 млн рублей.

Вину Олег Гуменюк не при-
знал. В своем последнем слове 
он настаивал на том, что обви-
нения доказаны не были: «Раз-
ве человека можно судить за 
догадки?» Экс-мэр уверен, что 
его оговорил бывший друг, ко-
торый заключил досудебное 
соглашение со следствием, что-

бы сократить себе срок. Друг-
предприниматель, как считает 
суд, и передавал взятки. Он осу-
жден на четыре года колонии 
строго режима, и суд отказал 
ему в замене реального срока 
на условный. 

Гуменюк считает, что его 
оклеветали. Пока приговор в за-
конную силу не вступил. Осу-
жденный будет его обжаловать. 

Между тем отбывает 15-лет-
ний срок в колонии предше-
ственник Гуменюка Игорь Пуш-
карев по делу о коррупции и 
злоупотреблении должностны-
ми полномочиями. Он, будучи 
мэром, продолжал рулить своей 
цементной компанией, мэрия 
Владивостока закупала строи-
тельные материалы исключи-
тельно у этой фирмы, причем по 
завышенным ценам. А еще Пуш-
карева обвинили в том, что он 
получил взятку от собственного 
брата — за то, что мэрия заклю-
чала договоры только с «Восток-
цементом». 

До Пушкарева городом ру-
ководил Владимир Николаев, 
ушедший с должности из-за 
уголовного дела по статье «зло-
употребление должностными 
полномочиями». Он не по на-
значению использовал  сред-
ства городского бюджета, в том 
числе — на содержание личной 
охраны и эскорта сопровожде-
ния ГИБДД. • 
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Земельные участки, находящиеся в государственной 
и муниципальной собственности, расположенные  

в ОЭЗ ППТ «Алга» на территории Республики Башкортостан 
по состоянию на 31.12.2022

Площадка №1 176 869 Площадка №3 1 203 542
Площадка №2 1 204 108 Площадка №4 0

ВСЕГО:  2 584 519 кв. м                                       
АО «Корпорация развития Республики Башкортостан»  

тел. +7 (347) 214-90-70  
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпром межрегионгаз Москва»  
извещает о проведении торгов (открытый аукцион) 
в электронной форме на право заключения договора 

купли-продажи имущества. 
Собственник: ООО «Газпром межрегионгаз Москва».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495)-662-15-50, 

8 (495) 817-28-25
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в элек-

тронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата проведения открытого аукциона: 25.01.2023 г. 

в 10.00 (МСК)
Дата начала приема заявок: 23.12.2022 г. в 09.00 (МСК)
Дата и время окончания приёма заявок: 23.01.2023 года 

в 18.00 (МСК)
Предмет продажи: Недвижимое имущество в составе не-

отделимых улучшений, расположенное по адресу: Москва, 
ул. Бакунинская, д. 52, стр. 1.

Начальная цена: 254 338 000,00 рублей, с НДС.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Алексей Александрович Емельянов
руководитель департамента 

культурного наследия Москвы

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 19 ЯНВАРЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU. 

АВТО Выгодно ли 
эксплуатировать в Москве  
электрокар?

Дешевле, 
чем метро

Сергей Буланов

Эксплуатация электромобиля в Москве стала обхо-
диться владельцам в 1—2 тысячи рублей в месяц — де-
шевле, чем поездки на общественном транспорте. 
Сами электрокары по-прежнему значительно дороже 
бензиновых машин, но зато текущие расходы за счет 
экономии на электричестве сведены к минимуму, по-
делился своим опытом с «РГ» гендиректор маркет-
плейса Fresh Auto Денис Мигаль.

Стоимость бензиновых и электрических авто с оди-
наковыми прочими техническими характеристиками 
в салонах Москвы различается примерно в 1,5—2 раза 
даже с учетом государственного субсидирования, за-
метил гендиректор IT-компании Simble Станислав Пу-
шевский. Яркий пример — тот же «Москвич»: обычный 
бензиновый кроссовер стоит около 2 млн, а электри-
ческий — 3,5. Но есть и бюджетные варианты. Сейчас 
в столице набирает популярность бренд Evolutе - пол-
ностью электрические машины, собираются по ки-
тайским технологиям, но у нас — на заводе в Липецке. 
От бензиновых эти машины выгодно отличает абсо-
лютная бесшумность хода. С учетом госсубсидии сто-
имость седана — в 
районе 2 миллио-
нов рублей.

Вторая статья 
расходов — авто-
номные зарядные 
станции, которые 
в критический мо-
мент позволяют 
подзарядить маши-
ну, как смартфон от 
пауэрбанка. В зави-
симости от характе-
ристик такие станции стоят от 50 тысяч до 1 млн руб-
лей. Москвичи склоняются в основном в сторону бюд-
жетных моделей, поскольку «автономка» нужна лишь 
для подстраховки.

Электромашину и автономные станции заряжают 
от обычной электросети. С учетом скорости зарядки, 
запасу ресурсов аккумулятора и стоимости энергии 
можно значительно сэкономить по сравнению с ис-
пользованием бензинового авто. «Расходы на зарядку 
машины в Москве сократились в среднем в девять раз, 
— отметил Денис Мигаль. — При активной эксплуата-
ции авто на электротяге обходится где-то в 1000—2000 
рублей в месяц, если заряжать его ночью по 5 часов». 
Полной зарядки обычно бывает достаточно, чтобы 
проехать 500 км. Это огромный запас хода даже с уче-
том расстояний в Москве.

Но и на электроэнергии в столице автолюбители 
могут сэкономить. Как сообщили в пресс-службе де-
партамента транспорта, сейчас в городе более 120 бес-
платных зарядных станций. Они обычно стоят на пар-
ковках в центре либо у крупных магазинов в отдален-
ных районах. Недавно станции с разъемами разных 
видов появились и в местах массового притяжения. В 
частности, их разместили на парковочных зонах око-
ло 2-го Лихоборского, Совхозного, Хованского въез-
дов, на Октябрьской площади и около многоуровнево-
го паркинга на Хованской улице — все это окрестности 
ВДНХ. Таким образом владельцы электромобилей в 
значительной степени выигрывают у «коллег» с бен-
зиновыми машинами. Плюс владельцы электрока-
ров освобождены от транспортного налога, а также от 
оплаты городских парковок. Другими словами, пока 
бензиновые ездоки платят за стоящую машину, элек-
трофанаты без лишних трат заряжаются.

Развитие сети зарядок по программе «Энергия 
Москвы» в настоящее время полностью обеспечивает 
потребности автомобилистов. Сейчас в городе зареги-
стрировано более 2160 электрокаров, имеющихся за-
рядочных станций достаточно для обслуживания элек-
тропарка, однако спрос на электромобили год от года 
растет.

«В общей сложности за год автомобилисты исполь-
зовали зарядную инфраструктуру около 70 тысяч раз 
— это в 13 раз больше, чем за весь 2021 год, — подчерк-
нул заммэра Максим Ликсутов. — Программа развития 
сети будет расширяться»

Ранее «РГ» сообщала, что  рамках проекта «Энер-
гия Москвы» в городе планируется установить и но-
вые виды зарядных станций, которые позволят водите-
лям электромобилей заряжаться так же быстро, как и 
электробусам — всего за 20 минут.  При этом благодаря 
обслуживанию сети в течение всего жизненного цик-
ла зарядные станции будут соответствовать мировым 
стандартам и своевременно обновляться, отмечается в 
материалах проекта «Энергия Москвы». Большинство 
ультрабыстрых «гражданских» бесплатных зарядок 
появится в бизнес-центров и ТЦ.  •

За год москвичи 
более 70 тысяч 
раз заряжали 
машины на бес-
платных станциях

ЗАНЯТОСТЬ По программе создания рабочих мест откроется музей искусств

Искусство труда

ЖКХ Краснопресненский путепровод закрыли на ремонт

Временное горлышко

Александр Мелешенко

В 
Д а н и л о в с к о м  р а й о -
не Москвы построят му-
зей искусств, причем сде-

лают это по программе стиму-
лирования создания мест при-
ложения труда. Об этом сооб-
щил мэр столицы Сергей Собя-
нин. Он подчеркнул, что музей 
по этой программе возведут 
впервые, сдать его должны до 
конца этого года. Работать там 
будут около 200 человек, кото-
рые смогут принимать более 1,5 
тысячи посетителей одновре-
менно.

Многие наверняка удивят-
ся — как связаны музей и но-

вые рабочие места? На самом 
деле связь прямая — рабочие 
места — это не только заводы 
или офисные центры, но и тор-
говые комплексы, спортивные 
центры, технопарки, школы и 
детские сады. Именно поэто-
му Москва еще в 2020 году 
запустила программу, при-
званную с помощью преферен-
ций стимулировать застройщи-
ков строить не только жилье и 
социальную инфраструктуру, 
но и места приложения тру-
да. Прежде всего это касает-
ся комплексной застройки но-
вых районов, которые активно 
растут на месте бывших пром-
зон — город делает все для того, 

чтобы они не превратились в 
очередные «спальники», отку-
да люди по утрам едут в центр 
на работу. Рабочие места у жи-
телей должны быть рядом с до-
мом — это в интересах как мест-
ных обитателей, так и города в 
целом.

«С 2020 года в рамках этой 
программы город подписал с 
инвесторами 33 соглашения, 
благодаря которым в столице 
появится больше 56,6 тысячи 
новых рабочих мест, — говорит 
Собянин. — Построят как про-
мышленные и офисные здания, 
так и социальные объекты. В 
прошлом году также заключили 
соглашения о возведении спор-

тивного комплекса и центра ин-
новаций и импортозамещения». 
Что касается музея, то это дей-
ствительно первый такой объект 
в программе. Его строят на тер-
ритории бывшей промзоны. Ко-
робка здания уже  готова. Парал-
лельно идет черновая отделка 
помещений, так что к концу года 
музей действительно должен 
быть достроен. Выглядеть он бу-
дет необычно — под стать району, 
строящемуся на месте бывше-
го автогиганта. Здание спроек-
тировано как стеклянно-метал-
лический куб с огромными па-
норамными окнами. Его укра-
сят узором из трапеций, грани-
цы которых очертят алюмини-

ем медного оттенка. На первом 
этаже планируется обустроить 
демонстрационный зал с билет-
ными кассами, конференц-зал 
на 85 человек и ресторан с соб-
ственной кухней. На остальных 
уровнях будут работать посто-
янные или временные выставки 
современного искусства. Моск-
вичам этот проект должен быть 
хорошо знаком по названию 
«Московский Эрмитаж». Имен-
но так о нем говорили в послед-
ние годы, однако сейчас уча-
стие Государственного Эрми-
тажа оказалось под вопросом.  
Но здание в любом случае будет 
отдано под выставочное про-
странство. •

Ирина Огилько

Н
овое пробочное место по-
явилось на карте столицы 
— Краснопресненский пу-

тепровод. Здесь начались работы 
по восстановлению конструкций 
моста. Что будут ремонтировать 
и когда закончатся работы, выяс-
нил корреспондент «РГ».

Краснопресненский или, как 
его некоторые называют, Ва-

ганьковский путепровод проло-
жен над железнодорожными пу-
тями Смоленского направления 
МЖД в 1960 году. 

Он связывает три крупные 
дороги — Беговую улицу, ули-
цу 1905 года и Хорошевское 
шоссе, а также улицу Брянский 
пост, проходящую между же-
лезнодорожными путями. Не-
смотря на такую мощную связ-
ку, протяженность путепровода 

всего 290 метров, а ширина — 44 
метра. 

Последний капремонт моста 
делали в 2002 году, когда  здесь 
строилось Третье транспорт-
ное кольцо. В последние годы на 
портале «Наш город» часто по-
являлись сообщения жителей 
о локальных разрушениях по-
крытия моста, в том числе око-
ло швов. Латание  дыр помогало 
лишь временно. 

Выяснилось, дело не в ас-
фальтовом покрытии.  Как 
рассказал замруководителя де-
партамента капремонта Моск-
вы Антон Акулов, диагностика 
выявила многочисленные скры-
тые повреждения конструкции: 
«Коррозийные разрушения, на-
рушение гидроизоляции, ча-
стичное разрушение конструк-
ций деформационных швов, на-
рушения в сварочных соедине-
ниях». 

По словам Акулова, во время 
капремонта заменят все 180 же-
лезобетонных балок и 10 дефор-
мационных швов, отремонти-
руют восемь опор и два устоя 
мостового сооружения. Для это-
го их «оденут» в своеобразные 
железобетонные конструк-
ции — «рубашки». Проще гово-
ря, мост соберут почти заново. 

Заменят фонари на светодиод-
ные светильники, отремонти-
руют лестничные сходы, чугун-
ные ограждения, гранитную 
облицовку. На проезжей части 
и тротуарах уложат новый ас-
фальт площадью чуть более 10 
тысяч квадратных метров. 

По данным столичного де-
партамента капремонта, в ре-
монте Краснопресненского пу-
тепровода в зависимости от эта-
па работ будет задействовано от 
40 до 200 специалистов, а также 
от 10 до 25 единиц техники.

Чтобы не мешать жителям, 
работы будут идти только днем. 
Движение на  мосту  полностью 
перекрывать не будут — оста-
нутся открытыми по две поло-
сы движения в каждую сторону. 
Максимальная скорость сниже-
на с 60 до 40 км в час. Совет во-
дителям — соблюдать скорост-
ной режим, чтобы не попасть на 
штрафы — на мосту много видео-
камер. Работы продлятся почти 
два года и завершатся в конце 
2024 года. 

Отметим также, что за по-
следние 10 лет в столице уже 
построили 18 путепроводов., 
а до 2026 года введут в эксплу-
атацию еще 20 таких соору-
жений. •

ТЕХНОЛОГИИ  

В Москве 
запустили 
рейтинг 
транспортной 
доступности 
новостроек

БАЛЛ У ДОМА

Сергей Жуков

Сервис для оценки транспорт-
ной доступности новостроек 
«Узнай про ЖК» заработал в 
Москве. По мнению разработ-
чиков, он поможет потенциаль-
ным покупателям жилья сде-
лать правильный выбор.

В рейтинг на сайте uznai.
mos.ru пока вошло 260 новых 
столичных жилых комплек-
сов. Аналитики оценили их по 
десятибалльной системе, взяв 
за основу открытые данные о 
транспортной инфраструкту-
ре и строительных объектах. 
Чем выше оценка, тем лучше 
новостройка обеспечена транс-
портом. При этом сами компа-
нии в наполнении сервиса не 
участвуют. «Наш сервис позво-
лит оценить, какие застройщи-
ки смогли создать комфортные 
условия для своих жильцов, 
— рассказал заммэра столицы 
по вопросам транспорта Мак-
сим Ликсутов. — Рассчитываем, 
что рейтинг будет мотивиро-
вать компании получать более 
высокие баллы и обеспечивать 
удобной инфраструктурой но-
вые дома».

Транспортная доступность 
оценивалась более чем по 35 
критериям. В числе самых важ-
ных — время на дорогу к метро 
и до центра города, посколь-
ку там сосредоточена большая 
часть рабочих мест. Каждому 
жилому комплексу выстав-
ляются две оценки. Первая учи-
тывает географическую до-
ступность и показывает уро-
вень развития транспортной 
инфраструктуры рядом с ЖК. 
Например, насколько далеко 
от дома расположена автобус-
ная или трамвайная остановка, 
есть ли парковочные места, бы-
вают ли пробки, где находятся 
ближайшие детские сады, шко-
лы и больницы. Вторая оценка 
складывается с учетом инфра-
структуры внутри самого ЖК: 
есть ли там двор без машин и 
пешеходные бульвары, стан-
ции зарядки электромобилей, 
места для хранения или пар-
ковки велосипедов, самокатов, 
колясок.

Параллельно столичные вла-
сти работают над тем, чтобы 
общественный транспорт у жи-
телей новостроек был рядом. 
В Москве в минувшем году по-
явилось еще десять автобусных 
маршрутов, которые связали 
станции метро с новыми квар-
талами и ТЦ. Их обслуживают 
более 50 автобусов, которыми 
воспользовались уже свыше 
880 тысяч человек. Кроме того, 
в городе продлено 26 действую-
щих маршрутов. •

ТРАДИЦИЯ В столице безопасность на Крещение 
обеспечивали 800 спасателей

Окунулся в мечту

Ирина Огилько 

В 
столице в этом году 
искупаться на Креще-
ние Господне можно в 
50 майнах и 13 купе-
лях, расположенных 
на 46 водоемах горо-
да. Одной из первых 
открылась купель в 
Строгинском затоне, 

рядом с поисково-спасательной 
станцией Строгино. Подроб-
ности выяснил корреспондент 
«РГ». 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе префектуры Северо-За-
падного округа столицы, рано 
открывать в Строгино крещен-
скую купель — традиция, и жи-
тели об этом знают. Место год 
из года не меняется: прямо на 
территории поисково-спаса-

тельной станции Строгино, 
вход через калитку, которая ве-
дет к пирсам. Тут дежурят поли-
цейские, рядом столы с обезза-
раживающей жидкостью, одно-
разовыми масками и перчатка-
ми. Чуть дальше по дорожке ды-
мит горячим чаем полевая кух-
ня. Рядом с ней сидят два специ-
алиста ГБУ «Жилищник». Бли-
же к воде спасатели установи-

ли раздевалки — теплые надув-
ные ангары с эмблемой МЧС по 
Москве. Путь к ним и дальше к 
воде застлан свежей соломой. 
Около установлена специаль-
ная деревянная конструкция в 
виде плато. Тут же возвышает-
ся двухметровый крест. Иску-
паться можно в одной из трех 
купелей. Каждая с полом, пе-
рилами и ступеньками, вода в 

них природная — Строгинской 
поймы. Если встать в купель, 
вода дойдет до пояса. Спасате-
ли в гидрокостюмах объясни-
ли, что большая глубина и не 
нужна: чтобы погрузиться с го-
ловой, достаточно просто при-
сесть. Чин водоосвящения в 
Строгинской пойме в полдень 
вчера совершили отец Арсений 
и отец Сергий Подворья Патри-
арха Московского и всея Руси 
при храме Успения Пресвятой 
Богородицы в Троице-Лыко-
ве. Первый наплыв жителей по-
явился спустя час после обряда. 
Следующий — уже ближе к ве-
черу. «Мы решили до массово-
го купания успеть, — делится с 
«РГ» житель Красногорска Ми-
хаил Решетов, который пришел 
искупаться с 11-летней  доче-
рью Еленой. — Мы люди право-

славные, стараемся не пропус-
кать обряд. Как уроки в школе 
закончились, сели в машину и 
за 20 минут доехали». Первой 
окунулась девочка, затем три-
жды отец окунался с головой. 
Уже на пути к раздевалкам, ин-
тересуюсь: как водичка? «Бо-
дрит, но мягкая и очень прият-
ная, — говорит школьница. — Мы 
здесь и летом купаемся. Спаса-
тели всех провожают до ступе-
нек, потом помогают выйти. Ра-
ботать Строгинская купель бу-
дет официально до 12.00 19 ян-
варя. Но судя по прежнему опы-
ту, закроется сегодня не раньше 
вечера. «Работаем до последне-
го клиента», — говорит «РГ» спа-
сатель. •

Сотни жителей Москвы старались 
окунуться в ледяную воду накануне 
праздника.

А К Ц Е Н Т

Строгинская купель будет работать 
официально до 12.00 19 января.
Но судя по прежнему опыту,
закроется сегодня не раньше вечера

В рейтинг 
на сайте 
uznai.mos.ru пока 
вошло 260 жилых 
комплексов

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О



9Общество
society.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 января 2023
четверг № 11 ( 8956 )

Общество
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ  Закончено 
дело о деятельности 
банды, производившей 
опасный алкоголь

Градус отравы

Наталья Козлова

Следственный комитет объявил, что закончил рассле-
дование деятельности опасной банды, на счету кото-
рой не одна человеческая жизнь.  Точнее, СК по Чуваш-
ской Республике завершил сразу два уголовных дела 
против восьми участников организованной преступ-
ной группы. 

Всех обвинили по уголовным статьям о произ-
водстве, хранении, перевозке «в целях сбыта и сбыт 
продукции, не отвечающей требованиям безопасно-
сти жизни, совершенные организованной группой».

Банда сама производила смертельно опасный ал-
коголь, сама его развозила, хранила и торговала им в 
«особо крупном размере». А итогом столь бурной дея-
тельности стала смерть больше десяти человек только 
в Чувашии. Число всех пострадавших неизвестно.

Все началось, по версии следствия, еще в апреле 
2019 года. Тогда житель Санкт-Петербурга вместе со 
своим знакомым из Чувашии собрали заинтересован-
ных  граждан для развертывания подпольного бизне-
са. На юридическом языке это называется — создали 
организованную преступную группу. В нее вошли еще 
шесть человек, пятеро из которых — жители Чувашии. 

Больше года, с июня 2020 года по сентябрь 2021 
года, петербуржец прямо в Северной столице, не имея 
лицензии, произво-
дил этиловый спирт 
и прочую спиртосо-
держащую продук-
цию. В том числе и 
ту, в которой была 
опасно высокая 
концентрация ме-
тилового спирта. То 
есть — просто ядови-
тое вещество.

А другие участ-
ники преступной 
группы забирали 
отраву, отвозили  ее 
в Чувашию, где и продавали . Итог оказался страшным 
— смерти покупателей поддельного алкоголя от остро-
го отравления метиловым спиртом.

Но на этом деятельность банды не завершилась.  
Еще целый год — с октября 2020 года по сентябрь 2021 
года — тот же житель Санкт-Петербурга развернул  тор-
говлю своим опасным товаром, который внешне похо-
дил на законный алкоголь. На бутылках красовались 
не только известные этикетки, но и акцизные марки. 
Только потом, когда начался «разбор полетов», экс-
перты скажут, что акцизные марки были поддельными.

  Кроме поддельных акцизных марок, липой на бу-
тылках было все — от чужих товарных знаков до на-
именования места происхождения товара. Позже сле-
дователи подсчитают, что только этим был причинен 
крупный ущерб правообладателям — почти на полмил-
лиона рублей.

 — Следователями СУ СКР по Чувашской Республике 
во взаимодействии с сотрудниками Управления эконо-
мической безопасности и противодействия коррупции 
МВД по Чувашской Республике незаконная деятель-
ность фигурантов была пресечена. Грамотно сплани-
рованная тактика следственных действий и проведен-
ные оперативно-разыскные мероприятия позволили 
установить канал поставки контрафактного алкоголя 
на территорию республики, а также лиц, причастных к 
совершению указанных преступлений, — заявили в ве-
домстве.

Двое организаторов преступной группы и еще один  
фигурант дела на время следствия были отправлены в 
камеры СИЗО. А остальным обвиняемым  меры пресе-
чения судом были назначены более щадящие. Для воз-
мещения ущерба следователями было арестовано иму-
щество обвиняемых на 5 миллионов рублей.

Прокуратура с работой СК согласилась и утвердила  
обвинительное заключение. Судить банду будут в  Мор-
гаушском районном суде Чувашской Республики. •

НАДЗОР Генпрокуратура 
поддержала поправки 
в УПК о правовой помощи 
россиянам за рубежом

Дипломат 
войдет в дело

Иван Егоров

Генпрокуратура поддержала внесение поправок в Уго-
ловно-процессуальный кодекс, которые должны закре-
пить за дипломатами ряд процессуальных функций.

Как сообщил в своем телеграм-канале глава Коми-
тета Госдумы по безопасности и противодействию кор-
рупции Василий Пискарев, речь идет о законодатель-
ной инициативе, которая поможет повысить уровень 
правовой помощи, оказываемой гражданам России 
за рубежом. И будет способствовать более эффектив-
ной защите российских граждан от противоправных 
действий. Законопроект, по словам парламентария, 
разработан совместно с Генеральной прокуратурой. 
Предлагаемые поправки в УПК РФ закрепят за россий-
скими дипломатами консульскую функцию по выпол-
нению отдельных процессуальных действий, которые 
будут признаваться допустимыми при расследовании 
уголовных дел.

«В условиях, когда против нашей страны Западом 
организованы и применяются незаконные санкции, а 
россияне систематически подвергаются дискримина-
ции и преследованиям по национальному признаку, 
необходимо задействовать все возможности для ока-
зания им правовой поддержки, в том числе и за рубе-
жом», — пояснил Пискарев. Он также отметил , что за-
конопроект готов и в ближайшие дни будет внесен в 
Госдуму. В свою очередь, как пояснил заместитель Ген-
прокурора Юрий Пономарев, поправки дадут возмож-
ность дипломатам по поручению правоохранительных 
и судебных органов РФ брать показания у российских 
граждан. А также вручать им процессуальные доку-
менты на добровольной основе по любым уголовным 
делам.

Пискарев также сообщил, что Генпрокуратурой 
поддержан и другой законопроект — об оперативной 
блокировке в интернете информации о способах фи-
нансирования противника России в условиях воору-
женного конфликта и военных действий. Он разрабо-
тан Комиссией Госдумы по расследованию иностран-
ного вмешательства и сейчас готовится к первому чте-
нию. Его принятие позволит оперативно пресекать 
противоправную деятельность против России. •

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ Прогулка под обстрелом по центру Донецка, 
где живы театр, музеи, книжный магазин и люди — живы и крепки

Бульвар Пушкина
Максим Васюнов

П
осле тяжелого дня 
— вернулись толь-
ко что из Мариупо-
ля — мы пили чай в 
Донецком театре 
кукол. Одна из ру-
ководительниц го-
ворит: «Мы с девоч-
ками, когда совсем 

уж невмоготу, к Ленину ходим». 
— «Зачем?» — «Поплакать». К Ле-
нину — это на площадь, где сто-
ит памятник вождю. Спраши-
ваю: «А до этого куда обычно 
ходили?» — «Как все, к Пушкину. 
Там раньше весь город гудел». К 
Пушкину — это на бульвар име-
ни поэта, вокруг которого теат-
ры и музеи, да чего там только 
нет. И вот — иду туда, к бульвару 
Пушкина. Как там сейчас?

Писательницы и пионерки
Сегодня на бульваре под ши-

роко раскрытым бронзовым вз-
глядом Александра Сергеевича 
бродят только вороны. Горожа-
не приходить сюда опасаются — 
слишком часто прилетает от тех, 
для кого Пушкин совсем не наше 
всё. К тому же примыкающие к 
бульвару театры, дома культу-
ры, музеи и многие кафе закры-
ты для посетителей. Самые ча-
стые гости у Пушкина теперь 
коммунальщики. Они опера-
тивно заделывают последствия 
обстрелов.

Вычищенный, но пустын-
ный бульвар — зрелище жут-
кое. Как и мешки с песком воз-
ле витрин одной известной шо-
коладной фабрики. Как и заби-
тые окна первых этажей. Как 
стаи ошалевших бродячих со-
бак, которым не страшны уже 
обыкновенные автомобильные 
клаксоны.

И все же Пушкин жив. Хотя 
бы потому, что в считаных ша-
гах от памятника вопреки все-
му работает книжный. Заглянул 
сюда — добрая открытая женщи-
на с начитанными глазами, про-
давец Елена Лысакова, расска-
зывает мне: «Конечно, страшно, 
всюду пусто. Но все это время 
не закрывался один сетевой ма-
газин — и мы. И люди к нам при-
ходят, говорят, можно мы у вас 
хоть душой отдохнем». 

Душой в донецком книжном 
магазине есть где отдохнуть. 
Сразу напротив кассы — полка 
с современной российской ли-
тературой. Пелевин, Водолаз-
кин, Басинский. Рядом — ико-
на Николая Чудотворца. Она 
не продается — охраняет. Не то 
современную прозу, не то про-
давцов с покупателями. А если 
пройти вглубь магазина, мож-
но найти богатую букинистику 
и полные собрания сочинений — 
от Некрасова до Леонова. 

— А что берут чаще всего?
— То, что советуем мы. Пото-

му что мы все люди читающие.  
Я вот, например, сейчас влюби-
лась в «Хроники странствующе-
го кота» Хиро Арикавы. Вот та-
кая книжка! — Елена выбрасыва-
ет большой палец вверх. — А еще 
очень люблю ужастики. Почита-
ешь-почитаешь, а потом выхо-
дишь на улицу, и как-то уже не 
так страшно».

Через полчаса знакомства 
скромная Елена признается, 
что пишет книги, детские. Пи-
шет и ее дочь, Фалена, правда, 
все больше фантастику. Писа-
тельство для них — тоже укры-
тие, и посильней бетонных стен.  

Вечером поехал к Лыса-
ковым в гости, примерно тем 
же путем, что и Елена. Из цен-
тра она садится на автобус, ко-
торый минут через пятнадцать 
привозит туда, где война давно — 
хозяйка.  Выжженные глазницы 
домов провожают автобус, раз-
несены снарядами автоцентры 
и рынки, офисы наглухо заколо-
чены. На одном из перекрестков 
автобус останавливается — ин-
теллигентная женщина малень-
кого роста идет под грохотом 
прилетов, отлетов и ПВО в сто-

рону дома. Но там не спокойней 
— дом двух писательниц трижды 
был обстрелян. Не так давно 
снаряд влетел прямо к соседям, 
этажом выше. Воды нет давно, 
свет постоянно перебивает. Вот 
и читают — молитвы и ужастики.

Наверное, я задаю вопрос ка-
кой-то неуклюжий — но сейчас и 
здесь другое не приходит в голо-
ву: «Вы еще верите в живитель-
ную силу литературы?»

А она отвечает быстро, гла-
зом не моргнув: «Мы бы иначе 
не работали». 

В один из дней поехал в боль-
ницу имени Калинина. Ее только 
что обстреляли, несколько кор-
пусов серьезно повреждены, в 
здание поликлиники — прямое 
попадание. Напротив пробито-
го фасада, у памятника святи-
телю Луке Крымскому (тоже с 
книгой в руках), встречаю двух 
девчат, совсем молоденьких. Во-
лонтерки, студентки меда, Ксе-
ния и Анастасия. Пришли рабо-
тать санитарками после начала 
СВО. «Страшно нам? Да. Но ухо-
дить не будем, у нас работа та-
кая». 

Балерина на посту 
Медленно по Донецку давно 

не ходят и не ездят. Так вот, если 
выйти из книжного и быстрым 
шагом — вниз по бульвару, то ми-
нуты через три откроется тыль-
ный фасад театра «Донбасс Опе-

ра». Оба крыла здания напоми-
нают решето, особенно, правое. 
Окна — если не забиты фанерой, 
то заложены мешками с песком 
или оклеены скотчем. 

Место падения одного из сна-
рядов оперативно залито ас-
фальтом. Из стен еще высовы-
ваются черные языки осколков. 
За этими стенами классы дет-
ской балетной школы, репети-

ционные залы, а также кабинет 
инспектора пожарной охраны. 
И если школа сейчас закрыта, 
репетиции переведены в другие 
классы, то вот инспектор Люд-
мила Ефремова здесь постоян-
но. Можно сказать, принимает 
все удары на себя.

— Когда две недели назад был 
обстрел, самый серьезный за 
последнее время, меня выне-
сло головой вперед в коридор, — 
рассказывает Людмила Алексе-
евна. — Я только когда очнулась, 
поняла, что случилось. Сразу 
побежала смотреть, что с те-
атром.

Инспектор Ефремова на 
самом деле в прошлом балерина. 
Юное дарование в ней открыли, 
когда она была четырехлетней, 
и увезли в Москву. Потом хорео-
графическое училище, карьера, 
дом — театр. И уходить отсюда 
просто так на пенсию она не ду-
мала. Теперь на бывшей балери-
не часто — жизни артистов, зри-
телей, да и просто прохожих. 

— Театр всегда спасает жизни 
всем, — объясняет Ефремова. — У 
нас к тому же самое надежное в 
округе бомбоубежище, за кото-
рое тоже я отвечаю. Как начина-
ется бомбежка и волнами выно-
сит двери, — так все знают, что 
надо бежать к нам. 

Спускаемся под круг сцены 
— именно там находится убежи-
ще — и видим: рядом с канистра-
ми с водой… черепа. «Очень оп-
тимистично», — заметил я. «Это 
жизнь», — пошутила Ефремова. 
Но на самом деле черепа — это 
реквизит, его тут сушат худож-
ники, потому что война войной, 
а репетиции и новые постановки 
никто не отменял. 

В одном из классов, где репе-
тируют солисты, нахожу Рома-
на Белгородского. Это он испол-
нял Пера Гюнта на прошлогод-
них гастролях в Большом театре. 
Роман — ученик худрука «Дон-
басс Оперы» Вадима Писарева, 
блистал на сценах всего мира, 
постоянно участвовал в между-
народном фестивале «Звезды 
мирового балета», который тот 
же Писарев проводил в родном 
Донецке. Во время войны Роман 
тоже времени даром не терял — 
женился: избранница — балери-
на Оксана Зизина. Последние 
дни перед родами Оксана прове-
ла под обстрелами — снаряды па-
дали прямо на роддом. Но все за-
кончилось хорошо: молодой тан-
цовщик теперь в промежутках 
между репетициями успевает 
дотащить до дома многолитро-
вые бочки с водой. В районе, где 
он живет, воды не бывает совсем.

— Как ни крути, война, конеч-
но, оставляет след на нашей жиз-

ни и работе, — размышляет вслух 
Роман. — Верю ли я сегодня, что 
искусство может кому-то по-
мочь? Мне хотелось бы верить, 
что искусство смягчает и мо-
рально поддерживает зрителей 
хотя бы на время, пока идет спек-
такль.  

В холле «Донбасс Оперы» 
встречаю пару молодоженов. 
Фотографируются в интерье-
рах театра. Антон и Анастасия 
из разных донбасских городов, 
познакомились в интернете и 
со свадьбой решили не тянуть. 
Надо спешить жить. Кто знает, 
когда кончится война. 

За что стреляли в Манна 
Куда еще нельзя было не 

зайти, гуляя по бульвару Пуш-
кина, — Союз писателей ДНР.  
Осколками он весь изрешечен. 
На одной стене председатель 
Союза Федор Березин подписы-
вает «ранения» — в какой день 
прилетало. Календарь войны. А 
вот у него — экспонат для музея 
войны. Четырехтомник Генри-
ха Манна, осколком прошило 
все тома. Это еще в марте про-
шлого года — только сам оско-
лок утащил заезжий репортер. 
Приоткрываю раненую книгу — 
бросился в глаза обрубок фразы 
из какого-то романа Манна: «… 
слишком большая ненависть ли-
шает сил. У него всегда было та-
кое чувство, что жить важнее, 
чем мстить, и тот, кто действу-
ет, смотрит вперед, а не назад…» 
Будто бы кстати, будто бы про 
них, донецких.

После одного обстрела по-
вредило трубы, писательские 
залы залило горячей водой — то-
гда она еще была в Донецке. При-
шлось повыбросить десятки ки-
лограммов книг. «Все страдают 
от войны, — заместитель пред-
седателя Союза писателей ДНР 
Русановрассуждает. — Наверное, 

поэтому так много появилось 
пишущих людей, для многих это 
способ сбросить стресс». 

В Донецке и правда появи-
лось много новых литобъеди-
нений. Проводятся фестивали, 
издаются сборники. Писателей 
зовут на творческие встречи в 
другие города, из других концов 
России прозаики и поэты тоже 
— частые гости в Донецке. В про-
шлом году Союз писателей ДНР 
стал практически отделением 
Союза писателей России. 

На чем она тут держится, до-
нецкая культура? Русановобъяс-
няет так: 

— На самом деле в 2014 году 
люди культуры очень сильно 
разделились. Кто-то уехал, но 
большинство осталось. Держа-
лись зубами, когда не было ни 
зарплат, ни отопления, ни све-
та. Актерам драмтеатра прихо-
дилось переезжать и жить в те-
атре, потому что их поселки раз-
биты. А в оперном театре сгорел 
склад декораций. Почему, зачем 
— что им мешает бросить и сбе-
жать? Жителям Донбасса свой-
ственно здоровое упрямство. Да 
и любовь к родному краю тоже 
не сбросишь со счетов. 

Глубоким вечером я шел с 
бульвара Пушкина с его геро-
ями и смыслами. По улице из-
редка проносились автомоби-
ли. Ярко горели фонари. В тот ве-
чер, к счастью, было тихо. Люди 
и памятники перевели дыхание. 
Через пару дней возле бульва-
ра снова падали снаряды. В ко-
торый раз досталось «Донбасс 
Опере», художественному му-
зею и Союзу писателей. В соцсе-
тях Русановнаписал: взрывная 
волна не справилась с фанерой, 
закрывавшей окна.

Писатель пригвоздил: «Наша 
фанера — самая крепкая в мире». 

Да что там, собственно, фане-
ра. Люди-то здесь покрепче.  

Солисты «Донбасс Оперы» вышли на репетицию сразу после очередного обстрела.

Бывшая балерина Людмила Ефремова теперь отвечает за безопасность «Донбасс Оперы».

А К Ц Е Н Т

Воды нет давно, свет постоянно 
перебивает. Вот и читают — 
молитвы и ужастики На бутылках были 

не только извест-
ные этикетки, 
но и акцизные 
марки, оказавшие-
ся поддельными 

Кстати

Культурный фонд «Кинотелекомпания «Православная энциклопедия» 

при поддержке президентского фонда культурных инициатив в конце 

прошлого года завершила съемки документального фильма о людях, 

которые сохраняют культуру на Донбассе. Кинодокументалисты побы-

вали в Донецке и в Мариуполе, в других городах Донбасса, а также со-

провождали некоторые коллективы в гастролях по городам России. 

Среди героев фильма — музыканты Донецкой филармонии, артисты До-

нецкого театра кукол и Мариупольского драматического театра, соли-

сты «Донбасс Оперы» и многие другие. Ожидается, что первые эпизоды 

фильма будут опубликованы в интернете уже весной, а полностью лен-

ту обещают закончить летом этого года. 

Памятник Луке Крымскому с книгой в руках уцелел после страшного обстрела больницы в Калининском районе. Более точный образ происходящего в Донецке найти трудно.

Донецкий писатель Владислав Русанов и «прошитый» осколком Генрих Манн.
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СМАРТФОНЫ БОЛЬШЕ 
НЕ РАДУЮТ

Согласно отчету Canalys Research, 

мировые поставки смартфонов за 

весь 2022 год снизились на 11% и со-

ставили менее 1,2 млрд штук. Как от-

мечают аналитики, 2022 год стал 

чрезвычайно сложным для всех про-

изводителей телефонов. Особенно 

выдающимся стал IV квартал, в кото-

ром показатели опустились на 17% 

по сравнению с аналогичным перио-

дом 2021 года. Причиной стал спрос 

в предыдущие годы плюс то, что 

смартфоны перестали давать прин-

ципиально новые возможности. 

Четвертый квартал знаменует собой 

худшие годовые показатели за деся-

тилетие, говорит аналитик Canalys 

Research Рунар Бьорховде. «Спрос 

на аппараты низкого и среднего це-

нового сегмента быстро падал в пре-

дыдущих кварталах, а в четвертой 

четверти начали снижаться продажи 

и дорогих продуктов. 

Показатели рынка в четвертом квар-

тале 2022 года резко контрастируют 

с таковыми годом ранее, когда на-

блюдался рост спроса и ослабление 

проблем с поставками», — говорит 

эксперт.

Нынешний спад — это коррекция 

сверхспроса 2021 года, когда самои-

золяция подняла интерес к гаджетам 

на рекордную высоту, отмечает глав-

ный редактор Ferra.ru Евгений Хари-

тонов.

«В случае со смартфонами и средней 

их продолжительностью владения в 

два года это означает, что рост про-

даж начнется не ранее осени 2023 

года», — уверен он.

Сказывается и общемировой кри-

зис, который в разных регионах — 

США, Европа, Китай и Индия — выра-

жался по-разному, но люди в резуль-

тате не готовы тратить много денег 

на гаджеты, полагает ведущий ана-

литик Mobile Research Group Эльдар 

Муртазин.

Есть и сугубо индустриальные при-

чины. Во-первых, дефицит полупро-

водников закончился, а осадок из-за 

него остался. В результате если фор-

мально пикселей в камерах и стало 

больше, то фактически в смартфоны 

стоимостью в 10—17 тысяч рублей те-

перь ставят менее качественные ка-

меры, чем в смартфонах 2019—2021 

гг. с 48 Мп.

«Если изначально производители 

предпочли менее качественные ка-

меры, чтобы удержать цену смар-

тфонов на фоне дорожающих ком-

плектующих, то сейчас это делают, 

потому что «и так сойдет». Покупате-

ли привыкли, а сверхдешевая каме-

ра позволяет зарабатывать на ка-

ждом проданном смартфоне боль-

ше», — говорит Харитонов.

Во-вторых, новшества в смартфонах 

бюджетного и среднего классов при-

сутствуют, но не в тех характеристи-

ках, которые ожидают покупатели. 

Третья причина в том, что произво-

дители исключают из модельных ли-

неек так называемые народные 

флагманы, акцентируясь на топовых 

новинках. 

«К примеру, Apple исключила из мо-

дельной линейки сверхпопулярный 

доступный iPhone XR, а iPhone SE вы-

пускает в намеренно устаревшем 

корпусе, чтобы смартфон не перема-

нил покупателей более дорогих мо-

делей», — говорит Харитонов. Уде-

шевленные Samsung Galaxy S20 FE и 

S21 FE тоже пользовались ажиотаж-

ным спросом. S20 FE получился на-

столько удачным, что его выпускали 

два года подряд — небывало долгий 

срок по меркам современной инду-

стрии. 

При этом старшие смартфоны сред-

него класса (Samsung Galaxy A73, к 

примеру) существенно отстают от 

младшего флагмана, поэтому поку-

патели замерли и ждут полноценных 

новых моделей, а продажи смартфо-

нов падают. 

«Человек знает, чего он хочет от 

смартфона, знает — за сколько денег. 

Готов купить дороже, но чтобы смар-

тфон использовался долго. Все это в 

совокупности и толкает продажи 

вниз», — подытоживает Муртазин. 

По словам эксперта, в 2023 году дела 

будут обстоять не лучше, чем в 2022-

м. «Рынок смартфонов еще больше 

просядет», — уверен он. 

КАК УСТРОЕНА MIDJOURNEY 
И ДРУГИЕ НЕЙРОСЕТИ
Говорят, скоро не будет ни кино, 

ни театра, ни книг, ни газет... один 

сплошной Midjourney. Пока продол-

жается тестирование бета версии 

этой нейросети, пользователи со 

всего мира не могут наиграться, со-

здавая миллионы новых изображе-

ний ежедневно. Между тем все са-

мые популярные нейросетевые про-

дукты последнего года работают на 

основе одной и той же гигантской 

нейросети Stable Diffusion, которой 

находят все новые и новые примене-

ния. 

Интересно, что сделать конкретный 

продукт на базе нейросети может 

даже небольшая команда. Так, над 

Midjourney работали всего около 10 

человек.

«Главное, чего я хочу, — чтобы на бли-

жайшие 10 лет у нас был дом, в кото-

ром мы могли бы экспериментиро-

вать с технологиями и создавать 

продукты, которые будут иметь зна-

чение не только для меня, но и для 

всего мира. Ну и получать удовольст-

вие в процессе», — говорит Дэвид 

Хольц, основатель Midjourney.

Работу Midjourney обеспечивают 

два технологических прорыва в об-

ласти искусственного интеллекта: 

умение нейросетей понимать чело-

веческую речь и создавать образы 

на основе текстовой информации. 

Нейросеть обучают выстраивать со-

ответствие между текстовыми опи-

саниями и визуальными образами на 

сотнях миллионов примеров. Ре-

зультаты такого обучения позволяют 

решать различные задачи — генера-

цию картинок по текстовому описа-

нию, генерацию текстовых описаний 

по картинкам, дорисовку частей изо-

бражения и так далее.

В основе большинства современ-

ных нейросетевых продуктов, таких 

как Midjourney, Lensa или, например, 

Riffusion, нейросеть Stable Diffusion 

— гигантский проект, обученный на 

миллиардах существующих изобра-

жений. Она открыта для всех и бес-

платна. Нейросеть можно дообучить 

под себя. Загружая конкретные сти-

ли, можно обучить сеть подражать 

этому стилю. Так же и с объектами — 

если загрузить в нее 100 фотографий 

капусты и сказать, что это капуста, 

нейросеть получит объект «капу-

ста». И если кто-то вспомнил антис-

пам-защиту, предлагающую выбрать 

фотографии, на которых есть, допу-

стим, светофоры или автобусы, то вы 

правильно вспомнили. В этот мо-

мент вы обучаете чью-то нейросеть.

Ну а дальше в зависимости от зада-

чи. При использовании Midjourney, 

чтобы создать изображение, вы вно-

сите в чат с ботом Midjourney слова, 

описывающие картину, которую в 

итоге хочется получить. Система сге-

нерирует четыре изображения на 

выбор, а дальше наиболее подходя-

щую картинку можно масштабиро-

вать, изменять и дорабатывать до 

идеала.

В случае с Lensa вместо уже упомя-

нутой капусты вы загружаете свои 

фото. В результате создается услов-

ный объект «Вася», а затем на осно-

вании текстового описания, которое 

формируется алгоритмом в формате 

«Вася + портрет + задумчивый + 

очень красивый + смотрит вдаль + 

в стиле Рембрандта + 4к» и которое 

вы не видите, нейросеть берет пор-

треты всех красивых задумчивых 

мужчин, которые смотрят вдаль, бе-

рет ваше лицо, берет картины Рем-

брандта и из этого всего комбиниру-

ет изображения.

Все немного забавнее в случае с 

Riffusion, создающей музыку. Эта 

нейросеть тоже работает с изобра-

жениями, но музыки. Речь о соног-

раммах, которые сохраняют звук в 

двумерном изображении.  Нейро-

сеть обучается на приятных слуху 

изображениях музыки, а затем про-

изводит свои собственные на осно-

ве ключевых слов и текстовых под-

сказок, описывающих тип музыки 

или звука, который пользователь хо-

чет услышать. После создания со-

нограммы инструмент преобразо-

вывает ее в звук.

В 2023 году нейросетевые продукты 

получат дальнейшее развитие. Пер-

спективным направлением станет 

расширение области восприятия. 

Возможность распознавать лица, 

изображения, отпечатки, голоса 

и звуки. Еще одним трендом станет 

внедрение в языковые нейросети 

знаний об окружающем мире при 

помощи «Википедии» и подобных 

источников. Это даст возможность 

во время оформления ответа приме-

нять не только информацию из об-

учающей выборки, но и прямо с фак-

тологического источника. 

ГАДЖЕТЫ ДЛЯ СПОРТА

Неделя новогодних застолий — обыч-

но серьезное испытание для орга-

низма человека. И после пиршеств 

наступает время разочарования. К 

счастью, на рынке с каждым годом 

появляется все больше умных девай-

сов, которые помогают контролиро-

вать все фазы активности и отдыха, а 

иногда даже мотивировать на спорт. 

И конечно, даже здесь не обошлось 

без искусственного интеллекта. На-

чнем с самого простого, что нам бу-

дет актуально после сложного 

праздничного меню.

Умные весы
В отличие от обычных они передают 

показатели веса, мышечной массы 

или водного баланса на смартфон. 

Сейчас эти данные очень часто пере-

даются сразу в фитнес-приложения. 

Пара лишних ложек оливье может 

стать напоминанием-призывом к 

пробежке от того же Runtastic или 

MyFitnessPal. Приложения в обыч-

ной версии бесплатны, а стоимость 

умных весов стала доступнее и не-

намного опережает цену обычных 

электронных. В связке с весами идет 

приложение для подсчета калорий. 

Например, всеми любимый 

FatSecret.

Фитнес-зеркало
Относительно новый и пока еще до-

рогой девайс для занятия спортом 

дома. Гаджет представляет собой 

LCD-экран, транслирующий уроки в 

прямом эфире и в записи. В него 

встроены датчики движения, кото-

рые фиксируют показатели тела во 

время тренировок и обеспечивают 

обратную связь. На основе этих дан-

ных тренер может давать клиенту 

рекомендации в реальном времени. 

В Россию недавно пришел немецкий 

стартап Vaha, предлагающий прио-

брести такое зеркало по предзаказу. 

Стоимость около 150 тысяч рублей.

Есть более дешевые конкуренты 

компании Baidu. Их Smart Fitness 

Mirror оснащено специальным ши-

рокоугольным динамическим датчи-

ком. Зеркало также может записы-

вать изображения 2K со скоростью 

60 FPS и поддерживает сверхширо-

коугольный угол 144 °. На россий-

ских маркетплейсах цена на фитнес-

зеркало начинается от 80 тысяч ру-

блей.

Велотренажер
Эту энергию бы — да в мирных целях. 

С задачей справились в Acer, предло-

жив велотренажер eKinekt BD 3. Он 

оборудован столом, двумя портами 

USB Type-A и одним USB Type-C. При 

вращении педалей со скоростью 60 

об/мин. вырабатываемая для них 

мощность составит 75 Вт.

На велотренажере можно устано-

вить два положения: Working и 

Sports. При первом пользователь 

может поставить ноутбук и набирать 

текст на нем, а при втором — отодви-

нуть стол и наклониться вперед для 

более усиленной тренировки.  Кро-

ме того, Acer разработал приложе-

ние для смартфона, в котором соби-

рается статистика по калориям и 

ваттам.  Цена новинки составит 999 

долларов.

Здоровый сон
Безусловно, одной из важных со-

ставляющих здорового человека яв-

ляется хороший сон. Это становится 

особенно актуально в праздники, 

когда сбиваются все отлаженные 

био ритмы. Тут фантазия создателей 

гаджетов для сна соединилась с фан-

тазией инженеров и технологиями 

ИИ. Умная маска Dreamlight pro для 

сна полностью блокирует окружаю-

щий свет, погружает в состояние ме-

дитации, встроенные сенсоры 

контролируют дыхание и при появле-

нии храпа начинают вибрировать. То 

же самое может выполнять корей-

ская умная подушка для сна 10Minds. 

А еще у подушки есть возможность 

настроить температуру поверхности 

для сна. Например, 16—19 градусов 

по Цельсию способно облегчить го-

ловную и зубную боль. Также умная 

подушка при появлении храпа или 

апноэ нежно перевернет вашу голо-

ву. Умное одеяло Smartduvet Breeze 

имеет две зоны, их можно запрограм-

мировать на разные температуры. 

Somnox Sleep Robot — девайс для сна, 

который можно обнимать. Он под-

страивается под ритм вашего дыха-

ния, может вибрировать, создавая 

полное ощущение, что вы обнимаете 

человека. Кроме смарт-масок для 

сна, на российском рынке пока плохо 

представлены все эти достижения 

инженеров и ИИ.

Генетические тесты
Один из самый распространенных 

подарков последних лет. Есть как рас-

ширенные пакеты тестов, так и мини-

мальные, сфокусированные на опре-

деленные зоны здоровья. Так, сервис 

Bioniq предлагает клиентам запол-

нить анкету или сдать кровь на биохи-

мический анализ, а затем создает ин-

дивидуальный комплекс витаминов.  

MyGenetics предлагает более 10 раз-

личных пакетов анализов. В зависи-

мости от количества и типа исследуе-

мых генов можно получить рекомен-

дации о развитии ребенка, здоровье 

зубов и различных рисках.  

ОБЗОР НАУШНИКОВ 
APPLE AIRPODS PRO
Линейка AirPods Pro стала новым на-

правлением для Apple за счет ис-

пользования встроенного шумода-

ва (ANC). Этот рынок изначально 

формировала компания Sony, а 

Apple, как это обычно и бывает, игно-

рировала новацию до последнего. 

Но и с учетом этого выход пару лет 

назад AirPods Pro с ANC и внутрика-

нальной посадкой стал заметным со-

бытием. И вот теперь поколение 2-е. 

Если сравнивать внешний вид, то че-

хол AirPods Pro 2 ничем не отличает-

ся от первого поколения. Вес кейса 

стал больше — 50 против 38 граммов 

в прошлой модели. Увеличение веса 

— результат добавления в кейс дина-

миков. Немного увеличился аккуму-

лятор, но скорее символически — те-

перь 523 мАч вместо 519 мАч. Что ка-

сается самих наушников, то дизайн 

практически не изменился. Однако 

существенно перестроено располо-

жение микрофонов и датчиков. На-

пример, микрофон перенесен на 

верхнюю грань. В результате науш-

ники более точно определяют, когда 

они в ушах, а когда — сняты. 

Еще одна новая опция — дополни-

тельные амбушюры размера XS, ко-

торые подойдут людям с совсем не-

большими ушами. 

Большинство внутриканальных на-

ушников из моих ушей вываливают-

ся, с AirPods Pro 2 все обстоит гора-

здо лучше. А после того, как я заме-

нил стандартные амбушюры 

на самые большие — все 

стало попросту отлично. 

Особо отмечу механизм 

крепления амбушюр — у 

Apple он лучший. И ин-

формация для любителей 

занятий спортом на от-

крытом воздухе — 

сами наушники, равно 

как и чехол, получили 

класс защиты IPX4, так 

что дождя они не боят-

ся.

Чехол оказался мо-

дернизирован едва ли 

не существеннее, чем 

наушники. Про добав-

ление динамиков уже 

сказано, но не сказано 

зачем они нужны. Те-

перь кейс умеет пищать 

при запуске «Локатора»  и это 

очень помогает, если чехол завалит-

ся куда-то за диван, как это часто бы-

вает.

Вот только в России это работает не 

так хорошо, как могло бы.  Для точно-

го определения местоположения 

кейса в нем установлен чип U1. Он 

использует технологию UWB (Ultra 

WideBand).  В России она не работа-

ет из-за проблем с доступом к нуж-

ным частотам. 

Кроме того, у чехла есть поддержка 

беспроводной зарядки MagSafe и Qi, 

так что AirPods теперь можно заря-

дить при помощи зарядки для Apple 

Watch.

Если же говорить про время авто-

номной работы, то оно не идеально. 

Шумодавы и прочие украшательст-

ва на практике достаточно прожор-

ливы. А некоторые, вроде режима 

прозрачности, еще и не очень замет-

ны. Так что разряжаются AirPods Pro 

2 гораздо быстрее, чем классиче-

ские AirPods. Совокупно аккумуля-

торы в чехле и наушниках должны 

обеспечивать примерно 30 часов 

работы, и это на несколько часов 

больше, чем у AirPods Pro 1-го поко-

ления. Но в целом я не могу сказать, 

что остался в восторге.

Но не батарейкой единой. В AirPods 

Pro 2 установили чип Apple H2. Он 

отвечает за производительность си-

стемы и обработку всех улучшалок, 

в том числе шумодава. В наушниках 

реализована и поддержка Bluetooth 

5.3, но на качестве звука это пока не 

сказывается. Bluetooth LE Audio тут 

нет, а жаль. 

С точки зрения управления, модер-

низирована сенсорная часть. Те-

перь можно регулировать гром-

кость, перемещая палец вверх или 

вниз по ножке наушника. На каждом 

из них для этого есть специальная 

плоская площадка. Но фишка в том, 

что каждое движение понижает 

громкость на одно деление. И в этой 

ситуации привычные кнопки на кор-

пусе iPhone выглядят более привле-

кательно. 

Теперь про сам звук. Он стал интере-

снее, есть басы, неплохие средние. 

Это особенно хорошо подчеркива-

ет голос или вокал. По качеству звон-

ков также вопросов нет. И динамики, 

и микрофоны отрабатывают на от-

лично. Голос слышно четко, ветром 

ничего не забивается. Ручных регу-

лировок звука нет, этим AirPods Pro 2 

невыгодно отличаются от конкурен-

тов. Apple заявляют, что шумодав 

стал гораздо лучше за счет нового 

чипа H2, микрофонов и алгоритмов. 

Как по мне — доброт-

ный шумодав. Нет проблем со слы-

шимостью даже в метро. Шумы ваго-

на отсекаются безупречно. 

Что в итоге?

Мне очень понравились новые на-

ушники Apple. То, как они реализова-

ли амбушюры, — мое почтение. Пер-

вые внутриканальные уши, которые 

у меня не выпадают. Качество звука 

достойное. С музыкой справляются 

хорошо, по громкости запас отлич-

ный. Собеседники при разговоре по 

телефону не жалуются на качество 

звука. Шумодав порадовал — он не 

хуже, чем у Sony. Огорчило время ав-

тономной работы. 30 часов - это вро-

де бы и много,  но разряжаются они 

более заметно, чем обычные 

AirPods. Использовать их с Android-

смартфонами смысла нет никакого, 

так как большинство фишек работа-

ют только в рамках экосистемы 

Apple. Но это так и с большинством 

наушников, выпущенных брендами, 

производящими Android-смартфо-

ны. 

РЫНОК ТЕХНОЛОГИИ ФИТНЕС АУДИО

Спрос на смартфоны падает по всему миру.

Нейросетевые продукты находят все новые сферы для применения.

Новые AirPods Pro получили практи-
чески безупречную систему шумо-
подавления. 

Умные девайсы могут помочь как потратить энергию, так и выработать ее.

ИНТЕРНЕТ Сергей Плуготаренко об опасности внедрения искусственного интеллекта и IT-кадрах 

В голову приходит цифра

С
ергей Плуготаренко бо-
лее двенадцати лет воз-
главлял Российскую ассо-

циацию электронных коммуни-
каций (РАЭК), в конце 2022 года 
возглавил АНО «Цифровая эко-
номика» — ключевую отрасле-
вую структуру, отвечающую за 
проекты по цифровизации Рос-
сии. 

Сергей, одна из самых акту-
альных тем  — искусственный 
интеллект. Складывается 
ощущение, что, чем больше его 
продвигают, тем больше эта 
тема пугает людей.

С Е Р Г Е Й  П Л У ГОТА Р Е Н К О :  ИИ — это 
просто что-то новое. И страши-
лок тут очень много, как и в лю-
бом нововведении, работаю-
щем с данными. Тяжелая исто-
рия, но с ней нужно работать. 
Выискивать эти страшилки, не 
замыливать их, а разбирать 
каждый кейс и делать выводы: 
законодательные, регулятор-
ные. Очень хорошо, что есть Ко-
декс этичного ИИ, и компании к 
нему присоединяются. Очень 
хорошо, что есть евангелисты, 
причем самого высокого уров-
ня, готовые президенту расска-
зать о том, какие задачи ИИ по-
может решить.

В случае с биометрическими 
данными страхов еще больше, 
и это все вынуждает государ-
ство устанавливать более 
жесткие правила игры.  Мы 
видим регуляторику по био-

метрии, в частности прези-
дент подписал соответству-
ющий закон перед самым Но-
вым годом, инициативы по 
рекомендательным сервисам.

СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: Здесь глав-
ную роль играет вопрос доверия 
и прозрачности — максимально 
важный, потому что все в голо-
вах. Насколько бизнесу пользо-
ватель доверяет, не доверяет, 
видит выгоду, понимает, что это 
прозрачно, настолько он и будет 

вовлекаться. Доказательство 
благонамеренности может ве-
стись только через повышение 
прозрачности и доказательств 
того, что это безопасно. Если го-
ворить про Единую биометри-
ческую систему, то, это, конеч-
но, сложный вопрос. С одной 
стороны,  пользователи не 
очень-то доверяют биометриче-
ским технологиям, с другой сто-
роны — бизнес действительно 
мало пока сделал, чтобы такое 
доверие было заслужено. Но 
если мы хотим развивать био-
метрические технологии — без 
взаимодействия бизнеса с госу-
дарством, без учета реальных 

бизнес-процессов тоже никак 
не обойтись.

При этом должна быть еще 
другая часть. Иногда пользова-
тели менее параноидально от-
носятся к вопросу собственной 
безопасности, когда видят выго-
ду какую-то. Не факт, что это хо-
рошо, но это работает. В соци-
альных сетях мы постим инфор-
мацию за некую социальную 
поддержку, за лайки. Отдаем 
био метрию Apple или Samsung, 

потому что это удобнее, чем 
вводить пароль. И так далее. 
Нужно доказать, что количест-
во вкусняшек будет гораздо 
больше, чем количество рисков. 
О рисках позаботится как му-
дрое государство, которое охра-
няет твои персональные дан-
ные, так и в принципе социаль-
но дисциплинированный отече-
ственный бизнес. Это серьезная 
работа, но без нее ничего не по-
лучится.

А как быть с рекомендатель-
ными сервисами и страхами, 
что с их помощью можно ма-
нипулировать людьми?

СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: Важно пони-
мать, что мы имеем в виду, по-
дразумевая «прозрачность» ре-
комендаций. Прозрачными 
можно сделать цели, прозрач-
ными можно сделать использо-
вание данных. Работа систем 
искусственного интеллекта 
сложна, а для пользователя ско-
рее важно общее понимание, 
почему та или иная рекоменда-
ция выводится на экран и стоит 
впереди остальных. Скорее сто-
ит определиться в том, чего мы 
хотим избежать в работе серви-
сов рекомендаций, и, уже оттал-
киваясь от этого, выводить об-
щие принципы работы, кото-
рым должны следовать цифро-
вые сервисы. С данной задачей 
компании могут справиться са-
мостоятельно в рамках разви-
тия саморегулирования. Но для 
этого нужно найти взаимопони-
мание с государством и совмес-
тно ответить на вопрос: от ка-
ких негативных моментов мы 
хотим оградить пользователя? 
При выработке любых предло-
жений всегда нужно искать ба-
ланс и учитывать экономиче-
скую эффективность, в против-
ном случае мы сами можем 
остановить развитие цифровых 
технологий у нас в стране. Ведь 
именно массовые российские 
пользовательские сервисы яв-
ляются основным двигателем 
развития русско язычных се-
мантических технологий . А то, 
что предлагается сейчас — воз-
можность отключать рекомен-

дательные системы, — приведет 
к ухудшению их работы и недо-
стижению поставленных в ука-
зе и федеральном проекте 
«Искусственный интеллект» за-
дач.

Тем не менее нужны ли какие-
то искусственные ограниче-
ния для работы с данными? И 
есть ли какие-то сферы, куда 
бы вы в принципе не пустили 
ИИ?

СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: Наш цифро-
вой двойник идеально собира-
ется любой не нашей ОС мо-
бильной. Поэтому, наверное, 
несколько избыточно говорить 
о том, что это станет опаснее, 
если это будет делать кто-то 
еще, но при этом под надзором 
государства, регулирования и 
под угрозой дичайших штрафов 
в случае нарушения твоей при-
ватности. Мне кажется, что это 
еще одна из страшилок. Я ношу 
в кармане гаджеты на Android и 
на iOS. У меня двое часов. И лю-
бой мой голос, геометка, то, что 
я тайпаю на экране, — это все ав-
томатически уходит куда-то. 
Сбор данных в одном месте, их 
агрегация из разных источни-
ков — это определенная степень 
опасности. Но, с другой сторо-
ны, это уже и так происходит, 
если говорить про пользовате-
лей. Поэтому, наверное, должны 
быть здравые законодательные 
ограничения, ощущение того, 
что тебя оштрафуют, если ты 
что-то сделаешь неправильно, 

повышение цифровой грамот-
ности, борьба с корпоративны-
ми утечками и т.д. — ничего но-
вого.

Тема кадров была одной из са-
мых болезненных в 2022 году. 
Казалось, что IT-специали-
сты убегают так, что никого 
не останется. Сейчас часть 
вернулась. Кризис доверия пре-
одолен? С другой стороны — 
судя по звучащим идеям о 

штампах в паспорт и ограни-
чениях на работу, осталось 
нечто похоже на обиду со сто-
роны государства.

С Е Р Г Е Й  П Л У ГОТА Р Е Н К О :  Уехав ших 
нужно всячески сохранять в на-
шей экосистеме. Их ни в коем 
случае нельзя красить в какие-
то предательские цвета, никоим 
образом нельзя дискриминиро-
вать. Они считают, что там им 
спокойнее. И если государство 
начинает придумывать какие-

то штампы в паспорте, то это 
очень плохой тренд. Даже обсу-
ждать это плохо, уже не говоря о 
том, чтобы это делать. Потому 
что таким образом мы покажем, 
что государство уважает IT-спе-
циалистов только на словах, а 
на деле готово с теми, кто по-
смотрел в сторону, расправить-
ся. Люди из IT умеют создавать 
продукты головой, а для того, 
чтобы голова работала, должны 
быть определенные условия. 

А К Ц Е Н Т

Доверие к ИИ можно повысить,
если доказать, что преимуществ от его 
внедрения будет больше, чем рисков

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ОЛЕГ КАПРАНОВ, ПОЛИНА БЕСПАМЯТНОВА, ВЛАДИМИР ТИХОНОВ

Необходимо показывать практические выгоды от использования искусственного интеллекта.
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МУЗЕИ Что общего между 
Рублевым и Толстым

Всплывает 
Атлантида

Максим Васюнов

На берегу Яузы, где она делает петлю перед тем, как 
впасть в Москву-реку, стоит белокаменный Спасо-Ан-
дроников монастырь. Здесь и собор XV века, в кото-
ром уже 75 лет работает Музей имени Андрея Рубле-
ва. Среди тех, кто собирал коллекции (а это более 20 
тысяч экспонатов) и знает о музее все, крупнейший 
исследователь древнерусского искусства Геннадий 
Попов.

Геннадий Викторович, в последнее время часто слышу 
разговоры о новом всплеске интереса к древнерусскому 
искусству. Это же старина — что в нем для современ-
ности?

ГЕННАДИЙ ПОПОВ: Мы бьем себя в грудь — «древнерусское 
искусство — наше все», а на деле часто относимся к 
нему настороженно. А зря. За прошедший год прошло 
сразу несколько крупных выставок в музеях страны. 
К примеру, «Святитель Николай Чудотворец. Иконы 
XIII — XX веков» в Третьяковке. Там же сейчас выстав-
ка Игоря Грабаря, на которой есть работы, связанные 
с древнерусским искусством. Оживление и интерес 
я связываю еще с тем, что многое раскопано за по-
следние десять лет, сделаны реставрационные откры-
тия. Все это позволяет судить о высочайшем уровне 
древнерусского искусства. Это пласт, который не по-
хож ни на что в мировом контексте, несмотря даже на 
преемственность от Византии. Это наше, уникальное. 
В нем, как ни удивительно, можно находить ответы на 
вопросы современной жизни.

В Музее Рублева сейчас открыта крупная выставка 
«Тверская Атлантида». Что за Атлантида? 

ГЕННАДИЙ ПОПОВ: Мы привыкли, что у нас есть Москва, 
Новгород, Псков, 
где уровень сохран-
ности архитектур-
ных и живописных 
памятников на-
столько высок, 
что эти города как 
бы задавили все 
остальное. А су-
ществует еще це-
лая вереница цен-
тров, о которых мы 
мало что знаем, — 
та же Тверь. Еще в 1960-х годах начались наши экс-
педиции в тогда еще Калининскую область. Мы выта-
щили из небытия целый художественный центр. На 
самом деле тверские экспедиции для истории нашего 
музея — очень важная страница. И кстати, если гово-
рить о «биографии» нашего музея, то ей посвящена 
большая фотовыставка с уникальными документами, 
рассказывающими о жизни Андроникова монастыря 
в ХХ веке.

Фотографии эти впечатляют, особенно, когда по-
нимаешь, какое запустение было на месте музея 
много лет…

ГЕННАДИЙ ПОПОВ: Когда-то здесь, где сейчас музей, был 
пересыльный лагерь. До 1960 года здесь еще остава-
лись отдельные домики, где жили сотрудники завода 
«Серп и молот». С 1959-го началась работа по рестав-
рации, по приведению в порядок всего, что вы сегодня 
видите. Я это видел, мне было 20 лет, когда я пришел 
работать в музей. 

Почему именно в этот?
ГЕННАДИЙ ПОПОВ: Понимаете, таким уровнем искусства 
не увлечься просто невозможно. Когда ты видишь в 
течение нескольких хотя бы месяцев поверхность 
этой живописи, ты проникаешься, с одной стороны, 
благоговением, с другой — мечтой понять и объяснить, 
что это такое. Только представьте: вскоре после того 
как я стал работать в музее, мы открыли экспозицию, 
на которой показали часть копий монументальной 
живописи Рублева и Дионисия, это 1408-й и 1502-й 
годы, и довольно большое количество икон. И где-то 
через месяц у нас тогда появился некий сотрудник ми-
нистерства культуры, ходил-ходил, и вдруг говорит 
мне: слушай, это вы, конечно, открыли зря… И вот это 
«зря» тянулось довольно долго.

Сегодня этого вам не скажут — но в чем смысл таких 
выставок, открывающих древнерусское искусство?

ГЕННАДИЙ ПОПОВ: Это же немного другая сторона духов-
ности, другой язык, и это чрезвычайно привлекает, по-
верьте. Начиная с 1995 года, мы устраивали несколько 
выставок в Европе, и они пользовались успехом. Это 
нам кажется, что мы провинциальны, на самом деле 
все иначе. Нужно понять, что древнерусское искусство 
— достаточно четкое художественное наследие и очень 
структурированное с точки зрения духовного смысла. 
Да, оно требует усилий постижения. Но точно так же 
вы берете четыре тома «Войны и мира» и продираетесь 
сквозь страницы, потому что уже иной быт, иная вку-
совая основа — но есть нутро, которое делает Толстого 
великим. 

Один из символов древнерусского искусства, Андрей 
Рублев, по-прежнему в центре дискуссий и споров. Ак-
тивно обсуждают Звенигородский чин — несколько 
икон, приписываемых кисти мастера…

ГЕННАДИЙ ПОПОВ: Немножко преждевременно было выда-
но на-гора, что это якобы не Рублев. Я бы еще подумал, 
пообсуждал. С одной стороны, есть личности, а с дру-
гой — есть мастерские, в которых эти личности рабо-
тали совместно. Поэтому вопрос четкого выделения 
авторства довольно сложен. Кто-то спорит и насчет 
«Троицы» — но у серьезных исследователей сомне-
ний нет, это точно Рублев… А главное событие послед-
них нескольких лет — раскрытие рублевских фресок в 
Успенском соборе Владимира. Там максимально «сня-
ли» все дополнения, все тонировки, и это событие 
тоже подстегнуло волну интереса к древнерусскому 
искусству.  

КИНО На экраны выходит «Верблюжья дуга» Виталия Суслина

Как перейти Красное море
Валерий Кичин

Н
а экраны выходит «Вер-
б л ю ж ь я  д у г а »  —  а в -
торский фильм Виталия 

Суслина («Голова. Два уха», 
«Папье-маше»,  «Рапана»).

Новая картина продолжает 
постоянную тему режиссера — 
полные сочувствия этюды о жиз-
ни неприкаянной провинции, 
брошенной на произвол судьбы 
без каких бы то ни было перспек-
тив для края и его обитателей. Им 
остается или жить по инерции, 
устало выполняя ежедневный 
ритуал бытовых забот, или эми-
грировать в мир чудиков, только 
уже не шукшинских — беспокой-
ных и упрямо взыскующих спра-

ведливости, а образца новых два-
дцатых — потухших, вынужденно 
инфантильных романтиков, не 
приспособленных к реальной 
жизни. Они не от мира сего, а от 
не существующего мира сказки. 
Их персонального мира.

Герой открытого Суслиным 
для кино театрального актера 
Александра Карнаушкина чи-
нит башмаки — это его работа 
и скудный заработок. У него и 
имени нет — в титрах он обозна-
чен как Сапожник. Понимайте 
как хотите — в прямом, как про-
фессию, или в том переносном 
смысле, в каком зрители кричат 
киномеханику. Типа: «Не уме-
ешь жить — не берись!» У него 
жена Люся (Елена Гладыше-

ва) — учительница игры на ак-
кордеоне, женщина с навсегда 
усталым лицом, выпотрошен-
ная семейными заботами и ни-
кудышным мужем, от которого  
никакого толку. Есть и сын, отца 
любящий, но тоже махнувший 
на него рукой. А наш романтик 
мечтательно смотрит в небо, 
ловит бабочек и пишет книгу 

мемуаров, которую никто не 
прочитает. Нынешние времена 
мельтешащих цифр, сухой праг-
матики и бездушных пластиков 
он не понимает, искусственные 
мертвые елки ненавидит. А так 
как на дворе Рождество, к него-
дованию супруги тащит домой 
елку настоящую, пахучую, хотя 
через неделю она осыплется, 
станет голой и колючей.

Человек естественный — как 
черная дыра в космосе. И даже 
шумы фильму нужны натураль-
ные, природные — журчание  
реки, перекличка птиц, скрип 
снега под валенками. И музыка 
нужна прозрачная, как капель 
(ее автор — Михаил Кандауров).

А тут нашему Сапожнику 
расскажут, как евреи перешли 
Красное море посуху. И ему от-
чаянно захочется туда, к морю и 
верблюдам. Как потерянные че-
ховские сестры рвались в Моск-
ву, в Москву, он будет рвать-
ся в Египет, в Египет. Чтобы по-
радовать жену Люсю, которая 
никогда не ездила на верблю-
дах. И теперь ему будет сниться 
мама, похожая на Снегурочку 
из турбюро. А так как башмака-
ми на Египет не заработаешь, он 
тайком заведет свинок на мясо  — 
скопить на путешествие…

С прежним фильмом Сусли-
на «Седьмой пробег по контуру 
земного шара» картину объеди-
няет не только артист Карнауш-

кин, но и характер героя, дове-
денный до абсолюта, до тупика. 
В какой-то степени можно счи-
тать это пробегом восьмым и, 
по-видимому, последним.

Замечательны сцены выхода 
героя из его кокона в «большой 
свет» — на балет, куда его за-
тащила склонная к высокой 
культуре жена. И эта вычурная 
балетная красота, искусствен-
ная, как пластиковая елка, вы-
зовет в нем недоумение и скуку. 
Не сработают и дежурные стра-
шилки из любительского спек-
такля, где усатые фашисты гро-
зят всех убить — они тоже нена-
туральные, пластиковые.

Суслин — непревзойденный 
мастер подробного наблюде-
ния. Ему важно не что, а как. Ему 
не нужен экшен — только внима-
тельный взгляд, а разделим мы 
его или не захотим — зависит от 
нас. Это взгляд раздумчивый: 
видит то же, что мы: ветка дере-
ва, снежный сугроб, бабочка на 
цветке, человек, ковыляющий 
по лесной тропе. Но еще видит 
и обреченность этой ветки, ко-
торую срубят, сугроба, который 
истает, бабочки, которую засу-
шат, человека, который уже не 
знает, куда и зачем ковылять. Вз-
гляд элегичный, склонный фи-
лософски, без надрыва и пафо-
са относиться и к такой жизни, и 
к такой смерти. Он ошеломляет, 
переворачивает душу и больше 
скажет потомкам о нашем вре-
мени, чем исследования ученых 
далекого будущего. Это срез на-
шего состояния сегодня.

Картина выходит в кинотеат-
рах, но это не «Аватар» и даже 
не «Чебурашка» — на большой 
прокат никто не надеется, но 
ждать и искать ее нужно — она 
того стоит.  

МУЗЫКА Оперу 
Россини спели 
в Москве

ФОРМУЛА 
ФИГАРО 
Ирина Муравьева

Россиниевский хит — «Севиль-
ский цирюльник» прозвучал на 
в  зале Чайковского в филармо-
ническом абонементе оперного 
театра из Нижнего Новгорода.  

Радикально обновивший год 
назад свой творческий состав 
театр в этом новом качестве — 
с худруком  Алексеем Трифо-
новым, главным дирижером 
Дмитрием Синьковским, с со-
зданным в марте прошлого года 
оркестром La Voce Strumentale 
и солистами оперы, по сути, де-
бютировал на столичной филар-
монической сцене. Причем рис-
кнул привезти популярнейший 
россиниевский шедевр, идущий 
во всех оперных театрах Моск-
вы. Но в зале Чайковского был 
аншлаг. Интерес вызвал и новый 
оркестр Дмитрия Синьковско-
го, частью которого стал его 
ансамбль La Voce Strumentale, 
один из самых известных в 
стране барочных коллективов.  
Представлялось, что вирту-
озная россиниевская партитура 
в исполнении Синьковского и 
его оркестра будет прозрачной 
и сверкающей,  бликующей тон-
кой звуковой игрой. Но неожи-
данно его трактовка оказалась 
совершенно иной. Поначалу 
оркестр даже звучал с дина-
мическим перегрузом, накры-
вая певцов. Но постепенно ба-
ланс скорректировался, и стали 
ясны яркие и броские рельефы 
этой интерпретации: буфонные 
«буря и натиск», комические 
контрасты, невероятные тем-
пы, как в гонках «Формулы-1», 
драйв комедии дель арте и бра-
вурной «арлекинады» Фигаро, 
которому, кстати, подобрали и 
соответствующий наряд — яр-
ко-желтую куртку с крупными 
буфами на рукавах. 

Несмотря на концертный 
формат, на «пятачке» перед 
оркестром был разыгран на-
стоящий спектакль — с яркими 
актерскими образами, зарази-
тельной веселой энергией, за-
хватившей весь зал. 

Тигрий Бажакин в партии 
Фигаро выскакивал на сцену 
внезапно, стремительно, бодро 
исполняя свою знаменитую 
каватину «Largo al factotum 
della citt …» («Место! Раздай-
ся шире, народ!..») и речитати-
вы, ансамбли — почти все в тем-
пе скороговорки, успевая при 
этом еще и передразнивать, 
смешно ломая язык, Бартоло 
и влюбленных, свистеть, изоб-
ражать массу комических по-
дробностей, с ловкой и орга-
ничной артистичностью.  Под 
стать была и Розина в исполне-
нии меццо-сопрано Яны Дьяко-
вой — заводная, азартная, хит-
ро дурачащая Бартоло, и столь 
же быстрая, как колоратуры ее 
партии, впечатлившие в арии 
«Contro un cor che accende 
amore…» («Если сердце полю-
било…»). Ее возлюбленного 
Альмавиву пел приглашенный 
из «Новой Оперы» тенор Яро-
слав Абаимов, недавно высту-
пивший «Ла Скала» в премьер-
ной постановке «Бориса Го-
дунова» в партии Юродивого. 
Его легкий, гибкий голос, эле-
гантный образ Графа органич-
но сочетались с комическими 
вокальными трюками — и когда 
он входил в образ фальшиво-
го учителя музыки или пьяно-
го солдата, ворвавшегося в дом 
Бартоло, и когда разливался 
соловьем в любовных дуэтах с 
Розиной, подстегиваемый мча-
щимся оркестром. 

Суматоха на сцене, бурные 
ансамбли, гремящий «грозой» 
оркестр, брутальный Барто-
ло (Борис Жуков) и комиче-
ски серьезный Базилио (Гарри 
Агаджанян), домоправитель-
ница Берта (Татьяна Иващен-
ко), в виртуозной арии удив-
ляющаяся любовной приду-
ри старика, изображавший 
то слугу, то Офицера баритон 
Алексей Кошелев — весь этот 
россиниевский «ералаш» «Се-
вильского цирюльника» раз-
решился зажигательно испол-
ненным ансамблем «Di s  felice 
innesto…» («Заботы и волне-
нья рассеялись, как дым…»). 
Пришлось даже повторить его 
на «бис».  

ПРЕМЬЕРА Дориан Грей в обновленном Театре им. Гоголя

Вся душа в морщинах

Инга Бугулова 

В 
Театре им. Гоголя пре-
мьера — «Портрет До-
риана Грея». Первая 
после кардинальной 
перезагрузки бывше-
го «Гоголь-центра» 
и при новом худруке 
Антоне Яковлеве. Зна-
менитый роман Оска-

ра Уайльда на сцену перенес ре-
жиссер и хореограф Констан-
тин Мишин. Есть даже ощуще-
ние, что он задумывался (мо-
жет, подсознательно?) как еще 
один манифест — каким станет 
театр на улице Казакова. Толь-
ко теперь не буквами, а в лицах.

Выбор «Портрета Дориа-
на Грея» для любого режиссе-
ра кажется беспроигрышным. 
Сюжет изысканный — и это для 
эстетов. Достаточно напря-
женный — это для любителей 
человеческих драм. И, нако-
нец, вполне загадочный — с той 
самой «чертовщиной», кото-
рая найдет своих поклонников 
всегда. Кто-то из скептиков от-
несся к выбору со снисходи-
тельной ухмылкой. В театраль-
ной афише столицы можно на-
считать как минимум четыре 
разных постановки этого ро-
мана. Добраться в Петербург 
— там мюзикл с поющим До-
рианом Греем. Но… Ученик 
Анатолия Васильева, режис-

сер Константин Мишин, нашел 
свой путь.

Малая сцена, актеры чуть не 
в шаге от зрителей. Спектакль 
пластический. Декорации ми-
нималистичны. Движение со-
существует с текстом, добав-
ляя глубины и красок. Сюжет 
все помнят: художник Бэзил пи-
шет портрет прекрасного юно-
ши Дориана Грея, и будто за-
колдовывает холст. Пускай со-
старится изображение, а сам 
герой пусть остается вечно мо-
лодым. Так и происходит. Лорд 
Гарри — эгоист и циник, для ко-
торого важнее совести и прочих 
ценностей — видимость, фейк, 
иллюзия. Под его влиянием До-
риан с головой уходит в пучину 
порока. Он остается молодым, а 
портрет отображает на себе все 
злодеяния героя. Юноша вроде 
и хотел бы измениться, но ему 
уже не вырваться из пут.

В спектакле Дорианы «раз-
множаются», выстраивает-
ся целая колонна. Все на одно 
лицо, подчеркнуто бледное и 

беспристрастное. Все в одина-
ковых плащах цвета бетонной 
пыли. В одной из сцен герой из-
ломанно сползает с лестницы — 
движения его нарушены, как и 
движения души, мятущейся, но 
уже полумертвой. Множество 
выражений одного лица — мно-
жество состояний, множество 
соблазнов, искушений, обо-
льщений. Множество состоя-
ний — и ожесточение, и раская-
ние, и страх, и затаенная наде-
жда: еще не поздно все испра-
вить и вернуть назад. Чем кро-
шечней душа, тем больше лиц.

Но эта мантра о желании из-
мениться словно апофеоз греха: 
Дорианы хором пропевают ее. 
Монотонно и на высоких часто-
тах, в которых уже слышится пу-
гающая преисподняя. Портрет 
лишь прирастает новыми ужас-
ными чертами. Псевдодуши 
псевдопрекрасные псевдопоры-
вы Дориана — лишь продолже-
ние его тщеславия. В спектакле 
звучит живая музыка в исполне-
нии Сергея Летова и Владимира 

Нелинова. И эта музыка, и опти-
ческие спецэффекты доверша-
ют погружение зрителя в подсо-
знание главного героя.

Парит влюбленная актриса 
Сибилла, чью жизнь разрушит 
Дориан. Плавно движется вос-
торженный художник Бэзил, ко-
торого герой убьет в приступе 
гнева. Извивается змей-искуси-
тель лорд Гарри, спокойно пре-
парируя останки их общего дру-
га. Он ловко выполняет гимна-
стические упражнения, а за его 
спиной трещоткой перекатыва-
ются перепончатые крылья.

Ясно, что его уроки — бесов-
щина. Нет ничего святого. В 
утиль все ценности. Жить надо 
безоглядно, перечеркивая всех. У 
Дориана вылезло из-за спины та-
кое же крыло. Увидел — кинулся 
панически скакать, отряхивать-
ся. Поздно: приросло навеки.

Режиссер Мишин признает-
ся: этим романом он «болел» 
долгое время, а главная тема 
спектакля для него — душа и то, 
что с ней происходит. «С науч-
ной точки зрения, «душа» — по-
нятие сомнительное. Измерить 
его, ощутить физически невоз-
можно. При этом все знают, что 
она существует. Можно ли вы-
жить без души? Ключевым для 
нашего спектакля становится 
вопрос, вложенный в уста од-
ного из персонажей: «Что поль-
зы человеку обрести весь мир, 

если он теряет собственную 
душу?»… Оскар Уайльд, как мне 
кажется, отвечает на него одно-
значно».

Случайно ли именно этим 
спектаклем открывается но-
вая страница истории театра? 
Во-первых, тут сигнал поклон-
никам: Театр Гоголя не будет 
прятаться за пыльными кулиса-
ми окаменелого академизма — 
здесь продолжают поиск новых 
форм и экспериментов. Во-вто-
рых, зрителям предъявили об-
новленную труппу — главных ге-
роев сплошь играют новобран-
цы: Бэзил — Александр Хотенов, 
лорд Гарри — Андрей Кондра-
тьев, Сибилла — Екатерина Сах-
но. В роли Дориана — группа ак-
теров во главе с Анастасией Ку-
имовой и Марией Лисовой. Но 
занято и старшее поколение — 
Дориана на портрете воплоща-
ет Людмила Чиркова, которая 
служит в этом театре не один 
десяток лет.

Кстати, до конца января на 
Малой сцене состоится еще 
одна премьера — «Сон в летнюю 
ночь» в постановке Глеба Чере-
панова.  

Есть ощущение, что спектакль — 
еще один манифест, каким станет 
театр на улице Казакова. 

...А ночами Сапожнику будет сниться мама в облике Снегурочки из турбюро.

А К Ц Е Н Т

Театр Гоголя не будет прятаться за пыль-
ными кулисами окаменелого академиз-
ма, здесь продолжат поиск новых форм

А К Ц Е Н Т

Автору фильма не нужен никакой экшен — 
только внимательный взгляд, а разделим 
мы его или нет — зависит от нас

На берегу Яузы, в соборе XV века, уже 75 лет работает Музей 
имени Андрея Рублева.

Ради любви к Розине (Яна Дьякова) 
Граф Альмавива (Ярослав Абаимов) 
готов стать даже учителем пения.

Древнерусское 
искусство очень 
структурирован-
ное с точки зрения 
духовного смысла  

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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ТУРНИР Казань готова 
к проведению Единых Игр

Праздник 
состоится

Михаил Щербань

С 22 по 26 января в Казани при поддержке Министер-
ства спорта РФ в Казани пройдут Единые Игры для лю-
дей с ментальными нарушениями по программе Спе-
циальной Олимпиады. 

Как сообщили организаторы, в столице Татарстана 
соберутся более полутора тысяч атлетов из 59 регио-
нов России, а также представители Беларуси. Спорт-
сменам предстоит разыграть награды в соревновани-
ях по бадминтону и юнифайд-бадминтону, баскетболу, 
бегу на снегоступах, горнолыжному спорту, сноуборду, 
дзюдо, легкой атлетике, лыжным гонкам, настольно-
му теннису и юнифайд — настольному теннису, плава-
нию, волейболу, танцевальному спорту, теннису и юни-
файд-теннису, фигурному катанию, флорболу, футзалу, 
художественной гимнастике и шорт-треку.

Напомним, что Специальная Олимпиада в Казани 
должна была принять спортсменов всо всего мира, но 
из-за антироссийской истерии и санкций пришлось из-
менить формат.

Президент Специальной Олимпиады России Оль-
га Слуцкер рассказала журналистам, что несмотря ни 
на что соревнования в таком виде никто в мире еще не 
проводил и Казань при этом уже полностью готова к 
встрече гостей.

По словам Слуцкер, соревнования развернутся на 
14 современных площадках, ведь Казань обладает до-
статочной спортивной инфраструктурой и опытом 
проведения соревнований самого высокого уровня. 

«Мы решили не оставлять людей с нарушениями 
интеллекта, не лишать их большого праздника в Каза-
ни. Мы впервые в мире придумали такой формат, что-
бы объединить и летние, и зимние виды спорта. Благо 
в Казани есть огромная и очень современная спортив-
ная инфраструктура. Уверена, что проведение Специ-
альной Олимпиады России в Казани позволит Татар-
стану занять одно из ведущих мест в мире по опыту, 
анализу и методикам работы и адаптации людей с осо-
бенностями развития интеллекта», — отметила Ольга 
Слуцкер.  

ХОККЕЙ СКА проиграл 
ЦСКА в третий раз подряд 
в регулярном чемпионате 
КХЛ

К Питеру 
нашли подход

Илья Соболев

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги прошло предпоследнее армейское дерби из 
запланированных шести. В третий раз подряд столич-
ный ЦСКА обыграл питерский СКА — 4:2.

За пару дней до этого матча СКА, одолев на своем 
льду хабаровский «Амур», первым гарантировал себе 
участие в плей-офф. Возможно, это обстоятельство 
тоже сыграло свою роль: к началу третьего периода 
ЦСКА вел со счетом 3:0. Главный тренер питерцев Ро-
ман Ротенберг под-
твердил, что речь 
идет о психологии, 
правда, в другом ра-
курсе.

— Это психоло-
гия, настрой, — при-
водит слова Ротен-
берга официальный 
сайт СКА, —  Ребята 
сами сказали, что 
они перегорели. Для 
меня это новость. 
Мы весь сезон 
строим команду, ни 
разу не перегорали. Понятно, что это серьезная ответ-
ственность — играли в свитерах «Ленинград», будет 80 
лет со дня прорыва блокады. Нужно уметь показывать 
наш лучший хоккей под давлением, в стрессовой ситу-
ации. Серьезная проверочка для всех. Будут сделаны 
выводы — и по игрокам тоже.

Выводы действительно напрашиваются. Армейские 
команды сыграют в «регулярке» еще один раз, 25 ян-
варя. А в борьбе за Кубок Гагарина ЦСКА и СКА вполне 
могут пересечься в финале конференции. И пока, такое 
ощущение, москвичи лучше понимают, как действо-
вать в дерби. Наставник столичной команды Сергей 
Федоров раскрывать секретов не стал.

— Если я расскажу, это может помочь СКА обыграть 
нас в будущем, — объяснил рулевой ЦСКА. —  Уровень 
мастерства достаточно высок у обеих команд. И там и 
там есть мастеровитые игроки. Одно могу сказать точ-
но: весь опыт, что мы получили в течение этого сезона, 
вся та концентрация, внимание к деталям помогли нам 
сделать определенное преимущество и довести игру до 
победы. 

Игровой день запомнился не только армейским 
дерби. Крайне нерядовое для КХЛ событие произошло 
во встрече московского «Динамо» и нижегородского 
«Торпедо». «Бело-голубые» на своем льду одержали 
победу со счетом 6:4, причем одну из шайб у хозяев за-
бросил... вратарь Илья Коновалов. 

Это всего лишь второй раз и первый за 14 лет в КХЛ, 
когда голкипер забил гол прямым броском. Первым 
это сделал тоже Илья Проскуряков. Будучи вратарем 
магнитогорского «Металлурга» 25 января 2009 года 
он поразил ворота казанского «Ак Барса» (2:0).   

ЭКСКЛЮЗИВ Эксперт «РГ» рассказала, можно ли ждать российского четвертьфинала 
Медведев — Хачанов на Australian Open

По форме и по сути
Анна Козина

Р
оссийские теннисисты Да-
ниил Медведев и Карен 
Хачанов во втором кру-

ге Australian Open огорчили хо-
зяев корта — Джейсона Кабле-
ра и Джона Милльмана (6:4, 
5:7, 6:4, 6:3 и 7:5, 6:2, 6:2 соот-
ветственно). Но главная сенса-
ция дня — это, конечно, пораже-
ние прошлогоднего победителя 
и первого сеяного испанца Ра-
фаэля Надаля. 

По ходу матча Рафа получил 
травму бедра и уступил амери-
канцу Маккензи Макдональду 
со счетом 4:6, 4:6, 5:7.

Просчитывая потенциаль-
ные расклады, все ждали чет-
вертьфинала между Надалем 
и Медведевым. Напомним, что 
в прошлом году они сошлись 
в финале и испанец взял ти-
тул, уступая 0:2 по сетам. Но-
вой встречи не случится. А вот 
можно ли рассчитывать на рос-
сийский четвертьфинал Медве-
дев — Хачанов, специально для 
«РГ» рассказала теннисистка, 
победительница 15 турниров 
ITF и комментатор Екатерина 
Бычкова.

Екатерина, Медведев, похоже, 
доволен собой, шутил в интер-
вью на корте. Как оцените его 
форму со стороны?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Многовато, 
на мой взгляд, Даня допускал 
ошибок. Но это все-таки толь-
ко второй матч. Делаем скидку. 
И действительно неплохо играл 
Милльман. Даня в послематче-
вом интервью это обозначил. 
Было много длинных розыгры-
шей. Где-то порой Джон его обы-
грывал. Естественно, реже, чем 
Медведев. По счету там все по-
нятно. Но борьба была доволь-

но упорной. Особенно в первой 
партии. Три раза сделал обрат-
ный брейк Милльман. Пото-
му что, повторюсь, Даня много 
ошибался, не очень хорошо по-
давал первым мячом в начале 

матча. Потом стал играть уве-
реннее. Разница в классе все 
равно есть, и никуда от нее не 
деться. Но если Медведев так 
будет начинать в следующем 
матче…

А ведь ему предстоит встреча 
с Кордой. Какой прогноз?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Любо-
пытный матч. Обяза-
тельно постараюсь по-
смотреть. Себастьян не-

плохо выступил на пер-
вом турнире в Аделаиде. 

В финале уступил только Но-
ваку Джоковичу. Интересно, 
как он снова сыграет против 
игрока топ-уровня, против экс
-первой ракетки. Я бы не ска-
зала, что Медведев в шикарной 
форме, но он уверен в своих 
действиях. Он умеет правиль-
но разыгрывать нужные мячи. 
И это главное. У него преимуще-
ство в возрасте, опыте, статусе. 
Это те бонусы, которые будут 
его всегда поддерживать в игре 
с молодежью. 

Как отреагировали на вылет 
Надаля?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Он получил 
травму по ходу матча с Макдо-
нальдом. Или раньше. Рафа ни-
когда не показывает, что трав-
мирован, и борется до конца. 
Как в прошлом году со сломан-
ным ребром бился в финале Ин-
диан-Уэллса. В Мельбурне по-
сле поражения он сказал, что 
тоже пытался, но, очевидно, по-
бедить было невозможно. Для 
меня это не совсем сенсация. 
С начала года на него навали-

лись травмы. Никак он с ними 
не может справиться. 

Если четвертьфинал Медве-
дев — Надаль сорвался, мож-
но ли рассчитывать на рос-
сийское дерби Медведев — Ха-
чанов?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Можно, поче-
му нет. Понятно, что с каждым 
матчем соперники у обоих рос-
сиян будут все сложнее. Но Ка-
рен вполне может пройти до 
1/4 финала. Он неоднократно де-
лал это на «Больших шлемах». 
А Даню мы вообще привыкли ви-
деть на этих стадиях постоянно. 

Тиафо для Хачанова сложный 
соперник?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: И тот и другой 
способны победить. Фрэнсис 

Тиафо, когда показывает свой 
лучший теннис, хорош. Он и бы-
стрее Карена, и разнообразнее 
Карена. Впрочем, как и мно-
гих других игроков. Хачанову 
в третьем круге будет послож-
нее, чем Медведеву. Хотя и Дане 
с Кордой придется побороть-
ся. Пока он выше по классу. Но 
не факт, что Корда не прыгнет 
выше головы. У него есть свои 
преимущества. Например, хо-
рошая подача. Многое будет за-
висеть от того, что позволит со-
пернику Медведев.  

ФУТБОЛ Лионель Месси и Криштиану Роналду 
впервые за два года сыграют друг против друга

Шоу двух великих
Артур Нанян 

С
егодня вечером в Са-
удовской Аравии 
состоится необыч-
ный товарищеский 
матч: в нем сыграет 
команда, собранная 
из звезд «Аль-Насра» 
и «Аль-Хилаля», и 
«Пари Сен-Жермен». 

Выходит, на поле могут выйти 
два лучших футболиста послед-
них лет — Криштиану Роналду, 
недавно переехавший на Ближ-
ний Восток, и Лионель Месси.

Riyadh Season — это часть 
ежегодного мероприятия, ко-
торое спонсируется властями 
Саудовской Аравии и прово-
дится с 2019 года с октября по 
март. Впервые фестиваль посе-
тили более 10 миллионов чело-
век, а главным его хитом стал 
концерт корейской группы BTS. 
По разным данным, организа-
торы заработали на шоу около 
1,59 миллиарда долларов при за-
тратах вдвое меньше. В этом же 
году одним из главных событий 
должен стать матч, в котором мо-
гут сыграть Роналду и Месси. 

Противостояние португаль-
ца и аргентинца войдет в исто-
рию мирового футбола. Труд-
но вспомнить двух таких игро-
ков, которые выступали в одну 
эпоху и все время сопернича-
ли между собой. Миллионы бо-
лельщиков со всего мира ждут 
сегодняшней встречи. Шутка 
ли: более двух миллионов чело-
век хотели купить билет на пред-
стоящую игру при вместимости 
стадиона в Эр-Рияде в 68 тысяч 
зрителей. Билеты, поступившие 
в онлайн-продажу, были раскуп-
лены буквально за несколько ми-
нут. Сообщалось, что один из са-
удовских бизнесменов купил за 
2,5 миллиона евро ВИП-билет, 
обладатель которого посетит це-
ремонию награждения и встре-
тится с футболистами. 

Все прекрасно понимают: ка-
рьеры Роналду и Месси близят-
ся к закату. И если Месси все еще 
выступает в Европе за «ПСЖ», 
то португалец в конце прошло-
го года неожиданно для многих 
уехал в Саудовскую Аравию. 
Подписав контракт с «Аль-На-
сром» на 2,5 года, Криштиану с 
зарплатой в 200 миллионов евро 
в год стал самым высокооплачи-
ваемым футболистом мира. 

Роналду в Саудовской Ара-
вии встретили как короля. До-
статочно сказать, что за пре-
зентацией форварда в качестве 
новичка «Аль-Насра» наблю-
дали три миллиарда зрителей 
на 40 различных каналах. Для 
сравнения: то, как Месси под-
нимал над головой кубок мира, 
посмотрело 2,5 миллиарда че-
ловек. На протяжении месяца 

Криштиану будет жить в люксо-
вом отеле-небоскребе в Эр-Ри-
яде. Роналду забронировал в го-
стинице 17 комнат для себя, се-
мьи и обслуживающего персо-
нала. Общая стоимость прожи-
вания составит чуть больше 300 
тысяч долларов. 

Не исключено, что в бли-
жайшем будущем в Саудовскую 
Аравию переедет и Месси. При-
гласить аргентинца хочет глав-
ный конкурент «Аль-Насра» Ро-
налду — «Аль-Хилаль». Месси го-

товы предложить больше денег, 
чем Криштиану, — 300 миллио-
нов евро в год. Несмотря на от-
сутствие официальной реакции 
как от Лионеля, так и «ПСЖ», са-
удовцы уже комментируют воз-
можный трансфер.

— Подписание Месси было бы 
сродни приезду Роналду в нашу 
страну. Это история. Все сау-
довские клубы хотели бы совер-
шить столь гигантский прорыв, — 
заявил гендиректор «Аль-Хила-
ля» Фаид Аль-Мофари. 

Саудовцы всячески подогре-
вают интерес публики к истории 
с возможным переходом Мес-
си. Так, в начале января в офи-
циальном магазине «Аль-Хила-
ля» появились футболки с фами-
лией аргентинца и номером 10. 
Реакции болельщиков раздели-
лись: одни посчитали это свое-
образным троллингом Роналду, 
другие — намеком на грядущий 
трансфер Лионеля. 

Сам Месси, несмотря на раз-
говоры с боссами «ПСЖ», все 
еще не продлил контракт с пари-
жанами. Еще бы: в случае переез-
да в Саудовскую Аравию арген-
тинец будет зарабатывать почти 
в 10 раз больше, чем во Франции. 
По неофициальным данным, ру-
ководство «Аль-Хилаля» соби-
рается воспользоваться визитом 
Месси в их страну и провести с 
ним переговоры. Иронично, но 
сначала «Аль-Хилаль» хотел под-
писать Роналду. Португалец мог 
оказаться на Ближнем Восто-
ке еще прошлым летом, однако 
трансфер не состоялся, посколь-
ку потенциальному покупате-
лю Криштиану было запрещено 
регистрировать новичков из-за 
решения Спортивного арбит-
ражного суда (CAS). 

В  итоге Роналду все  же 
переехал в Саудовскую Аравию, 
но в «Аль-Наср». Возможно, те-
перь черед за Месси. В САР мат-
чи «Аль-Насра» и «Аль-Хилаля» 
считаются национальным «эль-
класико», как противостояние 
«Реала» и «Барселоны», за кото-
рые в свое время выступали Лио-
нель и Криштиану. Если Месси 
с Роналду сыграют еще и в сау-
довском «класико», то это сдела-
ет их дуэль еще более эпичной.   

Даниил Медведев взял первый и единственный «мэйджор» на US Open-2021. 
Россиянин говорит, что очень мотивирован выиграть титул и в Австралии.

В последнем матче между собой Роналду с «Ювентусом» разгромил «Барселону» Месси (3:0) в 2020 году.

Всего в регулярном чемпионате КХЛ было запланировано 
шесть армейских дерби. Сыграно уже пять.

А К Ц Е Н Т

Более двух миллионов фанатов хотели посетить матч Месси 
против Роналду в Саудовской Аравии при вместимости
стадиона в 68 тысяч мест

ГАНДБОЛ 

В общем 
соревновании 
клубов из РФ 
и Беларуси 
есть два лидера

БРЕСТ И ЧЕХОВ 
БЕЗ ОСЕЧЕК
Владимир Ильин

Объединенный турнир муж-
ских гандбольных клубов из 
России и Республики Беларусь 
близится к финишу предвари-
тельного этапа. В своих квар-
тетах лидируют наши подмо-
сковные «Чеховские Медве-
ди» и команда соседней страны 
«Мешков Брест».

В пятом, предпоследнем 
туре стартовой стадии со-
ревнований были зафиксиро-
ваны такие результаты. Груп-
па «А»: «Чеховские Медведи» 
— «Пермские Медведи» — 36:31, 
«Гомель» (Беларусь) — «СКА-
Минск» (Беларусь) — 26:37. 
Группа «В»: «Зенит» (Санкт-
Петербург) — «Мешков Брест» 
(Беларусь) — 28:32, ЦСКА — 
«Машека»  (Могилев, Беларусь) 
— 38:23.

На матче в Санкт-Петербур-
ге был зафиксирован рекорд 
посещаемости сезона в тур-
нире команд стран Союзно-
го государства, который офи-
циально именуется как диви-
зион «Восток» европейской 
Юго-Восточной гандбольной 
ассоциации (SEHA League). На 
трибунах «СИБУР Арены» со-
брались 2700 болельщиков. 

Положение перед послед-
ним туром предварительно-
го раунда. Квартет «А»: «Че-
ховские Медведи» — 10 очков, 
«СКА-Минск» — 5, «Пермские 
Медведи» — 4, «Гомель» — 1. 
Квартет «В»: «Мешков Брест» — 
10, ЦСКА — 7, «Зенит» — 3, «Ма-
шека» — 0. 

Тем временем на проходя-
щем без участия России чемпи-
онате мира в Польше и Швеции 
завершился первый этап, число 
соискателей наград  сократи-
лось с 32 до 24. Отметим высо-
кую посещаемость: по 10 тысяч 
на ряде матчей в польском Ка-
товице,  более 11 с половиной 
тыс. на играх в шведском Гете-
борге. Встречу Дания — Бельгия 
в Мальме (Швеция) посетили  
12 426 зрителей.  

ТРАНСФЕРЫ 

Московский 
клуб объявил
об уходе 
защитника 
Михи Мевли

«СПАРТАК»
ОТПУСКАЕТ
Сергей Литвинов

Московский «Спартак» объ-
явил о расторжении контракта 
с защитником Михой Мевлей. 
Сотрудничество прекращено 
по обоюдному согласию сто-
рон, 32-летний словенец стал 
свободным агентом. 

Мевля перешел в «Спартак» 
осенью прошлого года из ту-
рецкого «Аланьяспора». Ранее 
в России он выступал за такие 
команды, как «Ростов», «Зе-
нит» и «Сочи». В столичном 
клубе Мевле так и не удалось 
закрепиться в стартовом со-
ставе: он провел за «красно-бе-
лых» лишь семь матчей. 

Чуть ранее спартаковцы до-
говорились о трансфере цен-
трального защитника «Серро 
Портеньо» Алексиса Дуарте. 
Парагваец должен присоеди-
ниться к новой команде в бли-
жайшее время на сборах в ОАЭ. 
Произойдет это после мед-
осмотра в новом клубе. 

Тем временем Международ-
ная федерация футбольной ис-
тории и статистики (IFFHS) 
представила символическую 
сборную лучших игроков Евро-
пы прошедшего года. Больше 
всего представителей в ко-
манде у финалистов чемпио-
ната мира-2022 французов — 
четыре человека. 

Полностью состав этой 
сборной выглядит следующим 
образом: вратарь: Тибо Куртуа 
(«Реал», Бельгия); защитники: 
Тео Эрнандес («Милан», Фран-
ция), Вирджил ван Дейк («Ли-
верпуль», Нидерланды), Йош-
ко Гвардиол («РБ Лейпциг», 
Хорватия), Дензел Думфрис 
(«Интер», Нидерланды); полу-
защитники: Антуан Гризманн 
(«Атлетико», Франция), Кевин 
де Брюйне («Манчестер Сити», 
Бельгия), Лука Модрич («Реал», 
Хорватия); нападающие: Кили-
ан Мбаппе («ПСЖ», Франция), 
Карим Бензема («Реал», Фран-
ция), Эрлинг Холанд («Манче-
стер Сити», Норвегия).  

СКА уступил ЦСКА 
сразу после того, 
как первым в лиге 
гарантировал 
себе участие 
в плей-офф

А К Ц Е Н Т

В прошлогоднем финале в Мельбурне 
Даниил Медведев уступил Рафаэлю 
Надалю. Но сейчас Рафа сенсационно 
вылетел уже во втором круге 
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36
МАТЧЕЙ

Провели между собой команды 

Месси и Роналду. Аргентинец 

лидирует как по победам (16 

против 11), так и по голам (22 

против 21).

СТАТИСТИКА

Сравнительная статистика Криштиану Роналду 
и Лионеля Месси 

Роналду Месси
Матчи на высшем уровне 1145 1005

Голы 819 794

Матчи за сборные 196 172

Голы за сборные 118 98

Матчи за клубы 949 833

Голы за клубы 701 696

Количество «Золотых мячей» 5 7

Количество титулов 32 40

Зарплата в год (в миллионах евро) 200 37
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